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A
ÚN nos reservaba el curso una nueva vuel-
ta de tuerca tras las elecciones de mayo 
con otra cita en las urnas. Los ciudadanos 
hemos interiorizado ya un permanente es-

tado electoral, que genera una lógica incertidum-
bre. Sin embargo, como parte de una sociedad civil 
que ha de permanecer activa y alerta, los empresa-
rios andaluces queremos aportar al debate públi-
co. Y nuestra contribución esencial es la de insistir 
en que la empresa es parte de la solución a las cri-
sis económicas y sociales y la principal garantía 
para el crecimiento de la economía. 

La Confederación de Empresarios 
de Andalucía (CEA) es la organiza-
ción empresarial de referencia en 
nuestra tierra y está arraigada en el 
corazón de la Confederación Españo-
la de Organizaciones Empresariales 
(CEOE). Es Andalucía la que asume 
la coordinación de la Acción Territo-
rial de CEOE; un honor que acepta-
mos con humildad y como reconoci-
miento de un modo de hacer, de un 
estilo, en el que impera nuestra voca-
ción de consensos y de generación de 
estabilidad. 

Tal es precisamente el propósito 
de las ‘100 Prioridades Empresaria-
les ante las Elecciones Generales del 
23 de julio’, el documento que hemos alumbrado 
en CEOE y que plantea una agenda reformista 
para la XV legislatura. 

Así, de los siete ejes que articulan este docu-
mento, el primero de ellos es transversal y empa-
pa al resto: es imprescindible favorecer el espíri-
tu emprendedor de nuestra sociedad. Impulsar 
la vocación empresarial y el dinamismo de las 
nuevas generaciones es clave para el progreso del 
país. Así, con independencia de sus colores polí-
ticos, nuestros gobernantes han de traducir en 
acciones concretas el reconocimiento de la em-
presa como palanca del empleo y de un futuro in-
novador y sostenible.  

Aquí, en Andalucía, desde CEA perseveramos 
en esta transformación de la conciencia social 
sobre el valor de los hombres y mujeres que ha-
cen empresa, –que son su propia empresa, en el 
caso de los autónomos–: nuestra Comunidad es 
pionera en el reconocimiento de su figura con la 
celebración el 28 de octubre del Día de la Empre-
sa. Precisamente en el marco de esa efeméride, 
el ciclo ‘La Empresa en las aulas’ acercó los tes-
timonios de emprendedores a los centros educa-
tivos el pasado otoño. Y, de la mano de ATA, nues-
tro Autobús del Emprendedor ha recorrido du-
rante el pasado mes de junio toda la región, con 
especial atención a las zonas rurales.  

Haciendo suyo este reconocimiento a quienes 

arriesgan su capital para el desarrollo de proyec-
tos y la creación de trabajo, nuestros políticos 
han de articular un marco regulatorio favorable 
a la empresa. Parece una obviedad, pero no en-
torpecer la actividad económica, avanzando en 
la simplificación administrativa, con plazos y trá-
mites tan rigurosos como ágiles, es la principal 
prueba de que un país cree y confía en sus em-
prendedores y en el talento de las personas. 

Justo sobre la eficiencia y la claridad en el pla-
no legislativo y su impacto en la competitividad 
de las empresas hemos celebrado recientemen-
te en CEA una jornada especializada, de la mano 
de la Alianza por la Competitividad de la Indus-
tria Española. Y es también el anhelo de muchas 
de las medidas que contempla el Pacto Social y 
Económico por el Impulso de Andalucía suscri-
to en marzo con Junta y sindicatos. 

Ahondando en nuestras ‘100 Prioridades Em-
presariales’, la generación de un entorno que fa-
vorezca la competitividad del tejido empresa-
rial se desgrana en puntos como: la reducción 

de la presión fiscal; una mayor conexión de las 
políticas educativas y formativas con la empre-
sa, con especial atención a la FP Dual, -una de 
las constante del trabajo en CEA este curso-; los 
procesos de digitalización y sostenibilidad em-
presarial, con los fondos europeos como acele-
radores de ambos; y el impulso sectorial para 
un crecimiento más sólido, revalorizando el sis-
tema agroalimentario y pesquero y fortalecien-
do la industria. 

Sumamos a todo ello como prioridades la am-
pliación del espacio de oportunidades para los 
ciudadanos, con mejoras en los sistemas educa-
tivo, sanitario y de dependencia, y reforzando la 
viabilidad del sistema de pensiones.  

El compromiso de España con la Unión Euro-
pea es el último eje sobre el que se articula nues-
tro documento. Un compromiso que, en nuestro 
caso, emana desde Andalucía, cuyos empresarios 
estamos contribuyendo al reposicionamiento de 
una región llamada a un nuevo protagonismo. 
Más Europa significa más empresas y más Diá-
logo Social. Y a esa mirada invitamos al Gobier-
no y a la oposición resultantes del 23-J, para una 
legislatura que genere estabilidad, progreso y cre-
cimiento. 

Impulsar la vocación empresarial y el 
dinamismo de las nuevas 
generaciones es clave para el 
progreso del país

Ante el 23-J: Reconocer la empresa 
como garantía de futuro

TRIBUNA ABIERTA

JAVIER GONZÁLEZ DE LARA ES PRESIDENTE DE LA 

CONFEDERACIÓN DE EMPRESARIOS DE ANDALUCÍA

POR JAVIER 
GLEZ. DE LARA

ABC
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ABC SEVILLA 

La Autoridad Portuaria ha iniciado el 

dragado de mantenimiento de la Eu-

rovía del Guadalquivir para la campa-

ña 2023, una actuación que consiste 

en el mantenimiento de las cotas de 

las rasantes actuales en 12 tramos de 

la canal de navegación, sin superar las 

profundidades máximas autorizadas, 

para garantizar la plena seguridad en 

el acceso por mar a la ciudad. 

La empresa Dravosa, en colabora-

ción con el Ayuntamiento de Sanlú-

car, es la encargada de realizar el dra-

gado, cuyo presupuesto de ejecución 

asciende a 3,6 millones de euros. La 

draga finalizará en el ámbito de la es-

clusa ‘Puerta del Mar’, en septiembre. 

Los trabajos de mantenimiento han 

comenzado en la zona más próxima a 

la desembocadura y está previsto que 

el volumen de sedimentos esté en tor-

no a los 400.000 metros cúbicos, sien-

do los tramos cercanos a la esclusa los 

que concentran mayor cantidad, debi-

do a la propia hidrodinámica de la ría. 

A partir de los sedimentos extraí-

dos del dragado de mantenimiento, 

la APS mejorará las playas de Bajo de 
Guía en Sanlúcar de Barrameda, así 

como la margen derecha del Guadal-

quivir en el Espacio Natural de Doña-

na. Además, la Autoridad Portuaria 

de Sevilla destinará parte del mate-

rial dragado a la creación de nuevos 

humedales en el entorno del estuario. 

Se habilitarán nuevos humedales 

en el vaciadero de sedimentos de la 

Horcada, en Lebrija, y mantendrá las 

islas para aves acuáticas en la zona de 

Butano, junto a la esclusa. En ambas 

zonas se potenciará la presencia y re-

producción de fochas, zampullines, 

anátidas, cerceta pardilla, malvasía 

cabeciblanca y el abejaruco europeo. 

Los trabajos del dragado de man-

tenimiento forman parte de las me-

didas operativas para la optimización 

de la vía navegable que garantizan el 

acceso marítimo. 

El Puerto inicia el dragado 
de mantenimiento del río

HASTA LA ‘PUERTA DEL MAR’

Un barco llevando a cabo el dragado de mantenimiento del río Guadalquivir   // ABC
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El Puerto 
acomete el 
dragado para 
mantener el 
Guadalquivir

R. S. 

La Autoridad Portuaria de Se-
villa ha iniciado el dragado de 
mantenimiento de la Eurovía 
del Guadalquivir para la cam-
paña 2023, sin superar las 
profundidades máximas auto-
rizadas. Se garantiza, así, la 
plena seguridad en el acceso 
por mar a la capital andaluza. 

La empresa Dravosa, en co-
laboración con el Ayunta-
miento de Sanlúcar (Cádiz), 
es la encargada de realizar es-
tos trabajos, cuyo presupues-
to de ejecución asciende a 3,6 
millones de euros. El dragado 
finalizará en septiembre en la 
esclusa Puerta del Mar. 

Estas labores han comen-
zado en la zona más próxima 
a la desembocadura del río y 
está previsto que el volumen 
de sedimentos esté en torno 
a los 400.000 metros cúbi-
cos. Parte de este material se 
destinará a la creación de 
nuevos humedales en el en-
torno del estuario.
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MATEO GONZÁLEZ / JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l Real Betis y el Ayuntamien-
to de Sevilla están en «buena 
sintonía» para poder dar luz 
verde al proyecto del nuevo es-

tadio Benito Villamarín que el club pre-
vé iniciar entre mayo y junio de 2024. 
La visita de José Luis Sanz, alcalde de 
Sevilla, a la ciudad deportiva verdiblan-
ca acompañado por el nuevo gerente 
de Urbanismo, Fernando Vázquez, para 
reunirse con Ángel Haro y José Miguel 
López Catalán, presidente y vicepresi-
dente béticos, ha servido para certifi-
car la línea marcada en las conversa-
ciones desarrolladas hasta ahora tan-
to con el gobierno municipal anterior 
y las mantenidas con Sanz cuando era 
candidato a la alcaldía. Tiene urgencia 
el Betis en que todo quede claro con 
las administraciones dado que está en 
pleno proceso de estudio de las siete 
candidaturas presentadas para elegir 
el proyecto definitivo a finales de este 
mes. Los puntos más sensibles a tra-
tar entre el Consistorio y la entidad fut-

bolística son los referentes a la cons-
trucción que afectará a la explanada 
de Preferencia, integrada en todos los 
proyectos que maneja el club, y el im-
pacto de una obra que se quiere ver 
como «emblemática» e «icónica» en la 
zona sur de la ciudad. 

El convenio urbanístico vigente en-
tre el Betis y el Ayuntamiento sobre la 
explanada, situada entre la grada de 
Preferencia y las calles Padre García 
Tejero, Doctor Fleming e Iguazú es de 
2008, aunque fue frenado en su mo-
mento por las divergencias con Manuel 
Ruiz de Lopera, y en el mismo se reco-
ge que el club debía finalizar la grada 
de Gol Sur, que se completó en 2017, an-
tes de poder desarrollar lo pactado en 
estos terrenos. Fue hace cinco años 
cuando se retomaron las conversacio-
nes entre el Betis y el Consistorio para 
poder poner al día el uso que se le dé a 
esta zona. Y en tiempos recientes se en-
contró la fórmula administrativa para 
desbloquear el paso actual tras las con-
versaciones desarrolladas. Hay una ac-
tualización sobre lo que se proyecta en 
esta pastilla dado que la idea actual no 

es contar con un centro comercial, que 
ha perdido sentido con la cercanía de 
Lagoh, sino con un edificio que además 
de un aparcamiento de gran capacidad 
y seguramente un hotel (estaba reco-
gido en el convenio) tenga usos múlti-
ples de ocio y también dotación públi-
ca para beneficio del barrio de Helió-
polis y que no sea agresivo con el 
entorno, sino que se pueda integrar ar-
quitectónicamente en esa zona. En su 
momento, en el convenio se contem-
plaba un edificio llamado Heliópolis y 
una torre denominada Betis pero el con-

Buena sintonía entre el 
Betis y el Ayuntamiento 
para el nuevo Villamarín 

Haro, López Catalán y Sanz, en la ciudad deportiva del Betis   // ABC

∑ El club espera que el Consistorio 
agilice los trámites urbanísticos para 
poder elegir el proyecto e iniciar las 
obras entre mayo y junio de 2024

El convenio de 2008 sobre 
el uso de la explanada de 
Preferencia es el marco 
en el que se mueve gran 
parte de la actuación  

El Betis quiere que sea una 
construcción icónica y 
emblemática para la 
ciudad en una zona sur 
en pleno crecimiento
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cepto ha variado en este tiempo. El club 

busca que los trámites urbanísticos 

pendientes puedan agilizarse para lle-

gar a tiempo. La finaniciación de la obra, 

que tiene un presupuesto aproximado 

de 70 millones de euros, la obtendrá el 

Betis tanto de los fondos CVC tramita-

dos por LaLiga como de recursos pro-

pios de la entidad, que prevé aumentar 

el rendimiento económico del Villama-

rín en 20 ó 25 millones de euros al año, 

con lo que prevé una corta amortiza-

ción. Y es que el estadio pretende ser 

un un nodo de ocio, uso terciario y atrac-

tivo turístico.  

Los plazos del Betis son cortos dado 

que en menos de un año quiere empe-

zar la obra. Desvelarán el proyecto ele-
gido a final de este mes y en otoño la 

idea es hacer la licitación para elegir a 

la empresa constructora. Para ello ne-

cesitan la aprobación de Urbanismo 

para una obra que en el club le han pre-

sentado al Consistorio como una actua-

ción que será tan destacada que ha de 

ser tomada como un «proyecto no para 

el Betis, sino para la ciudad de Sevilla». 

Una de las cuestiones que sí ha dejado 

claras Sanz en sus pocas semanas de 

mandato es que pretende desbloquear 

muchas de las iniciativas relevantes que 

están pendientes en la ciudad. La zona 

sur está experimentando muchos cam-

bios con el centro comercial Lagoh, la 

Ciudad de la Justicia, el barrio de Isla 

Natura en Palmas Altas, el desbloqueo 

de la mayor bolsa urbanizable de la ciu-

dad, en Pítamo con un barrio de 10.000

viviendas, entre Bellavista y Montequin-

to; la conversión en bulevar de la aveni-

da de Jerez, prolongación de la Palme-

ra, donde hay tres barrios en desarro-

llo: el del cuartel del Regimiento de

Artillería, Pineda y el de Guadaira Sur

junto al Hospital Militar; y la parada de

la línea 3 de metro cuando se afronte el

tramo sur, que conectará Palmas Altas

con el Prado -con estación en el Villa-

marín- y desde aquí a Pino Montano. 

Profunda transformación 

La transformación que vivirá el Villa-

marín será profunda. Obligará al club

a jugar sus partidos durante casi dos

temporadas en el estadio de la Cartu-

ja dada la entidad de la obra porque

no sólo se derribará la grada de Prefe-

rencia para construir una nueva des-

de cero sino que se retocarán las tres

ya construidas (Gol Norte y Fondo son

del año 2000 y Gol Sur, de 2017, con el

diseño de Antonio González Cordón).
La actualización de todas las zonas del

estadio supondrá la inclusión de un

enorme museo del club, una terraza

exterior, una envoltura de todo el pe-

rímetro del estadio con un anillo inte-

rior que sirva como vestíbulo para el

acceso posterior a las gradas, la con-

centración de los palcos vips en la zona

noble y la visera para cubrir todas la

gradas, entre otras actuaciones. En

todo caso, los detalles se conocerán

con el proyecto elegido finalmente en-

tre las siete candidaturas de alto nivel

presentadas al concurso internacio-

nal. El club sí realizó sugerencias a los

estudios de arquitectura y empresas

de ingeniería que participaron para

que se adecuaran a la idiosincrasia y

las necesidades específicas del Betis.

Además, lo normal es que el club reci-

ba ofertas importantes para asociar

un nombre comercial al nuevo esta-

dio dada la dimensión de la obra que

se quiere ejecutar. 

En una entrevista reciente con ABC

de Sevilla, Javier Doña, project mana-

ger del nuevo estadio Benito Villama-

rín, ya señalaba la buena predisposi-

ción del club y del Ayuntamiento para

alcanzar un entendimiento: «Debe-

mos llegar a acuerdos con la adminis-

tración, que es algo que va por buen

camino. Estamos en conversaciones y

la obra es algo que va a beneficiar a to-

dos en el sentido de que es un valor

para la ciudad y no tenemos ninguna
duda de que se llegará a ese acuerdo.

Hay voluntad de entendimiento por

las dos partes para que sea un proyec-

to icónico para la ciudad y que repor-

te una dotación de calidad. En el acuer-

do final al que estamos dándole for-

ma lógicamente está la explanada, el

desarrollo urbanístico que habrá ahí.

Tiene una parte comercial y otra ur-

banística de dotación tanto al vecin-

dario, a la ciudad como a la comuni-

dad, no solamente un desarrollo co-

mercial. Está integrado en las

propuestas que hemos recibido por-

que de esa manera se le indicó a las

candidaturas. Una parte que es impor-

tante que tenemos que definir inter-

namente como posteriormente con el

Gobierno local». 

Recreación 

elaborada por el 

Betis de cómo 

podría ser el 

nuevo estadio  // ABC
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

A
ntonio lleva tres años sin dis-
poner de su única vivienda, 
afrontando los gastos de la 
hipoteca, comunidad, agua y 

luz y con una familia metida dentro 
que no le paga desde prácticamente el 
primer mes. No son okupas porque el 
1 de marzo de 2020 firmaron un con-
trato de alquiler con este vecino de 
Cazalla de la Sierra que ahora reside 
con sus hermanos. Abonaron la fian-
za y dos meses por adelantado. Y des-
de entonces no volvieron a hacer nin-
gún pago más, a pesar de que en ese 
núcleo familiar hay al menos un in-
greso estable como es una pensión.  

En septiembre de 2020, hace ya casi 
tres años, este sevillano presentó una 
demanda de desahucio por impago del 
alquiler, pero el juzgado de Cazalla or-
denó la suspensión atendiendo a la si-
tuación de vulnerabilidad de los inqui-
linos. El Real Decreto 11/2020, que se 
aprobó en plena pandemia para amor-
tiguar los efectos de la crisis del Covid, 
incluía la paralización de los desahu-
cios de las familias vulnerables y una 
moratoria de las deudas arrendatarias. 
Estas medidas se han ido prorrogando, 
la última vez mediante otro Real Decre-
to firmado en junio, retrasando así la 
posibilidad de que el dueño de esta vi-
vienda pueda recuperar su casa.  

«Yo estoy pagando las consecuen-
cias de esa medida. Si se declara la si-
tuación de vulnerabilidad de una per-
sona, no puede ser que los pequeños 
propietarios asumamos ese coste. Ade-
más, en mi caso, como en otros mu-
chos, ese Real Decreto ha servido de 
perfecta excusa para que quien no paga, 
no pueda ser desahuciado. Mis inqui-
linos no lo han hecho desde el primer 
momento y nunca han tenido la inten-
ción de hacerlo», señala este vecino de 
Cazalla, quien advierte que la opinión 
pública se centra en los casos de ocu-
pación mediante allanamiento de mo-
rada cuando «ése ya no es el verdade-
ro problema. Lo de la patada en la puer-
ta es minoritario. El drama está 
realmente en las ‘inquiocupaciones’, 
inquilinos que aprovechan los resqui-
cios legales para no pagar y permane-
cer en las viviendas sin el riesgo de que 

los desahucien», afirma indignado este 
propietario al que le deben ya más de 
15.000 euros y que en 2020 decidió po-
ner en alquiler su piso porque tenía 
dificultades para pagar la hipoteca. 

Estos dos vecinos forman parte de 
la Plataforma de Afectados por la Ocu-
pación, que suma ya unos 3.000 afec-
tados en el país. Se sienten desprotegi-
dos y sobre todo invisibles para las ins-
tituciones. En la pasada Feria de Abril 
estuvieron en la portada uno de los días 
grandes repartiendo octavillas y dán-
dose a conocer entre la ciudadanía. 
«Quizá sea porque hay intereses polí-
ticos superiores o porque se quiera evi-
tar hablar de la cronificación de la au-
sencia de inversión en vivienda social, 
o un sistema judicial lento y bloquea-
do por la falta de inversión, así como 
de unos servicios sociales sin recursos 
para dotar a sus usuarios vulnerables. 
El descrédito continuo basado en con-
signas como las que dicen que estos son 
bulos o alarma obvia y minimiza el do-
lor de las víctimas», señala el portavoz 
de este colectivo, Ricardo Bravo. 

El vacío de las cifras 

El problema de la ocupación tiene dos 
visiones completamente distintas. Des-
de la izquierda se resta importancia y 
se tilda de delito residual; mientras que 
desde la derecha se alerta de que refor-
mas como la última Ley de la Vivienda 
beneficia a los ocupas. Pero, ¿qué dicen 
las cifras? 

Aquí está uno de los principales pro-
blemas: la falta de información esta-
dística completa que aporte una ra-
diografía exacta de cuál es la magni-
tud de este problema, que existe porque 
así lo atestiguan las denuncias de los 
afectados. Además, en el Cuerpo Na-
cional de Policía hay un programa es-
pecífico dentro de las acciones que rea-
liza con colectivos vecinales donde se 
dan consejos a la ciudadanía sobre 
cómo actuar en caso de ocupación. 

Según datos facilitados por el Minis-
terio del Interior a los medios, en 2022 
los cuerpos policiales recibieron 16.726 
denuncias, frente a las 17.274 del año an-
terior. Aquí no entran las denuncias que 
se presentan directamente en los juzga-
dos ni las que tramitan las policías au-
tonómicas. A nivel provincial no hay da-
tos disponibles en la web del Ministerio 

más allá de las infracciones leves regis-
tradas por ocupación y en aplicación de 
la Ley de Seguridad Ciudadana. Así se 
contabilizan sólo 16 infracciones en el 
año 2021 en la provincia de Sevilla. «La 
interpretación de estos datos ignora la 
dimensión real del problema, al obviar 
el creciente fenómeno de la ‘inquiocu-
pación’, así como a los miles de afecta-
dos de la ocupación mafiosa», advier-
ten desde la plataforma. 

 La Agencia de Vivienda y Rehabili-
tación de Andalucía (AVRA) acaba de 
revisar el estado de su parque público. 
En la provincia de Sevilla sus técnicos 
analizaron 10.565 viviendas y confirma-
ron que 1.868 de ellas están ocupadas. 
Un dato que también se escapa de la es-
tadística oficial de Interior. 

Pequeños propietarios alertan del 
aumento de inquilinos okupas
∑ Denuncian que la suspensión de los 

desahucios está abriendo resquicios 
legales a unos okupas que «ya no 
tienen que dar la patada en la puerta»  

∑ La plataforma de afectados lamenta 
que se tilde su situación de «bulo» 

L
a impunidad con la 
que se okupan pisos, 
casas, chalet y hasta 

edificios históricos con 
transformadores de Ende-
sa en su interior asombra a 
todos pero no parece movi-
lizar a una autoridad inexis-
tente ya que tanto policías 
como jueces aseguran estar 
atados de pies y manos por 
una legislación que ha pro-
movido el poder ejecutivo y 
que en los últimos se ha me-
jorado a favor de los okupas, 
para colmo de la inseguri-
dad jurídica. 

Facilidades

ADRIANO
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EN EL CORAZÓN DE 
LA CIUDAD 
Bloque de viviendas 

ocupadas en la calle Feria, en 

pleno centro de Sevilla, 

desde el año 2020  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ
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S. TUBIO SEVILLA 

L
a ocupación es un problema 
que puede llegar a eternizar-
se, complicando sus vías de 
solución y generando un 

sentimiento de impunidad en el en-
torno. Así se sienten los vecinos de la 
calle Arte de la Seda, en pleno casco 
histórico de Sevilla, a dos pasos de la 
Alameda de Hércules. Hace más de 
un año que un primer okupa forzó la 
entrada de un edificio regionalista 
que alberga un transformador de En-
desa y entró a vivir. Ése fue el inicio 
de una situación que ha ido empeo-
rando con el paso de los meses, como 
relatan los vecinos a ABC. 

«Esa persona, ciertamente, no daba 
problemas porque ni se le escucha-
ba. Creemos que buscaba sólo un te-
cho para vivir», recuerda uno de los 
residentes. Pero poco después aterri-
zó un grupo más numeroso y empe-
zaron los conflictos. Aquel primer 
okupa se marchó y ahora el transfor-
mador es hogar de un número inde-
terminado de personas, que además 
van cambiando.  

Los vecinos han denunciado a la Po-
licía las peleas, los escándalos que se 
producen en la calle a altas horas de 
la madrugada, el vertido de aguas fe-
cales y de la basura en plena vía públi-
ca e incluso un robo del que tienen 
pruebas de la posible implicación de 
los okupas. «Alguien entró en el blo-
que de al lado por la azotea y consi-
guió colarse en varios pisos. Algunas 
de las cosas que robaron aparecieron 
en el transformador, los vecinos pu-
dieron verlo desde fuera». También 
han presenciado cómo los okupas en-

tran y salen «con bicis distintas cada 
dos por tres». Sospechan que son efec-
tos procedentes de hurtos con los que 
se buscan la vida. 

Lentitud 

Endesa ya denunció la ocupación, pero 
la situación no se ha revertido. Nue-
vamente la lentitud de los procesos ju-
diciales juega en contra de los afecta-
dos. Los residentes lamentan que cada 
vez que han llamado a la Policía «ha 

llegado a tardar más de 40 minutos en 
venir cuando hay una comisaría a dos 
pasos andando». Cuando los agentes 
intervienen, los identifican y poco más 
porque no están cometiendo un deli-
to flagrante y sin orden judicial no los 
pueden echar. Y en mitad de ese lim-
bo, los afectados temen que ese em-
peoramiento de la convivencia acabe 
teniendo consecuencias fatales. 

A poca distancia de ese transforma-
dor, en la calle Feria, hay una finca ocu-
pada desde 2020. Se trata de un edifi-
cio que hace esquina con la calle Es-
coberos, que ya fue protagonista de un 
ocupación muy sonada en 2012. En 
este caso, las familias aprovecharon 
un parón en las obras de adecuación 
del inmueble para entrar. Endesa ya 
les cortó el suministro en varias oca-
siones, pero los enganches a la red les 
devuelve rápidamente la luz. Éste es 
un ejemplo claro de cómo una ocupa-
ción puede eternizarse, sobre todo 
cuando la propiedad está en manos de 
bancos, empresas inmobiliarias y gru-
pos de inversión. 

La ocupación de este inmueble se 
produjo poco antes de que se aproba-
ra el decreto para suspender los de-
sahucios a aquellas familias a las que 
se le declare una situación de vulne-
rabilidad. 

Los vecinos de la calle Arte de la Seda llevan más de 
un año  conviviendo con unos okupas conflictivos y 
con un incremento de la inseguridad en la zona a 
pesar de las reiteradas denuncias

Cuando la 
okupación se 
eterniza en el Centro

Edificio regionalista ocupado en la calle Arte de la Seda  // ABC
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Sesenta jóvenes se forman 
en emprendimiento

S. V. 
 

Summer Emprendedor es un pro-
grama intensivo de 80 horas de 
trabajo entre formato presencial y 
programas de preparación enfoca-
do al emprendimiento tecnológi-
co con visión internacional desa-
rrollado por La Fábrica de Sevilla 
e impulsado por la Cámara de Co-
mercio y CEOS de startups tecno-
lógicas sevillanas de éxito. 

Los participantes aprenden a 
desarrollar una startup desde cero 
guiados por mentores expertos 
con la finalidad de potenciar sus 
competencias tecnológicas em-
prendedoras para impulsar el de-
sarrollo de este tipo de empresas. 

Actualmente Sevilla cuenta con 
más de 70 startups tecnológicas 
operando en el mundo, algunas lí-
deres en sus sectores como Gal-
gus, Cover Manager, entre otras. 
Estas empresas han traído a Sevi-
lla más de 250 millones de euros 
en inversión generando más de 
300  puestos de trabajo de alta 
cualificación. 

Desde el 26 al 30 de junio se ha 
celebrado la fase presencial de la 
primera edición de este programa 

impulsado por estas empresas de 
la mano de la Fábrica de Sevilla y 
la Cámara de Comercio de Sevilla, 
en la que han participado 60 jóve-
nes (algunos emprendedores in-
ternacionales) con la ambición de 
crear una startup tecnológica. 

Durante esta semana, La Fábri-
ca de Sevilla ha impartido forma-
ciones específicas en emprendi-
miento, en las cuales los asistentes 

han podido aprender sobre temas 
como el proceso de creación de 
una startup, conseguir los prime-
ros clientes, financiación o pivotar 
una idea de negocio. 

Han estado trabajando en un 
formato dinámico que combina 
masterclass, talleres técnicos y 
tiempo de trabajo por equipos de 
proyectos. Asimismo, esta inicia-
tiva ofrece una puerta de entrada 

a todos los jóvenes que desean 
comenzar su camino en el em-
prendimiento tecnológico, don-
de pueden crear relaciones y em-
pezar a establecer su propia red 
de contactos. 

Entre los expertos participantes 
en el programa están referentes 
como Ana Molina (Odders Lab), 
Juan Martínez-Barea (Universal-
DX), David Troya (Ikono), Javier 
Duro (Footters), Víctor Ayllón 
(Appian) o José González (Gal-
gus). Conocer de primera mano y 
trabajar con ceos de startups tec-
nológicas lideres en el mundo que 
han surgido en Sevilla, multipli-
can el elemento de inspiración en 
estos jóvenes (que es lo que recla-
man en el estudio realizado por la 
Fábrica de Sevilla y presentado en 
2022) para que realmente Sevilla 
pueda competir con las ciudades 
referentes en España: Madrid, 
Barcelona, Valencia y Málaga. 

Además, tuvieron la oportuni-
dad de visitar la startup CoverMa-
nager, especializada en la automa-
tización del proceso y la gestión de 
reservas en restaurantes, y líder 
internacional del sector hospita-
lity. Para finalizar estas jornadas 
intensivas, los equipos de trabajo 
presentaron sus proyectos delante 
de un jurado experto, donde pu-
sieron en práctica todo lo aprendi-
do y recibieron feedback para me-
jorar sus startups y hacerlas via-
bles en un futuro próximo.

l La Cámara de Comercio y el Ayuntamiento 

de Sevilla desarrollan el programa Summer 

Emprendedor a través de la Fábrica de Sevilla

Los participantes 
aprenden a desarrollar 
una ‘startup’ desde cero 
guiados por mentores

M. G. 

Los participantes en la última edición del programa Summer Emprendedor.
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ABC

FICA premia al presidente de la Cámara de 
Comercio «por su apoyo a las empresas»

La Federación de Industriales y Comerciantes de Alcalá de Guadaíra 
(FICA) ha celebrado la primera edición de los Premios Empresariales 
FICA, con la finalidad de prestigiar a las empresas de Alcalá, y ha tenido 
mención especial para Francisco Herrero, presidente de la Cámara de 
Comercio de Sevilla «por su apoyo a las empresas». En el acto, al que 
asistieron el delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía, Ricardo 
Sánchez y la alcaldesa de Alcalá, Ana Isabel Jiménez, así como represen-
tantes del sector empresarial del municipio, Herrero ha agradecido el 
reconocimiento y ha celebrado que se ponga en valor el trabajo desarro-
llado por la Cámara de Comercio de Sevilla.

El vistazo
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Sigue el ritmo de subida 
del aceite de oliva                  

Las cotizaciones oleícolas 
siguen al alza. En concreto, 
la categoría de aceite de 
lampante cotiza a 6.400 

€/tn. El aceite de oliva virgen lo 
hace en torno a 6.700 €/tn, y el 
aceite virgen extra cotiza a 7.000 
€/tn, . Fuente: Oleoestepa. 

Comienzan a cotizar el 
trigo duro y el blando 

El trigo blando ‘grupo 1’ ha 
cotizado a 340 €/tn, 
mientras que el trigo duro 
‘grupo 1’ lo ha hecho a 360 

€/tn. La cebada ‘igual y más de 64’ 
ha marcado un precio de 235 €/tn.  
Por su parte, el girasol convencional 
sigue  a 430 €/tn y el alto oleico baja 
440 €/tn. El trigo de importación ha 
cotizado a 242 €/tn.  Fuente: Lonja 
de Cereales de Sevilla.   

Operaciones de compra 
de aceituna 

Las operaciones de 
compra de aceituna de 
mesa transformadas 
(entamadas o clasificadas) 

han sido superiores a las de la 
campaña anterior, según se ha 
percibido desde el sector. Fuente: 
Asaja Sevilla.    

Las cotizaciones del 
ibérico no varían 

 En ibérico, el lechón 
cruzado cotiza a 1,90 
€/libra, mientras que el 
puro lo hace a 1,92 €/libra.  

Por otro lado,  el cebo campo 
repite en 30,50 €/@ y el cebo 
campo sigue en 27,90 €/@ . En 
cuanto al porcino blanco, el 
lechón no varía y se sitúa en los 97 
€/@ Fuente: Araporc.

MERCADOS

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

ABC 

SEVILLA 

El glifosato es el herbicida sistémi-

co más eficaz para combatir las ma-

las hierbas en la agricultura y, tal y 

como recuerdan desde Asaja Sevi-
lla, en los últimos años pese a la fal-

ta de evidencias científicas, «enfo-

ques de naturaleza ideológica han 

cuestionado su empleo hasta el pun-

to de lograr prohibiciones parciales 

y cambios regulatorios que no esta-

ban avalados por la ciencia». 

Sin embargo, esta semana ha ha-

bido esperanzadoras noticias para el 

sector agrario. Y es que, tras un de-

tallado y pormenorizado estudio so-

bre su posible incidencia en la salud 

de las personas, los animales y el me-

dio ambiente,  la Autoridad Europea 

de Seguridad Alimentaria (EFSA) 

concluye que no hay ningún área de 

preocupación crítica en torno a esta 

cuestión. 

En concreto, tal y como detallan 

desde Asaja, la evaluación del impac-

to del glifosato no ha identificado 

áreas de preocupación críticas, pero 

sí «algunas lagunas de datos» (seña-

ladas en las conclusiones de la EFSA 

como cuestiones que no han podido 

concluirse o cuestiones pendientes) 

para que la Comisión Europea y los 

Estados miembros «las tengan en 

cuenta en la siguiente fase del pro-

ceso de renovación de la aprobación». 

Cabe recordar que una preocupa-

ción se define como crítica cuando 

afecta a todos los usos propuestos de 

la sustancia activa objeto de evalua-

ción (por ejemplo, usos previos a la 

siembra, usos posteriores a la cose-
cha, etc.), impidiendo su renovación 

o aprobación. 

Desde Asaja Sevilla recuerdan que, 

en 2022, la Agencia Europea de Sus-

tancias y Mezclas Químicas (ECHA) 

llevó a cabo una evaluación del peli-

gro del glifosato y concluyó que no 

cumplía los criterios científicos para 

ser clasificado como sustancia car-

cinógena, mutágena o tóxica para la 

reproducción. La EFSA ha utilizado 

la clasificación de peligros de la ECHA 

a efectos de la evaluación de riesgos 

de la UE sobre el glifosato. 

Criterio científico 

Tras conocerse este estudio, desde 
Asaja defienden «lo mismo que he-

mos defendido siempre»: el criterio 

científico es la única guía legítima para 

justificar la toma de decisiones polí-

ticas en la aprobación, la renovación 

o el rechazo de una materia activa. 

Entre las cuestiones que no han 

podido concluirse figuran la evalua-

ción de una de las impurezas del gli-

fosato, la evaluación del riesgo ali-

mentario para los consumidores y la 

evaluación de los riesgos para las 

plantas acuáticas. 

Por otro lado, entre los temas pen-

dientes, se incluye, entre otras, la fal-

ta de información sobre la toxicidad 

de uno de los componentes presen-

tes en la formulación del plaguicida 

a base de glifosato sometida a eva-

luación. 

Por otra parte, en cuanto a la bio-

diversidad, según detalla el estudio, 

los expertos han reconocido que los 

factores son muchos y complejos, y 

que «la información disponible no 

permite extraer conclusiones firmes 

sobre este aspecto de la evaluación 

del riesgo y los gestores del riesgo 

pueden considerar medidas de miti-

gación». 

Dichas  conclusiones de la EFSA 

se han compartido con la Comisión 

Europea y los Estados miembros para 

fundamentar la decisión que adop-

tarán sobre si mantener el glifosato 

en la lista de la UE de sustancias ac-
tivas de plaguicidas autorizadas.Se 

espera que las conclusiones se publi-

quen a finales de julio de 2023.

La EFSA concluye que 
el glifosato no es una 
amenaza para la salud

∑ La autoridad europea 
asegura que no hay 
preocupación crítica 
sobre el herbicida
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E
L próximo 1 de diciem-
bre se cumplen 35 años 
desde el inicio de la 
construcción del puen-

te del Centenario (1988). En la ac-
tualidad se está llevando a cabo, 
con notable retraso, la ampliación 
de su tablero para albergar un ca-
rril más, pero ¿cuáles son los orí-
genes de su nombre, la historia de 
dicha infraestructura o por qué ca-
rece de un carril? 

Para empezar, su nombre ofi-
cial es puente del Centenario, y 
lo único que tiene de Quinto es 
el número de carriles, ya que su 
denominación procede al estar 
junto al muelle del Centenario, 
dentro de la dársena del Batán 
del Puerto de Sevilla. Es decir, 
no se llama puente del Quinto 
Centenario, como se viene escu-
chando, pues, aunque se cons-
truyó con motivo de dicha efe-
méride por la celebración de la 

Exposición Universal, repito, su 
nombre deriva de su propia ubi-
cación. Por otro lado, también se 
le suele conocer como Paquito 
por su parecido, salvando las 
distancias, con el cinematográ-
fico Golden Gate de la bahía de 
San Francisco (Estados Unidos). 
No obstante, nuestro puente es 
atirantado (con cables tensa-
dos), mientras que el norteame-
ricano es colgante (cables hol-
gados). Eso sí, ambos tienen en 
común que solo a unos kilóme-
tros comparten una estatua de-
dicada al Cid Campeador, obra 
de la escultora Anna Hyatt Hun-
tington, de las cuales hay varias 
repartidas por el globo. 

Aclarados los orígenes de su 
nombre, conviene adentrarnos 
en su periodo constructivo. Para 
empezar, el 4 de junio de 1986 el 
Ayuntamiento y el Ministerio de 
Obras Públicas llegaron a un 
acuerdo para construir un gran 
puente que cruzase la dársena y 
sirviera de unión a la futura ron-
da de circunvalación SE-30, des-
cartándose por completo un tú-
nel. El futuro puente del Cente-
nario fue proyectado entre 1986 
y 1987 por José Antonio Fernán-
dez y Julio Martínez Calzón, y 

construido en tres años (1988-
1991) por Dragados. 

En cuanto a sus detalles, el 
puente atirantado, propiamente 
dicho, está formado por cinco va-
nos con dimensiones en metros 
de 48-102-265-102-48, los cuales 
suman una longitud total de 565 
metros. La disposición de las fa-
milias de tirantes corresponde a 
la tipología de abanico, suman en 
total 88 y sirven para sustentar el 
tablero. La longitud de estos varía 
desde los 25 hasta los 145 metros 
de largo, y el número de cordo-
nes, de 15 mm, entre 32 y 78 por 
cable, con un espesor de 25 cm. 
Todos ellos están ahora en proce-
so de sustitución. 

Por otro lado, la cimentación de 
las pilas centrales se hunde en el 
terreno hasta los –16 metros de 
profundidad. En la actualidad se 
llevan a cabo trabajos de refuerzo 
y ampliación para sostener el vola-

dizo del nuevo carril. Estas, ubica-
das en el tramo atirantado, básica-
mente constituyen la imagen de 
singularidad del puente. Alcanzan 
los 102 metros de altura; solo dos 
metros menos que la Giralda. El di-
seño de las mencionadas pilas pre-
senta, como aspecto creativo fun-
damental, la utilización del em-
pleo exterior de acero de alta resis-
tencia a la corrosión tipo corten. 

El tablero se encuentra a 45 me-
tros sobre la lámina de agua, aun-
que el calado o gálibo aéreo está en 
42 metros. Por tanto, a la pregunta 
de si el buque escuela Juan Sebas-
tián Elcano puede llegar hasta Se-
villa, la respuesta es no, y el proble-
ma no es solo la altura del puente, 
sino dos cables de alta tensión que 
hay en La Puebla del Río y junto a 
la antigua esclusa. La pelota, por 
tanto, está en el tejado de Endesa. 

Según sus propios autores, el 
puente del Centenario fue un hito 
en el avance de la prefabricación 
de puentes de gran luz, por ser un 
sistema flexible, rápido y capaz de 
determinar a priori el precio cier-
to de la obra. Todo en él fue gran-
dioso: el personal que trabajó en él 
(50 personas componían el perso-
nal técnico y administrativo, 
mientras que 270 los obreros, en-

tre los que solamente había 37 
peones, pues el resto se repartía 
entre encofradores, electricistas, 
soldadores y gruistas), las medi-
das de seguridad que evitaron si-
niestralidad alguna, su presu-
puesto (6.468 millones de pese-
tas), y sus dimensiones. Entre la 
maquinaria principal, trabajó una 
pontona con una grúa de 300 to-
neladas de capacidad, cuatro 
grúas más y otras tantas de 130 
metros de altura. También, en fe-
brero de 1990 se tuvo que recurrir 
a turnos de trabajo nocturno debi-
do al retraso motivado por las 
huelgas en la construcción. Por úl-
timo, y para reducir en lo posible 
las incidencias térmicas, el proce-
so de montaje de los tirantes se 
realizó por las noches a lo largo de 
toda la obra. 

Curiosamente, el puente tiene 
dos carriles para la circulación en 
ambos sentidos, cuando la SE-30, 
de la que forma parte, posee tres. 
Ello se debe a que el plan general 
de Sevilla (1987) preveía dos ca-
rriles en dicha vía, pero al empezar 
a ejecutarla se confirmó que eran 
insuficientes y decidió añadir uno 
más. Sin embargo, como la cimen-
tación del puente ya estaba co-
menzada, la obra se quedó con so-
lo dos. Con posterioridad, se su-
primió la mediana y redujeron los 
arcenes para instalar un carril re-
versible, a modo de chapuza. 

Otra de las imputaciones que a 
esta obra se le hizo, en su tiempo, 
es que es demasiado puente para 
tan poco río. El gálibo tan alto 
que se la ha dado (es decir, la al-
tura desde la lámina de agua has-
ta el tablero) se debe a que, al ser 
fijo, ha de permitir el paso de las 
embarcaciones, incluidos sus 
mástiles, aparejos y chimeneas, 
que al norte de su ubicación es 
donde más confluyen (dársena 
del Batán, muelles de Tablada y 
Las Delicias). Como consecuen-
cia de esa altura, los accesos han 
de ser suaves, evitando pendien-
tes bruscas, de ahí la gran longi-
tud de los accesos. 

Finalmente, el puente del Cen-
tenario se inauguró el 15 de no-
viembre de 1991, acumulando un 
retraso de cuatro meses. Por aquel 
entonces era ministro de Obras 
Públicas José Borrell, aunque lo 
aprobó Javier Sáez Cosculluela. 

Por tanto, y a modo de conclu-
sión, esta es la historia del puen-
te de la discordia, el que une An-
dalucía Occidental con Oriental, 
el último paso del Guadalquivir, 
el enlace entre Extremadura, Por-
tugal y Castilla y León con la An-
dalucía mediterránea y el Levan-
te. Sin embargo, la historia de su 
reforma es otra, y aún se está es-
cribiendo, aunque va camino de 
durar más que construir un nue-
vo puente. Porque en Sevilla nos 
gustan las historias interminables 
(SE-40, Metro, conexión Santa 
Justa-Aeropuerto, etcétera), y es-
tamos mal acostumbrados.

MARCOS 
PACHECO 
MORALES-
PADRÓN

5

  

 

El puente de la discordia:  
el del Centenario

l El próximo 1 de diciembre se cumplen 35 años desde el inicio de la construcción de esta 

infraestructura l El autor explica detalles curiosos sobre este paso que se hizo para la Expo

TRIBUNA DE OPINIÓN

Historiador

Dos cables de alta 
tensión impiden la 
entrada del buque 
escuela ‘Elcano’

MARCOS PACHECO MORALES-PADRÓN
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Ana S. Ameneiro 

La situación actual de la cuenca 
del Guadalquivir sigue siendo de 
“alerta por sequía”, aunque hay 
algunos territorios algo mejor y 
otros con un panorama aún peor, 
según el último informe de la 
Confederación Hidrográfica a 
30 de junio de 2023. Las espe-
ranzas de los expertos están 
puestas en que en otoño e invier-
no de este año caiga abundante 
agua del cielo con suficiente in-
tensidad como para alejar el fan-
tasma de la sequía.   

Los embalses de la cuenca 
continúan reduciendo sus reser-
vas de agua mes tras mes por la 
falta de lluvia y la evaporación 
que provoca el calor extremo. 
En la actualidad, según datos 
del 7 de julio de 2023, el nivel 
de agua embalsada en las presas 
ha bajado hasta dejarlas al 
22,90% de su capacidad. Hace 
solo dos meses el agua alcanza-
ba más altura: el 30 de junio las 
presas estaban al 23,37% y el 31 
de mayo al 23,90%. 

En la provincia de Sevilla, los 
cortes en el abastecimiento de 
agua a determinadas horas se 
han iniciado en la Sierra Sur, 
concretamente en el municipio 
de Casariche.   

Si miramos los pantanos que 
abastecen a Sevilla, los que están 
en mejor situación, por encima 

de la mitad de su capacidad, son 
La Minilla (63,54%) y Melonares 
(57,44%). Le siguen, con menos 
de la mitad del agua embalsada, 
El Gergal (45,21%), Cala 
(42,99%), Agrio (43,60%) y 
Huesna (36,80%). El peor balan-
ce se lo llevan el embalse de la 

Puebla de Cazalla, que está prác-
ticamente vacío (1,96%), El Pin-
tado (16,19%), Zufre (14,52%) y 
Torre del Águila (10,58%).  

Los embalses de Bembézar 
(Córdoba) y Retortillo (Córdo-
ba) que abastecen a los 17 mu-
nicipios sevillanos y 200.000 

habitantes del Consorcio de 
Aguas Plan Écija se encuentran 
en una situación preocupante: 
de 13,97% y 11,60% respectiva-
mente a 7 de julio, según la 
CHG. Los datos pueden verse 
en este enlace. 

En función de la gravedad de la 
escasez de agua, la Confederación 
establece cuatro categorías: nor-
malidad, prealerta, alerta y emer-
gencia. Están en alerta por sequía 
la mayor parte de los territorios, 
salvo cinco en prealerta (Rivera 
de Huesna, Vega Alta y Media de 
Granada, Dañador, Guadalentín y 
Melilla), tres en emergencia 
(Martín Gonzalo, Sierra Boyera, 
Bembézar-Retortillo- abastece a 
17 municipios y 200.000 habitan-
tes del Consorcio de Aguas Plan 
Écija) y dos en normalidad 
(Aguascebas y Ceuta). 

Si hablamos del estado de la 
sequía, las categorías son sequía 
prolongada y, aún más grave, la 
ausencia. El estado general de la 
cuenca es el de “ausencia” por se-
quía prolongada. 

A fecha del 7 de julio, el siste-
ma de regulación general (desti-
nado a uso agrario sobre todo) 
está en peor situación (embalses 
al 20,67%) que el resto de embal-
ses (al 28,14%). La situación glo-
bal de la cuenca Guadalquivir es 
del 22,89%, según la CHG.  

Los vecinos de Casariche su-
fren desde inicios de julio cortes 

La esperanza de  
los expertos es que 
caiga abundante agua 
en otoño e invierno

ESTADO DE LA ESCASEZ POR  

UNIDADES TERRITORIALES A 30/06/2023

Nombre territorio                              Máximo                     % de llenado           Escenario 

                                                de la serie (hm3)        respecto al máximo 

Guadiamar                                                20,3                               55,34%                  Alerta  

Madre de las Marismas                         1100                               31,23%                  Alerta  

Rivera de Huelva                                       641                               37,97%                  Alerta  

Rivera de Huesna                                      135                               37,18%            Prealerta  

Abastecimiento de Córdoba                   146                              34,54%                  Alerta  

Abastecimiento de Jaén                           30                               26,36%                  Alerta  

Hoya de Guadix                                           51                               14,94%                  Alerta  

Bermejales                                                103                               15,39%                  Alerta  

Vega Alta y Media de Granada                 81                              60,86%            Prealerta  

Vega Baja de Granada                             244                              30,64%                  Alerta  

Regulación General                               5150                               18,99%                  Alerta  

Dañador                                                       4,3                              95,00%            Prealerta  

Aguascebas                                                6,4                               73,67%        Normalidad  

Fresneda                                                   13,2                               56,82%                  Alerta  

Martín Gonzalo                                         18,2                               18,55%     Emergencia  

Montoro-Puertollano                               105                              30,68%                  Alerta  

Sierra Boyera                                               41                                 0,31%     Emergencia  

Viar                                                              212                               11,10%                  Alerta  

Rumblar                                                     126                               23,05%                  Alerta  

Guadalentín                                                 56                               25,09%            Prealerta  

Guardal                                                         46                               22,51%                  Alerta  

Guadalmellato                                       156,5                               42,01%                  Alerta  

Bembézar-Retortillo                                408                               13,25%     Emergencia 

Los pantanos del Guadalquivir 
ya están por debajo del 25%
l Los expertos se aferran a que la lluvia haga acto de presencia en otoño l Los principales 
embalses que abastecen a Sevilla, como La Minilla y Melonares, están por encima del 50%

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Estado en el que se encuentran las reservas del embalse del Pintado.
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de agua por la situación de se-
quía: desde las diez de la noche 
hasta las seis de la mañana. Este 
pueblo de la Sierra Sur se ha con-
vertido en el primer municipio de 
la provincia de Sevilla donde el 
abastecimiento de agua estará li-
mitado este verano. 

Según informa el Ayuntamien-
to de Casariche, los cortes de es-
te suministro comenzaron la no-
che del miércoles 5 de julio y se 
repetirán todos los días desde las 
diez de la noche hasta las seis de 
la mañana “hasta nuevo aviso”. 

En Andalucía, más de cien mu-
nicipios sufren incidencias en el 
suministro. De esta cifra, los ve-
cinos de 27 de ellos no tienen 
agua potable y 14 localidades su-
fren cortes de agua nocturnos de 
manera diaria. Las provincias de 
Málaga, Córdoba y Huelva son 
las más afectadas. 

El abastecimiento urbano está 
garantizado para finales de 
2024, según la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir 
(CHG). Así lo dijo a mediados de 
junio de este año 2023, el presi-
dente de la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir 
(CHG), Joaquín Páez, quien ase-
guró que “el abastecimiento ur-
bano está garantizado para un 
año y medio, aunque no cayera 
una sola gota de agua”, que la 
cuenca del Guadalquivir está 

preparada para afrontar la esca-
sez de agua a pesar de que esta
sufre la sequía más “intensa y
larga desde 1970”.  

PROHIBICIÓN DE  
AGUA POTABLE 

En los municipios de Sevilla
abastecidos por Emasesa (12) y
Aljarafesa (31) no hay cortes de
agua como en Casariche, pero sí
prohibición de usar agua potable
en determinados supuestos des-
de el 3 de octubre de 2022: 

–Riego de jardines, praderas,
arboles, zonas verdes y deporti-
vas, de carácter público o priva-
do. 

–Riego o baldeo de viales, ca-
lles, sendas y aceras, ya se trate

de vías de carácter público o pri-
vado. 

–Llenado de piscinas, estan-
ques y fuentes, privadas o públi-
cas, que no tengan en funciona-
miento un sistema de recupera-
ción o circuito cerrado. 

–Fuentes para consumo huma-
no que no dispongan de elemen-
tos automáticos de cierre. 

–Lavado con manguera de toda
clase de vehículos, salvo si la lim-
pieza la efectúa empresa dedica-
da a esta actividad. 

–Instalaciones de refrigeración
y acondicionamiento que no ten-
gan sistema de recuperación o
circuito cerrado.   

Desde el Gobierno andaluz, la
consejera de Agricultura, Car-
men Crespo, agradece a opera-
dores y ayuntamientos que estén
tomando medidas de ahorro de
agua “con mucha responsabili-
dad” frente a la sequía. Según sus
palabras, el ahorro “no es nego-
ciable”, pero sí las medidas que
se adopten para conseguirlo.

ESTADO DE LA SEQUÍA POR UNIDADES TERRITORIALES A 30/06/2023

Nombre territorio                                                                        Código Unidad Territorial                        Índice                                   Estado  
Guadalquivir hasta embalse del Tranco                                                                UTS 01                         0,381                              Ausencia  
Guadalquivir entre El Tranco y Marmolejo                                                           UTS 02                         0,369                              Ausencia  
Guadiana Menor                                                                                                        UTS 03                         0,454                              Ausencia  
Guadalimar                                                                                                                 UTS 04                         0,395                              Ausencia  
Guadalbullón                                                                                                              UTS 05                          0,321                              Ausencia  
Guadiel y Rumblar                                                                                                    UTS 06                         0,295             Sequía prolongada  
Jándula                                                                                                                       UTS 07                         0,307                              Ausencia  
Salado de Arjona y Salado de Porcuna                                                                 UTS 08                            0,35                              Ausencia  
Yeguas, Martín Gonzalo y Arenoso                                                                        UTS 09                         0,232             Sequía prolongada  
Guadalquivir entre Marmolejo y Córdoba (Guadalmellato)                               UTS 10                         0,396                              Ausencia  
Guadalmellato y Guadiato                                                                                        UTS 11                         0,266             Sequía prolongada  
Guadalquivir entre Córdoba (Guadalmellato) y Palma                                       UTS 12                          0,371                              Ausencia  
Guadajoz                                                                                                                      UTS 13                         0,294             Sequía prolongada  
Bembézar, Retortillo, Guadalora y Guadalbacar                                                 UTS 14                         0,229             Sequía prolongada  
Alto y Medio Genil hasta embalse de Iznájar                                                      UTS 15                         0,343                              Ausencia  
Bajo Genil                                                                                                                    UTS 16                         0,299             Sequía prolongada  
Guadalquivir entre Palma del Río (Genil) y Alcalá                                               UTS 17                         0,344                              Ausencia  
Corbones                                                                                                                     UTS 18                            0,35                              Ausencia  
Rivera de Huesna y Viar                                                                                            UTS 19                         0,209             Sequía prolongada  
Guadalquivir entre Alcalá del Río y Bonanza                                                       UTS 20                         0,377                              Ausencia  
Rivera de Huelva                                                                                                        UTS 21                         0,245             Sequía prolongada  
Guadaíra                                                                                                                      UTS 22                         0,354                              Ausencia  
Fuente Vieja, Salado de Morón, Salado de Lebrija y Caño de Trebujena         UTS 23                         0,362                              Ausencia  
Guadiamar, Majalberraque y Pudio                                                                        UTS 24                         0,277             Sequía prolongada  
Madre de las Marismas                                                                                            UTS 25                         0,384                              Ausencia 

JUAN CARLOS MUÑOZ

Panorámica del embalse de Melonares, en el término municipal de Castilblanco de los Arroyos. 

EMBALSES QUE  

DAN AGUA A SEVILLA

Embalse                        % embalsado     
                                             7 julio 2023 
Puebla de Cazalla (SE)                1,93 
Huesna (SE)                                36,79 
El Pintado (SE)                            16,17 
Melonares (SE)                           57,38 
Aracena (hu)                               23,43 
Zufre (hu)                                       14,5 
La Minilla (SE)                            63,58 
Cala (SE)                                     42,95 
El Gergal (SE)                             45,21 
Agrio (SE)                                    43,58 
Torre del Águila (SE)                 10,54 
Bembézar (CO)                           13,98 
Retortillo (CO)                             11,59

Casariche sufre  
desde este mes  
cortes de agua desde 
las 22:00 a las 06:00 
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Las restricciones de agua afectan ya 
a más de cien municipios andaluces 
l Los vecinos de 27 pueblos no tienen agua potable y en 14 localidades hay cortes nocturnos 
en el abastecimiento l Las provincias de Córdoba, Huelva y Málaga son las más perjudicadas

Cristina Díaz  

La lista de municipios andaluces 
con restricciones en el suministro 
de agua no para de crecer. La fal-
ta de abastecimiento que sufren 
estas localidades como conse-
cuencia de la sequía se ha conver-
tido en una de las principales 
preocupaciones de los ayunta-
mientos, que trabajan para 
modificar su planes de se-
quía e instaurar medidas 
que les permita ahorrar el 
máximo de agua posible.  

Actualmente, más de 
cien municipios de Andalu-
cía sufren incidencias en el 
suministro. De esta cifra, los 
vecinos de 27 de ellos no tienen 
agua potable y 14 localidades su-
fren cortes de agua nocturnos de 
manera diaria. Las provincias de 
Málaga, Córdoba y Huelva son 
las más afectadas. 

La situación de los embalses 
andaluces se agrava semana tras 
semana. En los últimos días, los 
pantanos de Andalucía han su-
frido una bajada de sus reservas 
en 60 hectómetros cúbicos, lo 
que supone la mayor rebaja se-
manal en lo que va de año. Esta 
situación ha dejado a los embal-
ses con 3.130 hm3, es decir, al 
26,1% de su capacidad total. Se-
gún informa la Junta de Andalu-
cía, actualmente hay 855 hm3 
menos de agua embalsada que 
hace justo un año. 

Las provincias con mayor défi-
cit de hídrico son Almería, cuyos 
pantanos están al 15%, y Córdo-
ba con el 17,5%. Sin embargo, 
esta semana donde más ha dismi-
nuido el nivel de agua embalsada 
ha sido en Sevilla, Granada y Cá-
diz, donde desciende casi un 
punto. Los pantanos de estas pro-
vincias se encuentran al 33%, 
32% y 24%, respectivamente, se-
gún informó esta semana la Jun-
ta de Andalucía. 

Las principales medidas apro-
badas en bandos municipales pa-
ra concienciar a los vecinos pa-
san por no poder llenar las pisci-
nas, no regar jardines o no poder 
baldear calles y plazas, al menos 
con agua potable. 

En los últimos días los 
pantanos andaluces 
han bajado 60 
hectómetros cúbicos

En otros núcleos de población 
con una situación más grave se 
ha optado directamente por el 
corte parcial o total del suminis-
tro, como es el caso de Aracena y 
siete municipios más en la pro-
vincia de Huelva y en Vélez Má-
laga y algunos de los pueblos de 
la Axarquía malagueña.  

La situación en el Valle de los 
Pedroches y la comarca del Gua-
diato, en la provincia de Córdo-
ba, es aún más crítica, ya que los 
vecinos de estos municipios lle-
van dos meses sin agua potable. 
El embalse de la Colada, del cual 
se abastecen estos municipios, ha 
bajado de nivel y su agua no cum-

ple los parámetros de calidad exi-
gidos para su consumo humano. 

Además, en zonas costeras de 
Málaga y Cádiz, como Rincón 
de la Victoria, Tarifa, Vejer, Ro-
ta y Chipiona, las duchas y gri-
fos de las playas se han quedado 
sin agua para ahorrar ante la es-
casez. 

SIN AGUA POTABLE  
EN CÓRDOBA 

La delegación de Salud de la Jun-
ta de Andalucía en Córdoba de-
claró a mediados de abril no apta 
para el consumo humano el agua 
que abastece a todo el norte de la 
provincia cordobesa debido a 

que se han encontrado valores 
superiores de carbono orgánico a 
los límites establecidos. Esto 
afecta al embalse de La Colada y 
también al trasvase que se reali-
za hasta Sierra Boyera. 

Alrededor de 80.000 habitan-
tes de los municipios de Los Pe-
droches y el Alto Guadiato no 
pueden desde entonces utilizar 
el agua para beber ni cocinar, 
aunque sí pueden hacerlo, por 
ejemplo, para ducharse. 

Las autoridades no consideran 
esta medida una restricción co-
mo consecuencia directa de la se-
quía, puesto que los vecinos de 
estas zonas sí tienen agua, pero 

no potable. Pero uno de los moti-
vos que ha ocasionado que este 
agua embalsada no sea apta para 
el consumo humano es el bajo ni-
vel del pantano debido a la falta 
de lluvia. 

CASARICHE, EL PRIMER0  
DE SEVILLA CON CORTES  

Casariche, en la Sierra Sur de Se-
villa, se ha convertido en el pri-
mer municipio de la provincia en 
sufrir cortes de agua diarios este 

verano. Según informa el 
Ayuntamiento de Casari-

che, los cortes de este 
suministro comenzaron 
la noche del miércoles 5 

de julio y se repetirán to-
dos los días desde las diez de 

la noche hasta las seis de la 
mañana “hasta nuevo aviso”. 

Por otro lado, y con anteriori-
dad, en octubre, la provincia de 
Sevilla entró en estado de alerta 
por sequía. Ese mismo mes, los 
43 municipios cuyo suministro 
está gestionado por las empresas 
Emasesa y Aljarafesa aprobaron 
una serie de restricciones. Entre 
las principales medidas destacan 
la prohibición de usar agua pota-
ble para el riego y baldeo de ca-
lles, plazas o recintos públicos o 
privados, zonas verdes o jardines 
y llenado de piscinas. 

“Se suprimen los consumos de 
uso ornamental, recreativo y cual-
quier otro que no sea esencial, 
apelando a la ciudadanía a hacer 
un uso racional, responsable y so-
lidario de un bien escaso como es 
el agua, confiando en que este es-
fuerzo colectivo nos permita al-
canzar un objetivo de ahorro de 
un 5% en el consumo, a fin de pre-
servar las reservas actuales”, 
apuntan desde Aljarafesa. 

Los municipios afectados son 
Sevilla, Alcalá de Guadaíra, Alca-
lá del Río, Camas, Coria del Río, 
Dos Hermanas, El Ronquillo, La 
Puebla del Río, La Rinconada, 
Mairena del Alcor, San Juan del 
Aljarafe, El Garrobo, Albaida de 
Aljarafe, Almensilla, Aznalcázar, 
Aznalcóllar, Benacazón, Bolullos 
de la Mitación, Bormujos, Ca-
rrión de los Céspedes, Castilleja 
de Guzmán, Castilleja de la Cues-
ta, Castilleja del Campo, Esparti-
nas, Gelves, Gerena, Gines, Gui-
llena, Huévar del Aljarafe, Isla 
Mayor, La Algaba, Mairena del 
Aljarafe, Olivares, Palomares del 
Río, Pilas, Salteras, Sanlúcar la 
Mayor, Santiponce, Tomares, 
Umbrete, Valencina de la Mayor, 
Santiponce, Tomares, Umbrete, 
Valencina de la Concepción, Vi-
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llamanrique de la Condesa y Vi-
llanueva de Ariscal. 

LA ZONA DE HUELVA DONDE 
MÁS LLUEVE, SIN AGUA 

El mapa de la sequía en Huelva 
resulta paradójico, ya que es en 
la zona donde más llueve de toda 
la provincia, en la Sierra de Ara-
cena, donde se contabilizan ya 
un total de siete municipios (y 
una pedanía) con restricciones 
parciales o medidas especiales 
para tratar de suplir los proble-
mas de abastecimiento. 

La crítica situación en algunos 
de estos municipios se prolonga 
desde hace meses, aunque el ca-
lor de las últimas semanas y el 
descenso de las reservas la ha 
agravado, impidiendo además 
que se pongan en marcha servi-
cios propios de la época como las 
piscinas. 

Los cortes nocturnos en el 
abastecimiento comenzaron en 
abril. Cumbres Mayores, Santa 
Olalla del Cala y Cala fueron los 
primeros municipios afectados. 
Luego se sumaron Cañaveral de 
León e Higuera de la Sierra. El 29 
de junio, la empresa Giahsa co-
municó la incorporación de Cor-
telazor a esta lista. Y esta misma 
semana lo han hecho Aracena y 
su pedanía de Jabuguillo. 

Los horarios de limitación del 
suministro son diferentes en ca-
da uno de estos municipios. La 
mayoría de ellos sufren el corte 

de 1:00 a 6:00, pero hay otros co-
mo Santa Olalla del Cala donde 
la restricción va desde las once 
de la noche hasta las ocho de la 
mañana. 

CORTES DE AGUA Y PLAYAS 
SIN DUCHA EN MÁLAGA 

La prohibición del baldeo de ca-
lles, aceras y fachadas, del llena-
do o rellenado de piscinas, del 
uso de fuentes ornamentales sin 
circuito cerrado y duchas y surti-
dores públicos o el corte del agua 
durante la noche son algunas 
medidas que se han tomado en 
distintas localidades de la pro-
vincia de Málaga. Hay munici-
pios que se han visto obligados a 
instaurarlas para poder cumplir 
con la reducción de agua para 
abastecimiento que la Junta de 
Andalucía aprobó en la última 
comisión de sequía. En otras, han 
aprobado o modificado sus pla-
nes de medidas para el ahorro 
del agua potable tras la declara-
ción de su localidad como terri-
torio en situación de excepcional 
sequía. 

Las zonas que ya tienen restric-
ciones o han modificado sus pla-
nes y las medidas entrarán en vi-
gor próximamente son Vélez-
Málaga, Rincón de la Victoria, 

Cártama, Benalmádena, Alhau-
rín de la Torre, Coín, Iznate, Al-
máchar y El Borge. En esta mis-
ma línea, la empresa pública de 
aguas Acosol, dependiente de la 
Mancomunidad de Municipios 
de la Costa del Sol Occidental ya 
informó a finales de junio que es-
taba trabajando para activar me-
didas de ahorro de agua con la in-
tención de reducir la demanda al 
menos un 10%. 

En Vélez-Málaga las restriccio-
nes empezaron hace unos días. La 
empresa concesionaria del servi-
cio potable en el municipio, 
Aqualia, decidió que iba a cortar 
el suministro entre las 23:30 y las 

6:30 cada día para poder garanti-
zar el abastecimiento en verano. 

En Rincón de la Victoria, el 
martes comenzó a limitarse el 
uso de agua potable en el riego 
de jardines, parques, el baldeo de 
calles y el llenado o rellenado de 
piscinas privadas. Además, estas 
medidas también se suman al 
cierre de las duchas de las playas, 
implementado desde el 1 de 
agosto del año anterior, y al cie-
rre de los lavapiés. 

El municipio de Iznate también 
ha tomado medidas para hacer 
frente a la sequía. Una de ellas es 
el corte del suministro de agua de 
abastecimiento en las áreas dis-

persas del municipio desde las
22:00 hasta las 10:00 del día si-
guiente, con el objetivo de reducir
el consumo al menos en un 20%.
Y en Almáchar y El Borge, los cor-
tes son de 00:00 a 07:00.  

EN CÁDIZ, SIN SERVICIOS 
DE DUCHA EN LAS PLAYAS 

Sin previsión de llegada de lluvias
y en riesgo por altas temperatu-
ras, varias localidades gaditanas
ya han empezado a poner restric-
ciones al agua de cara al verano.
Una de estas medidas son en las
playas. Los municipios de Rota,
Tarifa, Chipiona, Vejer de la Fron-
tera, La Línea de la Concepción,
Los Barrios y San Roque limitan o
no tienen servicio de duchas este
verano en sus playas como medi-
da de ahorro de agua. 

La provincia gaditana tiene sus
pantanos en torno al 24% de su
capacidad, según los últimos da-
tos ofrecidos por la Red de Hidro-
sur. Por este motivo, el Ayunta-
miento de Tarifa anunció este
miércoles que restringe el riego
de jardines y zonas verdes, así co-
mo el llenado de piscinas en la
zona de Atlanterra y en la urbani-
zación El Cuartón, además de li-
mitar el uso de las duchas repar-
tidas por el litoral tarifeño con un
horario específico: de doce de la
mañana a nueve de la noche. 

El Ayuntamiento de La Línea
también ha suspendido desde el
3 de julio el servicio de duchas en
las playas y el de Los Barrios ha
restringido esta semana este mis-
mo servicio en la playa de Palmo-
nes. Sólo estará en funciona-
miento de 14:00 a 16:00 y de
19:00 a 20:30. De esta manera,
según el Consistorio, se evita un
despilfarro de agua. 

Los demás municipios gadita-
nos mencionados han suspendi-
do totalmente este servicio. 

PRIMERAS MEDIDAS EN LA 
PROVINCIA DE GRANADA 

Los ayuntamientos de Albolote y
de Vegas del Genil han sido dos
de los primeros de la zona Occi-
dental del área metropolitana de
Granada que han implantado
medidas restrictivas debido a la
situación de emergencia que se
registra en el Subsistema Cubi-
llas-Colomera-Deifontes. 

Ambas localidades han emiti-
do sendos bandos firmados por
sus respectivos alcaldes en el que
toman algunas medidas restricti-
vas sobre la población, a la que
piden concienciación sobre la si-
tuación de sequía que se registra
en esta zona.  

Algunas de las medidas impues-
to son la prohibición del lavado de
vehículos fuera de establecimien-
tos autorizados, el llenado de pis-
cinas que no tengan en funciona-
miento un sistema de recircula-
ción o depuración o el riego o bal-
deo de calles y aceras. También se
prohíbe el riego de jardines y zo-
nas verdes, limitando únicamen-
te a supervivencia de árboles y
plantas y exige hacer un uso res-
ponsable del agua potable y res-
tringir consumos no esenciales.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Estado de una finca en Las Pajanosas (Sevilla).

ÁLVARO CABRERA / EFE 

Pantano de la Viñuela, en Málaga.

Reducir la demanda  
de agua al menos un 
10% es el objetivo de 
las medidas de ahorro

SALAS / EFE 

Embalse de Sierra Boyera (Córdoba).
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, pidió ayer ayuda al candidato al 
presidente del PP y candidato a la Pre-
sidencia del Gobierno, Alberto Núñez 
Feijóo, para abordar cuestiones clave 
para la comunidad cuando llegue a La 
Moncloa, algo de lo que se mostró segu-
ro. La principal, señaló Moreno, la se-

quía. «Andalucía es la región más seca 
de Europa», recordó el presidente an-
daluz y, aún así, protestó, el Gobierno 
central no ha ayudado a combatirla.  

«Necesitamos el agua que se nos ha 
negado Pedro Sánchez», reclamó Mo-
reno durante el desayuno de Nueva Eco-
nomía Forum en el hotel Alfonso XIII 
de Sevilla, donde recordó que el Ejecu-
tivo central ha recortado un 11,5 por 
ciento las inversiones en la Confedera-

ción Hidrográfica del Guadalquivir. Fren-
te a eso, pidió el compromiso de Feijóo 
cuando sea presidente del Gobierno tras 
las elecciones del 23 de julio. «Tú sí que 
te lo vas a tomar en serio», confió. 

Además de colaboración para abor-
dar el problema de la sequía —que pone 
en peligro siete puntos del PIB andaluz 
y unos 140.000 empleos, señaló More-

no—, el presidente andaluz reclamó a 
Feijóo que, si llega a La Moncloa, ayude 
con la finalización de la SE-40 así como 
con la financiación de la red del metro 
de Sevilla, una infraestructura que el 
Gobierno andaluz «financia a pulmón», 
señaló Moreno, algo que ayer negó el 
Gobierno central.  

El candidato popular recogió el guan-
te de las peticiones aunque, advirtió, 
solo en intereses por el endeudamien-
to al que está sometiendo Sánchez a Es-
paña, el país pagará más que el total del 
que se dispone para inversiones el pró-
ximo año. En todo caso, indicó que, para 
llevar a cabo su programa, prefiere go-
bernar en solitario, sin socios.  

Para eso es clave el voto en Andalu-
cía, algo de lo que son consientes en el 
PP. Si el día de los elecciones «Andalu-
cía funciona, habrá cambio en España», 
pronosticó Feijóo. Moreno se mostró 
igualmente esperanzado de que los an-
daluces vuelvan a dar su confianza a los 
populares.  

«Sevilla, un lugar especial» 
Feijóo recordó en su intervención que 
«Sevilla es un lugar especial» para él. Es 
en esta ciudad donde, hace más de un 
año, fue elegido líder del PP de España, 
un proyecto que busca «más calidad de 
vida, menos impuestos, más estabili-
dad para que lleguen inversiones, me-
nos ministerios, más seguridad, menos 
‘okupación’ y más vivienda y conviven-
cia», indicó. 

Así, el líder nacional del PP apostó 
por el «cambio cordial, tranquilo y sen-
sato. Pero también es la España ilusio-
nada». Para ello, recordó, hay que ir a 
votar el 23 de julio. «La inmensa mayo-
ría de los votos es la mejor compañía en 
democracia», reflexionó. Así, pidió que 
la gente acuda a votar el 23J. «Lo digo 
en una de las ciudades con mejor clima 
en verano de Europa», bromeó. 

Para plantear su gestión, el líder na-
cional del PP se mira en el espejo de An-
dalucía. Le gusta la imagen que ve. Con 
esa idea en mente, Feijóo presentó su  
particular decálogo para gobernar Es-
paña, que pasa primero por un recono-
cimiento: «No soy perfecto», indicó. Pero, 
añadió, «no voy a mentir nunca; nunca 
voy a usar las instituciones al servicio 
de mi partido; nunca intentaré enfren-
tar a unos españoles con otros; nunca 
pactaré con quienes quieren enfrentar 
a unos españoles con otros; nunca le-
gislaré para reducir las penas por co-
rrupción de ningún político». 

Desayuno de Nueva Economía Forum en el hotel Alfonso XIII con Juanma Moreno y Alberto Núñez Feijóo  // V. GÓMEZ

Moreno pide ayuda a Feijóo 
contra la sequía: «Seré tan 
exigente como leal»
∑ El presidente andaluz le reclama además 

inversión para la SE-40 y el metro de 
Sevilla cuando llegue a La Moncloa

El candidato del PP animó a 
los andaluces a votar el 23J 
pese al calor porque quiere 
gobernar en solitario, «sin 
los populistas»
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Tras esa declaración de intenciones,

Feijóo entró en detalle sobre cuáles son

sus planes para los primeros cien días

de gobierno. Sus medidas más urgen-

tes tienen todas un corte económico

porque, señaló, la subida de precios, la

inflación y la de los tipos de interés, aho-

gan a los españoles, en especial «las cla-

ses medias y los autónomos». 

Por eso, Feijóo, en sus primeros cien

días, bajará el IVA a la carne, el pescado

y las conservas «de forma temporal».

También reducirá  los impuestos a las

familias que ingresen menos de 40.000

euros al año. Y, además, se aprobará un

fondo para «ayudar a las familias que

más lo necesitan a hacer frente a la su-

bida de la hipoteca». Feijóo avanzó que

piensa crear un bono social único ener-

gético. Para los autónomos que se den

de alta creará la «tarifa cero» y estos

profesionales podrán dejar de pagar

hasta tres cuotas sin penalización.  

Para Juanma Moreno, ese es el cami-

no. Y el «banco de pruebas» para de-

mostrar que esas ideas funcionan, es

Andalucía. Porque con medidas como
esas, explicó el presidente andaluz, la

comunidad lidera «en altas de autóno-

mos» y aun bajando impuestos «hay

más recaudación de modo que nadie

puede mantener que bajar impuestos

es malo para los servicios públicos», ar-

gumentó.  

Pero el presidente del PP no solo

avanzó las primeras medidas para Es-

paña. También desveló cuáles van a ser

las líneas maestras de su gobierno si

gana el 23J. Así, fió su acción política a

«blindar la Sanidad, asegurar el siste-

ma público sanitario, un pacto de Esta-

do por la calidad de la Educación, apro-

vechamiento de los fondos europeos,

apuesta por el Medio Ambiente pero

compatible con la vida y la actividad

económica y la gestión del agua».

Alberto Núñez Feijóo, candida-
to a la Presidencia del Gobier-
no por el PP, cargó ayer contra 
las ayudas y subvenciones que 
aprueba el Ejecutivo de Pedro 
Sánchez sin tener en cuenta los 
ingresos de quienes las reciben. 
«Admiro mucho a Amancio 
Ortega [fundador de Inditex] 
pero no creo que debamos 
pagarle el cine», señaló. El 
popular hacía así referencia a 
una de las medidas que ha 
aprobado el Gobierno de  
Sánchez por el que cualquier  
jubilado —Ortega tiene 87 
años— puede ir al cine por solo 
dos euros sin tener en cuenta 
su renta. «Admiro mucho al 
dueño de Mercadona pero no 
creo que a Juan Roig debamos 
dejarle los trenes de cercanía 
gratis», insistió Feijóo, que 
recordó que el Ejecutivo de 
Sánchez es «el más caro de la 
historia con 22 ministros» y 
casi mil asesores. 

«No debemos 
pagarle el cine a 
Amancio Ortega» 
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VANESSA GÓMEZ

Arte en la Fundación Valentín de Madariaga para 
que ningún hogar pase hambre

El patio de la Fundación Valentín de Madariaga se engalana con buen 
arte. Cuarenta obras cedidas por CaixaBank de su fondo pictórico y 
fotográfico están expuestas desde ayer en el edificio de la Avenida de 
María Luisa. Forman parte de un centenar que permanecerán a la venta a 
beneficio de la Fundación Banco de Alimentos de Sevilla, para quien se 
entregará lo recaudado a través de la campaña «Ningún hogar sin 
alimentos». La inauguración tuvo lugar este jueves gracias, como siem-
pre, a la involucración de los voluntarios del Banco de Alimentos. La 
Exposición Solidaria, con obras en su mayoría pictóricas que abarcan 
todos los estilos, se puede visitar hasta el 14 de julio de 9 a 20 horas.

El vistazo
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C. Clavijo MÁLAGA 

El alcalde de Málaga, Francisco 
de la Torre, hizo público ayer 
que se ha sometido a un catete-
rismo para tratar la fibrilación 
auricular, es decir, una arritmia, 
con el objetivo de regular los la-

tidos cardíacos. Se trata de una 
“crioablación de venas pulmo-
nares”, una “intervención senci-
lla”, según desveló el propio re-
gidor a través de un mensaje di-
fundido en sus redes sociales.  

Fue el pasado 29 de junio 
cuando el máximo responsable 

de la Casona, que restó impor-
tancia a lo sucedido, ingresó en 
el Hospital Regional de la capi-
tal, siguiendo, asegura, “la pres-
cripción del cardiólogo Gabriel 
Ballesteros”. Ello le obligó a 
permanecer ingresado, aunque 
solo por un día, ya que el vier-
nes 30, apunta, retomó su agen-
da institucional. En su publica-
ción, De la Torre compartió un 
relato de todos los actos a los 
que acudió solo unas horas des-
pués de salir del hospital. Así, 
resaltó que, entre otros, partici-

pó en la clausura del Autobús 
del Emprendedor, un acto orga-
nizado por la Asociación de Tra-
bajadores Autónomos (ATA). 
También asistió al Pleno de la 
Diputación de Málaga, donde 
tuvo lugar la toma de posesión 
de Francisco Salado.   

El sábado 1 de julio, cuando 
ya habían transcurrido 48 ho-
ras de la sencilla intervención a 
la que se refirió, el regidor tomó 
la decisión, pese a que se en-
contraba “perfectamente”, de 
continuar trabajando en casa, 
“atendiendo llamadas y respon-
diendo mensajes para descan-
sar y cumplir con las recomen-
daciones médicas”. Pero De la 
Torre, que gobierna Málaga por 
cuarta vez con mayoría absolu-
ta, apenas prolongó su convale-
cencia: esa misma noche parti-
cipó, explicó, en una entrega de 
trofeos que se celebró en el 
campo de fútbol de El Romeral, 
con la que los 21 equipos del 
club celebraron la finalización 
de la temporada. El alcalde ma-
tizó que no ha sido hasta ahora 
cuando ha informado de su hos-
pitalización porque no ha que-
rido “preocupar a nadie, empe-
zando por mis familiares y ami-
gos”. Tampoco pretendía “ge-
nerar atención por cuestiones 
personales que nada tienen que 
ver con mis funciones como al-
calde de Málaga”. “Estoy muy 
bien y haberme sometido a este 
procedimiento me permite es-
tar aún mejor”, expresó. Al 
tiempo, recordó sus estrategias 
para mantenerse en forma: “Ya 
sabéis que me propongo cami-
nar algo más por las mañanas y 
nadar con bastante mayor fre-
cuencia, especialmente los fi-
nes de semana”. Para concluir, 
ensalzó el “excelente trato y 
profesionalidad” del doctor Ba-
llesteros, el cardiólogo que le ha 
practicado la cirugía, y el perso-
nal del Hospital Regional. “En 
España tenemos, quizá, la me-
jor sanidad pública del mundo; 
porque tenemos, eso es seguro, 
el mejor personal sanitario del 
mundo”, opinó.

l El alcalde de Málaga asegura en sus 
redes sociales que 24 horas después 
retomó su agenda institucional: “Estoy bien”

CARLOS GUERRERO 

De la Torre, ayer, en un acto de partido.

De la Torre se sometió a  
una intervención por una 
arritmia a finales de junio
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

L
a grave sequía que sufre Anda-

lucía se ha colado de lleno en la 

campaña electoral y copa ya 

gran parte de los discursos de 

la contienda electoral del 23J. La bron-

ca política que se lleva viviendo desde 

hace meses entre PSOE y PP a raíz de 

de la Proposición de Ley impulsada por 

el Gobierno de Juanma Moreno en la 

Junta de Andalucía para regularizar los 

regadíos de la Corona Norte de Doña-

na se ha trasladado a los mensajes elec-

torales, en tono más moderado eso sí. 

Raro es el día en el que esa ‘guerra del 

agua’ no forma parte de los discursos 

de los partidos políticos para las próxi-

mas elecciones generales, especialmen-

te por parte del PP y del PSOE. 

Gran parte de la intervención que 

ofreció ayer en la localidad almeriense 

de Adra el presidente de la Junta y del 

PP-A, Juanma Moreno, se centró en esta 

cuestión. Insiste en buscar soluciones 

y, consciente de la grave situación que 

vive Andalucía por la sequía, anunció 

que viajará en septiembre a Bruselas 

para reclamar a la autoridades euro-

peas medidas y ayudas para hacer fren-

te a este problema en la región.  

Juanma Moreno volvió a denunciar 

que el Gobierno de Pedro Sánchez no 

ha dado respuesta en toda la legislatu-

ra a este grave problema porque no ha 

construido las infraestructuras hídri-

cas que son de su competencia. Para 

abundar en dicha idea, reiteró que el 
Ejecutivo de Pedro Sánchez ha «recor-

tado» los recursos para política de agua 

en un 11,5% en los Presupuestos Gene-

rales del Estado de este año. 

Por ello, defendió que el Gobierno de 
España y la Unión Europea (UE) tienen 

que asumir la «singularidad» que tiene 

Andalucía, que subrayó es la región más 

seca de Europa «y también la que pro-

duce más y mejores productos, y eso se 

nos tiene que compensar». 

«Un trato especial» 
En su nuevo viaje a Bruselas, detalló que 

tiene previsto reunirse con el vicepre-

sidente de la Comisión Europea y con 

otras autoridades a las que planteará 

que, al igual que se tiene en cuenta la 

ultrainsularidad de algunas zonas de la 

UE, a Andalucía «nos tienen que dar un 

trato especial» por ser la región más 

seca. Dijo también que la UE, en su po-

lítica de cohesión y construcción, sabe 

que por cada euro que invierta en polí-

ticas hídricas en Andalucía «le vamos 

a devolver tres euros en producción, ca-

pacidad, calidad, energía o empleo». 

Por ello, al tiempo que aseguró que 

Pedro Sánchez «no ha movido un dedo», 

para que la UE acepte esta demanda de 

Andalucía, Juanma Moreno afirmó se 

necesita «también un Gobierno en Es-

paña que se vuelque con esta comuni-

dad» y que pida a las autoridades euro-

peas que permitan que se reprograme 

una parte de los fondos europeos para 

dedicarlos exclusivamente a obras hí-

dricas en esta región.  

Por último, incidió en que tiene el 

compromiso del candidato del PP a la 

Presidencia del Gobierno, Alberto Nú-
ñez Feijóo, para dar respuesta al pro-

blema de la sequía si llega a la Moncloa 

tras el 23J. 

Vox también se ha sumado a dicha 

batalla por el agua. El vicepresidente de 

este partido, Javier Ortega Smith, estu-

vo ayer en Huelva para respaldar a los 

agricultores de la provincia –y, eviden-

temente, captar votos entre los mismos– 

frente a la «competencia desleal» exter-

na e interna que aseguró están sufrien-

do. «El 23J en Huelva se vota por el agua 

y somos el único partido que ha demos-

trado que quiere un Plan Hidrológico 

Nacional, que tiene claro que hay que 

apostar por nuestros agricultores y que 

está dispuesto a salvar la agricultura en 

Huelva y acabar con la competencia des-

leal», manifestó.

La ‘guerra del agua’ sacude la 
campaña electoral en Andalucía
∑ Juanma Moreno reclamará ante la UE 

que se reconozca la singularidad de la 
región «más seca de Europa» 

∑ La grave sequía en la comunidad copa 
ya los discursos de todos los políticos 
y candidatos en sus mítines 

Argumento 

Juanma Moreno pedirá           
en Bruselas «un trato 
especial» para la región 
similar al que ya tienen 
otras zonas de la UE  

Compromiso 

El presidente del PP-A 
afirma que tiene el 
compromiso de Feijóo para 
responder a este problema 
si llega a la Moncloa
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MÍTIN EN ALMERÍA 
Juanma Moreno, ayer en un 

acto electoral en Almería 

junto a Carmen Crespo y 

destacados miembros y 

candidatos del PP 

almeriense.   // ABC
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

J
ulio es uno de los meses en los que 
el mercado de los pisos de alquiler 
para estudiantes se mueve más. 
Los jóvenes, que a estas alturas ya 
suelen tener claro dónde estudia-

rán, suelen elegir este mes para la bús-
queda de alojamiento. Además el ca-
lendario académico se adelantó el cur-
so pasado y las clases comenzarán el 
próximo día 11 de septiembre y, dado 
que en agosto la mayoría se va de vaca-
ciones, es el momento de la búsqueda.  

¿Qué buscan los estudiantes? Un 
piso para compartir de tres o cuatro 
dormitorios es el modelo más solici-
tado. El próximo septiembre empeza-
rán el primer curso  en Sevilla algo más 
de 14.250 universitarios. De ellos, se-
gún Live4Life, una plataforma de al-
quiler para estudiantes y jóvenes, apro-
ximadamente un 40 por ciento, unos 
5.700, están buscando piso para com-
partir de entre 3 y 4 habitaciones. 

Aunque los precios fluctúan en fun-
ción de la zona y las condiciones del 
inmueble, los estudiantes pagan en-
tre 300 euros y 400 euros al 
mes ya que un apartamen-
to de tres habitaciones 
ronda los 900 euros men-
suales y 1.200 el de cua-
tro. Normalmente se al-
quilan las viviendas ente-
ras. Llegan varios 
compañeros y se dividen 
cargos y cada uno paga 
300 euros, una cantidad en la que va 
incluido además del alquiler el coste 
de la comunidad. Luego deben pagar 
luz, agua y el coste de la estancia. Es 
decir comida, transporte y gastos. 

Según confirman desde Alquirelax,  
una empresa de gestión integral de al-
quileres residenciales de larga dura-
ción en Sevilla, aunque inicialmente 
buscan zonas cercanas a los campus, 
como Reina Mercedes o Viapol, que 
concentran facultades y escuelas, como 
esos barrios suelen ser más caros, mu-
chos recurren a otras zonas, incluso 

que tengan fácil comunicación. Hay 
estudiantes que se marchan a locali-
dades vecinas del Aljarafe, donde los 
precios son más asequibles o hay zo-
nas ajardinadas. La tendencia a mu-
darse a un piso cercano a la facultad 
ha cambiado por los precios. Ahora 
buscan inmuebles que estén disponi-
bles, desde Triana al centro pasando 
por Nervión y otros barrios. Lo impor-
tante es que esté en precio. 

Hay que tener en cuenta que el cos-

te ha subido. El precio del metro cua-
drado de alquiler en Sevilla ronda los 
10,6 euros pero, según el sector, la su-
bida ha sido del 32 por ciento en cin-
co años. Y parece que esos precios no 
han tocado techo. Desde el pasado año 
la subida de los alquileres se estima 
en un 7,7 por ciento según Live4life. 

La escasez de oferta hace que los pi-
sos se alquilen a gran velocidad. Des-
de que salen al mercado tardan me-
nos de tres días en ser alquilados y, se-
gún Nacho Sanz, socio y director de 
ventas Live4Life, hay lista de espera. 
Hay veces que cada gestor tiene 200 
jóvenes a la espera de atención. San 
Bernardo, Viapol y Felipe II son las zo-
nas que consideran «premium», las 
más caras. Luego están Triana, Los Re-
medios o Bami. Y otras más asequi-
bles como El Plantinar o Juncal, cer-
canas pero más baratas. Hay que te-
ner en cuenta que los precios están 
marcados por la escasez de oferta de 
inmuebles. «Cada vez hay menos pi-
sos para alquilar porque los propieta-
rios tienen miedo», confirma el sector.   

Esa escasez de la oferta también in-
fluye en la subida de los precios y en 
que muchas veces los anuncios duren 
sólo unas horas en los portales inmo-
biliarios. Se alquilan a veces en horas. 
Y eso que en ese mercado se incluyen 
muchos pisos antiguos sin reformar.  

Dentro de este «mercado» de jóve-
nes que buscan vivienda están los es-
tudiantes, de entre 19 y 25 años, que 
suelen acudir «avalados por sus pa-
dres» y que prefieren compartir. En 

Cinco mil universitarios 
buscan piso de 300 euros 
para compartir 
∑ Las zonas ‘premium’ son Viapol, San 

Bernardo o Felipe II y los más baratos 
Juncal o El Plantinar 

∑ Pese a que los precios subieron un 7,7 
por ciento en un año, los inmuebles 
tardan solo tres días en alquilarse

Los estudiantes suelen buscar piso para compartir  // RAÚL DOBLADO

B
uscar tu primer piso 
de estudiante es otra 
de las tradiciones ve-

raniegas de los universita-
rios noveles para desazón de 
sus padres, que tendrán que 
añadir a la bolsa un buen pu-
ñado de dólares para la es-
tancia en un mercado inmo-
biliario desorbitado, que ha 
estigmatizado al joven inqui-
lino al que aplican sobrepre-
cios disuasorios y preventi-
vos por aquello de las fiestas 
de la edad. Nadie dijo que 
fuera fácil... aunque seguro 
será emocionante. 

Un clásico

ADRIANO

PEDRO AGUILERA
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ese caso además desde las inmobilia-
rias aseguran que les llegan chicos y
chicas a partir del tercer curso de ca-
rrera. En los dos primeros hay muchos
que prefieren una residencia o un co-
legio mayor. Y luego hay otro perfil de
jóvenes, el de los de 25 a 35 años.  

Uno de esos estudiantes que acaba
de alquilar un apartamento para el
próximo curso es Pedro Aguilera Sán-
chez, un joven de 20 años de Écija que
empezará 3º de Medicina en la Univer-
sidad de Sevilla y que todos los años
busca piso por estas fechas. Ahora ya
ha localizado uno a través de Live4Li-
fe en Bami, muy cerca del hospital Vir-
gen del Rocío. Antes estuvo en Triana
pero ahora se muda cerca del hospi-
tal a un piso por el que pagarán 1.200
euros entre cuatro. Pagará cada uno
aproximadamente 300 euros, una ci-
fra a la que hay que sumar los gastos
de luz y gas. Y la comida. 

Pedro, que comparte apartamento
con otros tres chicos de su edad, ase-
gura que es necesario recurrir a las agen-
cias para encontrar apartamento. «Si
vas buscando por tu cuenta es compli-
cado encontrar piso porque las agen-
cias tienen la mayoría de pisos regis-
trados y es misión casi imposible con-
tactar con los particulares», explica. 

Este joven asegura que lo ideal es
«adelantar» la búsqueda y ha sido tes-
tigo de la subida de precios. Para en-
trar en el apartamento ha tenido que
pagar un mes de fianza y los gastos de
la inmobiliaria. Eso supone abonar
tres meses antes de entrar.  Aún así es
consciente de que casi la única mane-
ra de encontrar vivienda es a través de
una agencia. 

Ventajas 

Un piso ofrece más libertad a los 
jóvenes y les hace más autónomos. 
Normalmente los estudiantes, que 
cuando llegan acaban de salir de la 
casa de los padres, tienen que 
aprender a guisar, a hacerse la 
colada, la limpieza y el orden de la 
casa. Además da más independencia
y permite invitar a amigos o recibir 
visitas de familiares sin tener que 
dar explicaciones. El apartamento es
también la opción más económica 
porque los gastos se dividen entre 
todos los compañeros de piso. 

Inconvenientes 

Cuando se llega  una ciudad, la 
opción más fácil para hacer amigos
es el colegio mayor o residencia 
universitaria. En estos hay otros 
cientos de jóvenes que tampoco 
suelen conocerse y, por tanto, es 
más facil hacer amistades que en 
un apartamento. En el caso de los 
más jóvenes, los que llegan el 
primer curso de carrera, siempre 
es una tranquilidad  para los 
padres saber que están en un 
colegio donde tienen comida, 
servicio de limpieza o lavandería. 
La residencia es también más cara.

PISO O RESIDENCIA
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J. B.  

SEVILLA 

La filial tecnológica del Grupo Caixa-

Bank (CaixaBank Tech) ha elegido a Se-

villa para establecer su tercer centro de 

desarrollo tecnológico, tras los ya exis-

tentes en Madrid y Barcelona. Según 

ha podido conocer ABC, la compañía 

trabajará desde la capital hispalense 
para todas las áreas de su especialidad, 

aunque se focalizará en su desarrollo 

software con perfiles especializados. 

Para ello se incorporará a una treinte-

na de jóvenes profesionales en la nue-

va sede, que se enclavará en el número 

31 de la avenida de la Buhaira.  

La compañía encuentra en Sevilla 

un gran potencial como ‘hub’ de desa-

rrollo tecnológico, considerando que 

esta nueva apertura facilitará la atrac-

ción de talento tecnológico interesado 

en crecer profesionalmente en su gru-

po. Para ello, a nivel nacional se con-

tratarán a 200 profesionales externos, 

principalmente jóvenes con formación 

de grados tecnológicos y científicos. 

El proceso de selección para las trein-

ta vacantes sevillanas ya se encuentra 

en marcha, con el objetivo de que las 

nuevas incorporaciones se materiali-

cen antes de finales de 2023. De esta 

forma, CaixaBank Tech pasará a supe-

rar los 1.000 empleados en plantilla, en 

un momento que consideran «clave» 

en la transformación digital del grupo 

y del sector bancario en general. 

Entre los ámbitos en los que Caixa-

Bank Tech reforzará su equipo, cabe 

destacar el entorno de la inteligencia 

artificial y la analítica avanzada, con 

diversas posiciones de ingenieros de 

datos, científicos de datos y especia-

listas en aprendizaje profundo y pro-

cesamiento del lenguaje natural. Igual-

mente, se están seleccionando espe-
cialistas de ciberseguridad y expertos 

en cloud, así como especialistas en mar-

keting digital, usabilidad e ingenieros 

de calidad. También se están seleccio-

nando profesionales para el equipo de-

dicado a transformación digital. 

Sobre CaixaBank Tech 
CaixaBank Tech es la filial del Grupo 

CaixaBank que incorpora a la mayo-

ría de equipos especializados en tec-

nología. Su papel es clave para la crea-

ción y desarrollo de los productos y 

servicios del banco, impulsando todo 

el ciclo de desarrollo de nuevas solu-

ciones financieras, con la calidad como 

elemento diferencial en los proyectos 

y con un foco especial en la inteligen-

cia artificial, la analítica avanzada de 

datos, la cloud híbrida y la creación de 

aplicaciones. 

Microsoft y Google de socios 
Los equipos del grupo trabajan en es-

trecha colaboración con potentes so-

cios tecnológicos de cada especialidad 

que le permiten aplicar nuevas meto-

dologías que aportan innovación a to-

das las fases del proceso, según expli-

can desde la entidad. El desarrollo de 

proyectos con socios que son líderes 

globales de tecnología, como Google 

Cloud, IBM, Microsoft o Salesforce, fa-

vorece el crecimiento en especializa-

ción de los profesionales que llegan al 

grupo, que tienen la posibilidad de ac-

ceder a plataformas de formación y 

certificaciones oficiales, así como de 

participar en actividades de cocrea-

ción en materia de innovación como 

bootcamps o hackatones y congresos 

internacionales. 

Para favorecer la atracción y reten-

ción de talento, la compañía apuesta 

por nuevas metodologías de gestión 

de proyectos y carreras profesiona-

les, como la gamificación, a partir de 

un modelo de organización flexible y 

estructuras horizontales basadas en 

proyectos y especialidades para el de-

sarrollo profesional aportando el má-

ximo conocimiento técnico y con una 

cultura enfocada a estos perfiles. Asi-

mismo, CaixaBank Tech es pionera 

en flexibilidad, wellbeing, sostenibi-

lidad y compromiso social dirigidos 

a su equipo profesional, así como la 

participación en los proyectos de vo-

luntariado CaixaBank, una de las ma-

yores iniciativas de voluntariado de 

España. 

Caixabank busca treinta expertos 
para su nuevo centro tecnológico 

∑ La sede de la Buhaira 
estará enfocada como 
centro de desarrollo de 
software de la empresa

Un barco llevando a cabo el dragado de mantenimiento del río Guadalquivir   // ABC

La compañía pretende 
contratar a doscientos 
nuevos empleados para 
sus tres sedes nacionales: 
Madrid, Barcelona y Sevilla
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S. P. 

CASTILLEJA DE GUZMÁN 

La asociación cultural Los Dólmenes 
alertó ayer de que el entorno de Casti-
lleja de Guzmán donde descansa el ‘tho-
los’ de Montelirio, datado en la Edad 
del Cobre y enterrado en espera de su 
recuperación, está salpicado de escom-
bros, basuras y materiales de construc-
ción; una «lamentable situación» cuya 
solución reclaman a las administracio-
nes, en especial al Ayuntamiento.  

Fue descubierto en 1998 y está carac-
terizado por un corredor de aproxima-
damente 39 metros de longitud, una cá-
mara principal de 4,75 metros de diá-
metro y otra secundaria de 2,7 metros, 
bajo un túmulo de 2,75 metros de altu-
ra. El enclave se encuadra en las 780 hec-
táreas de los términos municipales de 
Valencina de la Concepción y Castille-
ja de Guzmán, declaradas como Zona 
Arqueológica, al estar pobladas por múl-
tiples vestigios de la antigua cultura que 
durante la Edad del Cobre habitaba este 
sector de la comarca del Aljarafe. 

Las excavaciones arqueológicas aco-
metidas en este enclave entre 2007 y 
2010, supusieron el rescate de múlti-
ples restos óseos humanos, así como 
un espectacular ajuar formado por unas 
4.000 cuentas de collar y numerosas fi-
guras zoomorfas, otros utensilios y ob-
jetos de marfil, sílex o ámbar, dos alta-
res circulares y más de cien puntas de 
flecha, entre otros efectos. 

Este ‘tholos’ pertenece a la Junta de 
Andalucía y la parcela en la que se ubi-
ca corresponde al Ayuntamiento de 
Castilleja de Guzmán, por lo que la aso-
ciación recuerda que, recientemente, 
la Comisión Provincial de Patrimonio 
informó de forma favorable respecto 
al proyecto promovido por la Diputa-
ción para acondicionar la parcela que 
alberga este monumento megalítico y 
habilitar un camino paralelo a la su ga-
lería a fin de ofrecer ‘in situ’ un reco-
rrido «virtual» por el interior del en-
clave gracias a tecnología de realidad 
aumentada. 

El colectivo también señala la reper-
cusión internacional del nuevo traba-
jo de investigación del Departamento 
de Prehistoria y Arqueología de la Uni-
versidad de Sevilla, en colaboración 
con la  de Viena y el departamento de 
Medicina de dicha institución, según 
el cual los restos óseos localizados en 
un enterramiento individual en el en-
torno del  ‘tholos’, acompañados de un 
rico ajuar en el que destacan las pie-
zas de marfil, pertenecen a una mujer 
y no a un hombre como inicialmente 
se pensaba. 

La ‘señora del marfil’ 

Dicho estudio, fruto de un análisis de 
péptidos acometido sobre el esmalte 
dental de este esqueleto, ha supuesto 
que el hasta ahora considerado como 
‘gran mercader de marfil’ del dolmen 
de Montelirio haya devenido en ‘la se-
ñora del marfil’, reflejando que las mu-
jeres ocuparon posiciones de lideraz-
go en la sociedad ibérica de la Edad del 
Cobre y replanteando las interpretacio-
nes del pasado y, especialmente, el rol 
de las mujeres en los procesos de com-
plejidad social. 

Tras señalar ambos hitos relaciona-
dos con el ‘tholos’ calcolítico de Mon-
telirio, la asociación alerta de «la la-
mentable situación en la que se encuen-
tra ese entorno» de Castilleja de Guzmán 
donde se alza la construcción megalí-
tica, cubierta por materiales de protec-
ción y tierra desde las últimas excava-
ciones arqueológicas, dada la acumu-
lación de escombros y basuras y el 
acopio de materiales de construcción. 

El colectivo conservacionista seña-
la, de este modo, que resulta «inadmi-
sible esa utilización del espacio patri-
monial arqueológico» y avisa a las ad-
ministraciones competentes de que 
es «incongruente» promover un pro-
yecto de adecuación de la parcela del 
‘tholos’ sin solucionar la acumulación 
de escombros de su entorno, por lo 
que reclama «que se ponga fin» a di-
cha situación.

Aparecen escombros y 
restos de obras junto 
al dolmen prehistórico 
de Montelirio 

∑ Una asociación critica 
que el ‘tholos’ de la 
Edad del Cobre es un 
auténtico vertedero

Basura y escombros acumulados en el dolmen de Montelirio  // ASOCIACIÓN DÓLMENES
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Noelia Márquez 

La Consejería de Salud captará a 
médicos extranjeros para cubrir 
puestos asistenciales de difícil co-
bertura en centros de salud, pun-
tos de Urgencias y en especialida-
des médicas afectadas por el défi-
cit de candidatos nacionales. Para 
ello el Consejo de Gobierno anda-
luz ha agilizado el proceso de con-
tratación al eximir del requisito de 
la nacionalidad a los médicos ex-
tranjeros no comunitarios, medi-
da publicada este martes, 4 de ju-
lio, en el Boletín Oficial de la Jun-
ta de Andalucía (BOJA).  

El acuerdo del Consejo de Go-
bierno incluye a los enfermeros, si 
bien la Bolsa Única del Servicio 
Andaluz del Salud (SAS) aún no 
está agotada para este perfil pro-
fesional, de modo que no es previ-
sible que la Consejería de Salud re-
curra a la contratación de enfer-
meros extranjeros no comunita-
rios, al menos, de momento. 

La búsqueda de personal sanita-
rio extranjero es una opción  a la 
que recurre la Administración Sa-
nitaria desde hace años para pa-
liar el déficit de profesionales en 
las plantillas del SAS, un problema 
endémico y especialmente agra-
vado durante las vacaciones esti-
vales. Los problemas de cobertura 
asistencial se han recrudecido es-
te verano hasta el punto de que en  
centros de salud como el de Lebri-
ja (Sevilla) se ha colgado un cartel  
que dice: “Debido a la falta de pro-
fesionales no disponemos de citas 
médicas”, con fecha del 4 de julio 
(ver imagen). Alfonso González, 
secretario de Sanidad en UGT Se-
villa, denuncia que esta situación 
“no se arregla colocando carteles, 
sino contratando personal”.  

Durante 2022 se realizaron 
nombramientos a 848 profesiona-
les extracomunitarios en el SAS, 
según datos oficiales. A fecha del 
día 6 de julio de este año 2023 la 
Consejería de Salud tiene contabi-
lizados 253 médicos extracomuni-
tarios ejerciendo en Andalucía, ci-
fra que previsiblemente aumenta-
rá, de manera destacada, en las 
próximas semanas tras la elimina-
ción del requisito de nacionalidad 
para los foráneos a la hora de tra-
bajar como médicos (y enferme-

ros) en la sanidad pública andalu-
za. Se trata de profesionales pro-
cedentes, principalmente, del 
Norte de África y de países de Lati-
noamérica, que disponen de  la ti-
tulación homologada si bien no 
han realizado el MIR. Son médicos 
contratados por el SAS de manera 
temporal para cubrir ausencias en 
las plantillas cuando el sistema ca-
rece de candidatos nacionales.  

La nacionalidad es un requisito 
para ejercer en la función pública 
de modo que los  profesionales 
que proceden de países que no 
pertenecen a la Unión Europea ca-
recen, en principio, de acceso a los 

puestos públicos, salvo excepcio-
nes previstas en le legislación y 
que están motivadas por el interés 
general. Según consta en el acuer-
do del 4 de julio del Consejo de 
Gobierno, el SAS “ha de recurrir 
excepcionalmente durante el se-
gundo semestre de 2023 (...) al 
nombramiento de personal extra-
comunitario”.  

La Administración reconoce así 
y  de manera oficial, que tiene que 
adoptar esta “medida excepcional 
de captación de profesionales” 
ante las “graves dificultades para 
contar con personal médico dis-
ponible”. 

 
LA ENFERMERÍA 
“La contratación de personal sani-
tario no comunitario no es nueva. 
Se trata de una medida  que ya ha 
adoptado con anterioridad la Con-
sejería de Salud para disponer de 
médicos y de enfermeros en situa-
ciones críticas como ocurrió, por 
ejemplo, durante la pandemia del 

Covid, a través de decreto”, re-
cuerda José Sánchez, secretario 
general de Satse-Andalucía. En el 
caso de los profesionales de Enfer-
mería, el bajo nivel de contrata-
ción actual impide agotar la Bolsa 
del SAS. José Sánchez incide en la 
exigencia constante de Satse al 
SAS para que regule bolsa de em-
pleo: “Antes de contratar a extran-
jeros tienen que agotar la bolsa y 
para ello hemos exigido continua-
mente a la Consejería que la actua-
lice. Los retrasos en la actualiza-
ción de la bolsa provoca que dos 
promociones de egresados  no 
puedan optar a un puesto al no 
aparecer como candidatos”.  

El presidente del Colegio de 
Enfermería de Sevilla, Víctor Bo-
hórquez, recuerda además que 
sólo en Sevilla se forman cada 
año más de 450 enfermeros y de 
ellos en torno al 30% se ven obli-
gados a migrar a otras provincias 
por falta de trabajo.   

“No faltan profesionales, lo 
que falta es empleo de calidad y 
reconocimiento”, explica Bohór-
quez. La mayoría se trasladan a 
Madrid, Barcelona y País Vasco, 
una fuga de profesionales moti-
vada por la precariedad de los 
contratos y falta de oportunida-
des en la sanidad andaluza.

La Junta capta médicos extranjeros  
ante el déficit de candidatos en el SAS
l El Consejo de Gobierno andaluz agiliza el trámite para contratar a personal sanitario  
extracomunitario para cubrir puestos asistenciales de difícil cobertura y las Urgencias 

La falta de médicos 
lleva incluso a 
interrumpir citas en 
Atención Primaria

Extracomunitarios. El Servicio 
Andaluz de Salud cuenta con 
estos galenos a principios de julio 

253

REACCIONES 

55

Antonio Macías 
SANIDAD UGT-ANDALUCÍA

“Esta medida de eximir la na-
cionalidad tiene un tinte electo-
ralista porque no soluciona en 
nada el problema asistencial y 
laboral. La falta de médicos se 
soluciona haciendo más atrac-
tiva la profesión de Medicina de 
Familia”.

“La falta de galenos 
se soluciona 
haciendo atractiva 
la profesión”

Jorge Fernández 
PTE. CONSEJO ANDALUZ MÉDICOS

La eliminación del requisito de 
nacionalidad “permite normali-
zar una situación que  se viene 
dando desde hace años”, explica 
Jorge Fernández al incidir en 
que el Consejo Andaluz de Cole-
gios de  Médicos ha pedido agili-
dad al “homologar la titulación 
de especialistas extranjeros”.

“Hemos pedido  
al Ministerio de 
Sanidad agilidad al 
homologar títulos”

ROSELL

M. G. 

Un cartel avisa de falta de médicos en Lebrija.D
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Cristina Cueto 

La Escuela Técnica Superior de In-
geniería (ETSI) es un referente de 
excelencia en todos los aspectos. 
Cada año pisan sus aulas unos 
6.000 estudiantes entre grado, 
máster y doctorado. Las investiga-
ciones que realizan y la minuciosi-
dad de sus programas de estudio 
han situado al centro en la cúspide 
nacional y europea, provocando 
que muchas compañías e institu-
ciones internacionales miren a Se-
villa para encontrar a los profesio-
nales más preparados. Con el ob-
jetivo de seguir en el podio, el or-
ganismo ofrece este año la prime-

ra edición del máster de formación 
permanente en Aeronautical In-
dustry Operations (Operaciones 
de la industria aeronáutica), una 
formación única a nivel nacional.  

Los estudios beben del anterior 
máster propio en Global Supply 
Chain and Aeronautical Industry 
Operations (Cadena de suministro 
global y operaciones de la industria 
aeronáutica) que se ha impartido 
en la Universidad Sevilla desde 
hace 13 años. Se trata de una evo-
lución del mismo con una oferta 
prácticamente exclusiva: unos 18 
candidatos formarán parte de es-
te programa que cuenta con un 
gran enfoque práctico. De hecho, 
es uno de los cuatro másteres que 
Airbus patrocina a nivel nacional 
y se ha incorporado también Ate-
xis, organismo con sede en 30 
países y más de 54.000 empleados 
en todo el mundo. “Lamentable-
mente, no ponemos más plazas 
porque lo que sacamos al merca-
do es más calidad que cantidad”, 
explica a este periódico Carpófo-
ro Vallellano, director del progra-
ma y catedrático de Procesos de 
Fabricación de la ETSI.  

Aunque se celebre una prime-
ra edición, su predecesor ha con-
tado con 250 profesionales a lo 

largo de sus 13 ediciones. El cam-
bio en su nomenclatura y, por en-
de la actualización de su estruc-
tura, viene motivado por la ade-
cuación de sus contenidos a la 
realidad del sector aeronáutico 
en Andalucía. Actualmente, hay 
una mayor demanda en las ope-
raciones industriales aeronáuti-
cas que en la gestión de la cadena 
de suministro. Precisamente, es-
ta es la clave que diferencia esta 
oferta formativa frente a otras.  

El máster nace con la idea de 
formar de una manera “acelera-

da” a los alumnos ingenieros en la 
industria aeronáutica para que 
puedan incorporarse al mercado 
laboral con una mayor facilidad. 
El sector demanda este tipo de 
perfiles de forma urgente. Entre 
los temas que se abordarán, los 
estudiantes recibirán competen-
cias sobre los diferentes materia-

les, componentes y sistemas de 
las aeronaves, la planificación de 
la producción, los procesos y ope-
raciones de fabricación, el mon-
taje de aeroestructuras o la ges-
tión de líneas de montaje final de 
aeronaves. Además, recibirán 
técnicas de comunicación efecti-
va y de trabajo en equipo. 

Se trata de un aprendizaje “que 
tiene una parte teórico-práctica” 
que se imparte en la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería de la 
Hispalense. En paralelo, hay una 
parte “práctica” que se desarrolla 
en las factorías de Airbus en Sevi-
lla. “La particularidad que tene-
mos este año es que además par-
ticipa la multinacional Atexis 
Group, que tiene sede en la ciu-
dad, e incorpora tres candidatos. 
Los 15 restantes formarán parte 
de Airbus”, manifiesta el director 
del máster. En este sentido, las 
prácticas son remuneradas y el 
grado de inserción laboral de sus 
egresados supera el 95%. 

Estos estudiantes tienen que ser 
“brillantes, tener un alto potencial 
y sentir pasión por el sector”. Car-
póforo Vallellano señala que “no es 
necesario haber trabajado interna-
cionalmente”, pero sí indica que lo 
que buscan ambas compañías es 

“un perfil que puedan incorporar a 
cualquiera de sus puntos de traba-
jo, ya sea nacional o internacio-
nal”. Por ello, los alumnos “pasan 
una selección académica” que rea-
liza la Universidad y otra selección 
por parte de las grandes compa-
ñías que hace las veces de entrevis-
ta de trabajo. 

“Se mira que los estudiantes ha-
yan tenido inquietudes internacio-
nales, que sean capaces de trabajar 
en otro idioma y que hayan salido 
de su entorno natural”, es decir, de 
España. Pero eso no es todo, tam-
bién se estudian los resultados aca-
démicos y el tipo de ingeniería que 
hayan estudiado: “Aunque no se le 
cierra la puerta a ningún estudian-

te con potencial, obviamente hay 
ingenierías con un perfil más ade-
cuado para este tipo de industrias 
como la industrial, la mecánica y, 
por supuesto, la aeronáutica”.  

En estos momentos, Airbus, 
Atexis y la Universidad de Sevi-
lla están inmersos en el proceso 
de selección de los candidatos y 
de los proyectos que realizarán 
los estudiantes. Un programa 
que tiene previsto iniciar esta 
primera edición durante la se-
gunda quincena de octubre. El 
periodo de matriculación se de-

sarrollará a lo largo del mes de 
septiembre, “antes de eso habrá 
un periodo de preinscripción te-
lemática durante julio y agosto”. 
Esto sólo condiciona el poderse 
inscribirse a posteriori, “cuando 
el Centro de Formación Perma-
nente” de la Hispalense “abra el 
periodo de matriculación”.

  

  

 

La US potencia la 
excelencia aeronáutica

l La Hispalense oferta la primera edición del máster 
propio en ‘Aeronautical Industry Operations’ con  
18 plazas y un grado de inserción laboral del 95%

Está previsto que el 
programa comience 
durante la segunda 
quincena de octubre

Los alumnos formarán 
parte de las factorías 
que Airbus y Atexis 
tienen en Sevilla

  JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Vista aérea de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería en la isla de la Cartuja.

LAS CLAVES 
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Alta demanda 
La formación se adapta 
a la demanda del sector 
en campos como el de 
los sistemas de 
manufactura, procesos 
de ensamblaje o 
ingeniería de 
manufactura 

Internacionalización   
Tanto Airbus como 
Atexis buscan perfiles 
que puedan incorporar 
a cualquiera de sus 
puntos de trabajo  

Matriculación 
El periodo de matrícula 
se desarrollará en 
septiembre y la 
preinscripción en julio. 
El programa empezará 
en octubre
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N. ORTIZ  

SEVILLA 

El grupo Eurosemillas ha presenta-

do, ante más de un centenar de gran-

des productores de aguacate califor-

nianos, la variedad BL516, de flor tipo 

B, patentada con el nombre comer-

cial de ‘Luna ucr’.  

Al contrario de lo que sucede con 

las otras variedades polinizadoras de 

piel verde, como Bacon, Zutano o 

Ettinger, Luna UCR da frutos tipo 
Hass, por lo que sus aguacates podrán 

comercializarse «a un precio idénti-

co o muy similar a este», detallan des-

de la compañía de origen cordobés.  

En concreto, esta variedad crece en 

árboles más esbeltos, que ocupan me-

nos espacio, lo que permite plantacio-

nes «manejables e intensivas», con 

mejor aprovechamiento del suelo. 

Además, en primavera libera mu-

cho más polen que el resto de varie-

dades de tipo B y, al coincidir hasta 

seis semanas su floración con la de 

Hass, «logra un mejor cuaje, dispa-

rando la productividad de la planta-

ción y multiplicando los márgenes de 

beneficios del productor»,  aseguran 

desde Eurosemillas. 

La nueva variedad Luna ucr es la 

primera lanzada por la plataforma 

internacional Green Motion Avoca-

dos, surgida para ampliar las varie-

dades y portainjertos disponibles para 

los productores, promueve la crea-

ción de mercados diversificados y sos-

tenibles y facilita el acceso a la colec-

ción de germoplasma de la universi-

dad de California Riverside (UCR), 

según detallan sus integrantes, entre 

los que se encuentran Eurosemillas 

o Trops, entre otros. 

De hecho, la plataforma Green Mo-

tion adquirió una nueva dimensión 

con la incorporación del gigante ca-

liforniano Mission Produce, el mayor 

productor y exportador de frutas tro-

picales. En total, cuenta con la parti-

cipación de 15 grandes empresas pro-

cedentes de 11 países. Aunque Luna 

ucr es el punto de partida, se espera 
que en los próximos años irrumpa en 

el mercado «una nueva generación 

de aguacates que harán más rentable 

y sostenible este cultivo». 

Cabe recordar que Eurosemillas ha 

sido, precisamente uno de los gran-

des impulsores del mercado del agua-

cate tanto a nivel nacional como in-

ternacional. De hecho, fue en 2019 

cuando la compañía  llegó a un acuer-

do con la UCR para desarrollar un pro-

grama de mejora en aguacates a par-

tir de la colección de germoplasma 

que este centro posee, que es la ma-

yor del mundo. Justo un año después, 

se impulsaba el lanzamiento de Green 

Motion Avocados, un ambicioso pro-

yecto internacional de I+D+i, cuyas 

empresas miembro se volcarían en la 

prueba y evaluación de los materia-

Los árboles de Luna crecen verticalmente y son más manejables que los de la variedad Hass    // ABC

La variedad de aguacate cinco 
veces más rentable que el Hass

∑ Eurosemillas presenta 
‘Luna ucr’, creada en 
California y con flor 
tipo B

les seleccionados, además de explo-

tar los derechos de su propiedad in-

dustrial. En febrero de 2022, se soli-

citó la patente de Luna ucr en EEUU. 

Ahora, Green Motion cuenta con 20 

empresas líderes en el sector del agua-

cate procedentes de 13 países. Sólo 

cuatro años después de dar el primer 

paso, esta variedad se ha comenzado 

a licenciar ya en California y en poco 

tiempo llegará al resto del mundo. 

 «Luna ucr supondrá una revolu-

ción para el agricultor. Nunca se ha-

bía pensado que una variedad de flor 

tipo B pudiera ser la variedad princi-

pal y que Hass, Lamb Hass o Gem (to-

das de flor tipo A) actúen como poli-

nizadores», asegura Javier Cano, di-

rector de Green Motion Avocados, 

Además, destacan la «calidad de sus 

frutos que es equivalente a Hass en ta-

maño, sabor y vida postcosecha», y su 

papel como herramienta para moder-

nizar las plantaciones «de una forma 

sencilla». «Al haber más árboles por 
hectárea, más polen disponible, más 

producción y menos consumo de agua 

por kilo producido, el resultado final 

es un aumento de rentabilidad», ase-

gura Cano. 

Mismo precio 
Por otro lado, el fruto de Luna ucr es 

como el de Hass, una de las variedades 

más populares a lo largo de todo el mun-

do. En concreto, aseguran desde Green 

Motion Avocados, tienen la misma ca-

lidad gustativa, tamaño, contenido de 

pulpa y forma de pera con un color ne-

gro, piel rugosa y fácil pelado. Actual-

mente, según el Observatorio de Pre-

cios y Mercados de la Junta de Andalu-

cía, el Hass se vende a 2,07 €/kg en 

origen, muy lejos de la variedad Bacon 

o Fuerte (0,98 €/kg). «Las diferencias 

entre Luna ucr y Bacon son impercep-

tibles, por lo que el precio de comercia-

lización será equivalente», insisten. 

Sin embargo, donde Luna ucr es una 

variedad «radicalmente distinta» es 

en sus propiedades agronómicas: es 

de flor tipo B, por lo que tiene copas 

más asumibles, con una recolección y 

manejo más fáciles y sus árboles son 

de tamaño pequeño o medio. 

Y es que Hass crece a lo ancho, mien-

tras que Luna ucr lo hace en sentido 

muy vertical, «una característica que 

dispara las posibilidades para produc-

ciones más intensivas, y permite tra-

bajar con diferentes sistemas de poli-
nización».  Además, Luna ucr tiene una 

producción muy regular, más consis-

tente y sus frutos maduran en el inte-

rior, lo que «los protege más de las in-

clemencias que en el caso de los Hass». 

La universidad californiana ha lle-

vado a cabo varias pruebas en las que 

han comparado los rendimientos y la 

rentabilidad de las actuales plantacio-

nes de Hass (en su papel ‘tradicional’, 

combinado con el polinizador Bacon) 

y el otro combinando Hass con Luna 

ucr, acaparando la nueva variedad el 

50% de los árboles, pero solo el 33% de  

la superficie, gracias a su menor ta-

maño. Según los resultados, el mar-

gen de beneficio por superficie para el 

productor del modelo con Luna ucr re-

sulta hasta cinco veces superior.

Tras lanzar Luna ucr, la 
plataforma Green Motion 
Avocados tiene ya selecciona-
da una segunda variedad, 
más tardía, y otra más precoz 
que Hass, que buscan ampliar 
el periodo de recolección casi 
dos meses. En los próximos 
años, también se lanzará un 
cuarto aguacate que está 
llamado a venderse como una 
fruta «gourmet», explican, 
por su excepcional sabor. 
Igual que con la recién 
estrenada, se trabaja en cinco 
patrones: uno permitirá 
árboles más pequeños, otro 
se adaptará mejor a zonas 
con problemas de salinidad, y 
otros tres ofrecerán mayores 
resistencia a la podredumbre 
causada por la fitóftora (un 
hongo muy común que ataca 
a las raíces), así como al 
estrés hídrico. El objetivo, 
mejorar la oferta en calidad y 
cantidad del cultivo. 

Nuevos aguacates 
para un mercado 
más exigente

Crece en árboles más 
esbeltos, que ocupa 
menos espacio y 
permite plantaciones 
intensivasD
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Efe SEVILLA 

La candidata de Sumar a la 
Presidencia del Gobierno, Yo-
landa Díaz, apeló ayer, desde 
Sevilla, a los votantes que 
“están decepcionados con el 

PSOE” para pedirles el voto a Su-
mar, y proclamó: “Salgamos a 
votar a favor de nuestras vidas y 
no a favor de los señoritos de 
Andalucía”. 

Ante un público de casi 2.000 
personas, Díaz incluyó en su dis-

curso varias críticas al PSOE y a 
su candidato, Pedro Sánchez, al 
que metió el mismo saco que al 
aspirante del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, cuando dijo que el debate 
entre ambos de hoy será “un cara 
a cara de zascas entre dos hom-
bres que miran al pasado”. 

También se refirió a las cuatro 
décadas de gobiernos socialistas 
en Andalucía: “Han gobernado 
muchos años y no han aprove-
chado esos años para mejorar 
vuestras vidas: seguís siendo la 

segunda comunidad autónoma 
con más paro”. 

Y en cuanto a su experiencia en 
el actual Gobierno de coalición 
junto al PSOE, apuntó: “He tar-
dado nueve meses en subir el sa-
lario mínimo interprofesional 
(...). No era la patronal la que lo 
impedía: eran nuestros socios”. 

Díaz tampoco escatimó críticas 
a Feijóo, en concreto por su cues-
tionamiento de los datos de em-
pleo. “No se entera de nada, es 
una vergüenza para alguien que 
quiere presidir la Moncloa”, dijo, 
y pidió al candidato del PP que 
“deje de mentir y de jugar con la 
vida de la gente”. 

Díaz también acusó al Gobierno 
autonómico de Juanma Moreno 
Bonilla de dejar sin ejecutar más 
del 50% del presupuesto de su 
plan de empleo. “Un partido que 
no ejecuta los fondos públicos de 
todos en una tierra que necesita 
empleo no es votable”, comentó. 

Díaz insistió, por otro lado, en la 
relevancia electoral de Andalucía, 
la región más poblada de España. 
“Si las madres y las abuelas y las 
mujeres andaluzas se movilizan y 
votan el 23 de julio a Sumar, va-
mos a ganar”, dijo. 

Concretamente Sevilla, con 12 
escaños a repartir, debería ser una 
de las circunscripciones donde Su-
mar obtenga representación. Pode-
mos, con y sin IU, siempre logró al 
menos dos diputados de 2015 en 
adelante, y el barómetro preelecto-
ral del CIS publicado esta semana 
pronosticaba esa misma cifra. 

La candidata no ha dejado pasar 
la oportunidad de referirse al cam-
bio climático en otra tórrida jorna-
da veraniega en Sevilla, donde 
ayer estaba activada una alerta na-
ranja por calor y se fijaron máxi-
mas en torno a los 40 grados. “Ya 
no es posible vivir así”, subrayó la 
vicepresidenta, quien recalcó que 
las olas de calor “van por barrios” 
y que “no es decente” que haya es-
cuelas o residencias de mayores 
sin climatizar.

ROCÍO RUZ / EP 

Yolanda Díaz, con el candidato de Sumar por Sevilla, Francisco Sierra.

Díaz eleva las críticas al 
presidente para captar 
votantes socialistas
l Asegura que el debate de hoy entre los 
principales candidatos será “un cara a cara  
de zascas” de hombres “que miran al pasado”
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Reyes Rocha 

Javier Fernández de los Ríos se es-
trenó al frente de la Diputación de 
Sevilla con la visita de la ministra 
de Hacienda, María Jesús Monte-
ro a la sede de la casa “de la provin-
cia de Sevilla”. Una vez más, y co-
mo anunció en su discurso de in-
vestidura apenas 24 horas antes, 
el presidente de la Diputación 
–que asegura aún sonarle raro que 

le llamen así– explicó el nuevo 
proyecto al frente de la institución. 
Definió a este nuevo equipo como 
“inconformista, con muchas cosas 
que hacer y llenos de proyectos e 
ideas que pondrán a disposición 
de toda la gente de Sevilla”. 

De este modo, abogó por la crea-
ción de un lobby sevillano para que 
la marca Sevilla vaya más allá del 
turismo y de impulsar la Gran Se-
villa en el área metropolitana, 
“con proyectos de discriminación 
positiva para que ningún rincón de 
la provincia se quede atrás”. 

Como no podía ser de otro mo-
do, aprovechó para pedir a la mi-
nistra, que es cabeza de lista por 
Sevilla en las próximas elecciones 
generales, que el Gobierno “con-
tinúe con el apoyo que hasta aho-
ra ha dado a la provincia, que ha 
sido una de las beneficiadas con 
el reparto de los 140.000 millones 
de euros de los Fondos Euro-
peos”. Fernández también recor-
dó la importancia que ha tenido 
la posibilidad del uso de los rema-
nentes. Asimismo, explicó que el 
municipalismo “es parte esencial 
del Estado” y abogó por la impor-
tancia de las diputaciones provin-
ciales para la creación de infraes-
tructuras en los municipios, sobre 
todo en los que de menos de 
20.000 habitantes. 

Durante la visita, según explicó 
María Jesús Montero, se han trata-
do temas como la necesidad de re-
fuerzos de infraestructura, la 
apuesta por la política social, “la 
capacidad de los Ayuntamientos 
para ejecutar fondos europeos que 
se adaptan mejor a las necesida-
des de cada rincón y vamos a pro-
fundizar en convenios para seguir 
avanzando”. 

“Como ministra de Hacienda 
he ejercido de andaluza y sevilla-
na en la tarea. Era de justicia his-
tórica tener mirada espacial so-
bre la provincia de Sevilla porque 

la década de gobierno del PP ha-
bía ignorado a esta provincia en 
concreto”, aseguró Montero, que 
se refirió a la Agencia Aeroespa-
cial como una de las acciones rea-
lizadas en la provincia. 

En esta línea, la ministra Ma-
ría Jesús Montero, calificó como 
“deslealtad”  y “mentira” las de-
claraciones del presidente de la 
Junta donde afirmaba que las 
obras de la línea 3 del Metro de 
Sevilla estaban siendo financia-
das “a pulmón” por la Junta. 
Montero recordó que el Gobier-

no ha invertido “sin tener com-
petencias” en las obras, “por ca-
da euro que da la Junta, el Esta-
do se comprometió a dar otro 
tanto”, explicó. “A quien le co-
rresponde realizar esa infraes-
tructura es a la Junta, pero el 
Gobierno sin corresponderle, 
acordó financiar la mitad del 
coste”, afirmó. 

Asimismo, advirtió de que el 
objetivo del Ejecutivo era que 
esas obras se desarrollaran a ma-
yor velocidad “y por tanto este 
año hemos comprometido en el 

presupuesto 20 millones de eu-
ros, que podrían ser 40 ó 50 si hu-
biera un compromiso del Gobier-
no andaluz de ejecutar la parte 
correspondiente. Pedimos más 
celeridad en la realización de es-
ta infraestructura”, aseveró. 

“La gente quiere que los polí-
ticos nos entendamos, abando-
nemos el ruido, porque si pone-
mos en el centro al ciudadano 
podremos remar todos en la mis-
ma dirección”, sentenció tras 
hacer un llamamiento a la “cola-
boración y la lealtad”.

Montero recuerda  
a la Junta la 
aportación estatal a 
la línea 3 del Metro 
l El primer acto de Javier Fernández como 
presidente de Diputación es una visita 
institucional de la ministra de Hacienda

RAÚL CARO / EFE 

Javier Fernández recibe a María Jesús Montero en la puerta de la sede de la Diputación Provincial de Sevilla.

Fernández abogó por 
un ‘lobby’ sevillano que 
venda la marca Sevilla 
para vivir e invertir
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

La cabeza de lista del PSOE, María Je-
sús Montero eligió ayer el último re-

ducto de poder que a los socialistas 

les queda en Sevilla, la Diputación 

provincial de Sevilla, para hacer su 

debut en la provincia. Tras un mini 

encuentro con el flamante presiden-

te de esta corporación, el socialista 

Javier Fernández, que tomó posesión 

de su cargo unas horas antes, ambos 

protagonizaron una comparecencia 

ante la prensa (más larga que la en-

trevista que han mantenido y la pri-

mera visita institucional del presi-

dente de la Diputación). Una cita en 

la que, pese a que duró  sólo unos mi-

nutos les debió  cundir mucho por-

que, al menos por lo que contaron lue-

go, hablaron de un gran número de 

temas. De las inversiones en la pro-

vincia, la subida de las pensiones de 

un 8,5 por ciento, la potenciación de 

la marca Sevilla y la creación de un 

lobby sevillano, la importancia del 

municipalismo o incluso la Agencia 

Espacial que el Gobierno de Sánchez 

adjudicó a Sevilla. 

Pero Montero, que lucía chaqueta 

roja (el color corporativo de los socia-

listas) y que se ha deshecho en elo-

gios con Fernández (al que ha salu-

dado con un «mi querido presiden-

te» a las puertas de la Diputación) ha 

querido aclarar que estará muy pre-

sente en la campaña electoral en la 

provincia aunque, según dijo, le es-

tán «diseñando la agenda» en la que 

tiene que compatibilizar su cargo de 

ministra con el de vicesecretaria ge-

neral del PSOE y cabeza de lista por 

Sevilla. 

«Ustedes van a aburrirse de verme 

en Sevilla, la tierra que amo y en la 

que suelo pasar el tiempo que tengo 

disponible», recalcó Montero cuan-

do fue preguntada por el número de 

actos que protagonizará durante la 

campaña en Sevilla. Desde su equipo 

puntualizaron  que este domingo es-

tará en Huelva y el  lunes otro en Se-

villa. «No soy sospechosa de no ejer-

cer de andaluza y sevillana», ha di-

cho recordando que lleva «con 

orgullo», su acento. 

Luego Montero aprovechó su com-

parecencia  para defender todo lo que, 

a su juicio ha hecho el Gobierno de 

Sánchez por Andalucía y arremeter 

contra el presidente andaluz, el po-

pular Juan Manuel Moreno Bonilla. 

La ministra defendió que en los últi-

mos cinco años el gobierno de Pedro 

Sánchez ha invertido 30.000 millo-

nes de euros que en los últimos cin-

co años del Gobierno de Rajoy y re-

cordó que el presidente de la Junta de 

Andalucía «nunca pidió un trato es-

pecial» para la comunidad cuando 

formaba parte del Gobierno de Rajoy.

La ministra María 
Jesús Montero: «Van  
a aburrirse de verme 
en Sevilla»

∑ La cabeza de lista del 
PSOE realiza en la 
Diputación su primer 
acto de campaña

María Jesús Montero y Javier Fernández ayer  // J.M. SERRANO

La ministra de Hacienda acusó 
ayer al presidente de la Junta 
de Andalucía, Juan Manuel 
Moreno Bonilla, de cometer 
una «deslealtad» y de mentir a 
los sevillanos por decir que 
están financiando las obras 
del metro. En este sentido 
Montero recalcó que «por cada 
euro que ponga la Junta de 
Andalucía el Gobierno central 
de Pedro Sánchez pondrá otro 
euro» pese a que, según ha 
recalcado, es al ejecutivo 
andaluz al que corresponde la 
financiación y ha dicho que al 
Ejecutivo central le gustaría 
que las obras del metro fueran 
«a mayor velocidad». Además l 
cabeza de lista socialista pidió 
al presidente andaluz que 
«deje la confrontación» con el 
Gobierno de Sánchez y 
también le hizo una llamada 
«a la colaboración y la leal-
tad». 

Acusa a Moreno 
Bonilla de mentir 
sobre el metro
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

El inicio de la campaña electoral rum-
bo al 23 de julio está muy condicio-
nada por el cara a cara que Pedro Sán-
chez y Alberto Núñez Feijóo manten-
drán mañana a las 22 horas. Aunque 
el actual presidente del Gobierno es 
quien más ha despejado su agenda 
para preparar este debate, el líder del 
PP tampoco tendrá un inicio conven-
cional y a toda máquina. Aunque re-
servó este domingo para el acto más 
grande de la campaña en la plaza de 
toros de Pontevedra. 

El lunes ninguno de los dos tendrá 
agenda pública hasta el debate. Y será 
a partir del martes cuando la campa-
ña entre en velocidad de crucero. Fei-
jóo especialmente va a tener una agen-
da muy intensa. Con 12 actos en 12 
comunidades distintas entre el mar-
tes y el domingo de la próxima sema-
na. Cada día tendrá dos actos. El PP 
busca incrementar la tensión electo-
ral. «Unas elecciones se pierden cuan-
do se dan por ganadas y cuando se 
dan por perdidas», dijo este viernes 
en Badajoz. Génova no quiere caer en 
el conformismo de dar por hecha la 
victoria para evitar desincentivar a 
potenciales votantes menos fideliza-
dos. 

Uno de los hitos principales de la 
próxima semana tendrá lugar el jue-
ves. Feijóo participará en Ermua en el 
homenaje a Miguel Ángel Blanco, ase-
sinado por la banda terrorista ETA 
hace 26 años. Ese mismo día tendrá 
otro acto en Burgos por la tarde. Pero 
antes del jueves y justo tras el debate 
Feijóo ya habrá acelerado el ritmo de 

su campaña. El martes estará en Ciu-
dad Real y Cádiz. El miércoles, se des-
plazará a Murcia y Alicante. 

Al final de la semana, el líder del PP 
se centrará en el norte de la penínsu-
la. Estará en Oviedo y Santander el 
viernes y en Logroño y Pamplona el 
sábado. El domingo se reserva la ma-
ñana para Zaragoza y la tarde para 
Guadalajara. La España que reparte 
menos escaños en sus circunscripcio-
nes es territorio prioritario para el PP. 
Allí será prácticamente imposible que 
Vox logre escaños y Feijóo va a con-
centrar en esos puntos su llamada al 
voto útil. Este sábado estuvo en Zamo-
ra. Y de las que visita la próxima se-
mana, Guadalajara, La Rioja, Canta-
bria, Burgos y Ciudad Real son circuns-

cripciones que solo reparten entre tres 
y cinco escaños. 

Rajoy y Aznar, en campaña 
Los expresidentes del Gobierno Ma-
riano Rajoy y José María Aznar vol-
verán a tener una presencia destaca-
da en la campaña del 23J para el PP, 
en la línea con la implicación que am-
bos desarrollaron en la reciente cam-
paña de las elecciones municipales y 
autonómicas. En aquella ocasión tu-
vieron cada uno sus actos sin coinci-
dir con el líder del partido. En esta 
ocasión también desarrollarán su pro-
pia agenda pero coincidirán como mí-
nimo en un acto cada uno con Núñez 
Feijóo. 

Hoy, en Pontevedra, Rajoy acom-

paña a Feijóo en el mitin más multi-
tudinario de cara a las elecciones. Los 
populares pretenden llenar la plaza 
de toros de la ciudad, un recinto de 
12.000 personas, en el que Feijóo ha 
comenzado tradicionalmente sus 
campañas a la Xunta de Galicia. Tras 
ese acto Rajoy tendrá otros cinco pro-
pios hasta el final de campaña en Va-
lencia, Melilla, Málaga, Ávila y Sevi-
lla. 

Por su parte, José María Aznar tuvo 
el pasado viernes un primer acto de 
campaña en Almería y hoy está en 
Málaga. Será el próximo miércoles 
cuando coincida con Feijóo en un acto 
en Murcia. El día antes habrá estado 
en Sevilla y para la última semana se 
reserva una última aparición en Al-
bacete. 

Desde el PP también trasladan que 
Juanma Moreno, Isabel Díaz Ayuso y 
José Luis Martínez Almeida tendrán 
actos de campaña más allá de sus te-
rritorios. «Ellos tienen a Zapatero, 
nosotros a los de las mayorías abso-
lutas», trasladan desde Génova.

Feijóo acelerará con 12 actos  
en una semana tras el debate  

∑ El presidente del PP  
irá a circunscripciones 
donde es difícil que Vox 
tenga representación

Alberto Núñez Feijóo, en el centro, entre los vecinos de Corrales del Vino (Zamora), este sábado  // TAREK
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E
STA recampaña electoral se ve con más 
perspectiva desde el chiringuito. Al cama-
rero se le puede cantar tranquilamente 
una variación del villancico: «campaña so-

bre campaña y sobre campaña, una». Porque si no 
nos tomamos esto con cierto humor, vamos a aca-
bar mal. Mientras la sequía nos asuela y la infla-
ción nos demuele, vamos a estar otras dos sema-
nas de politiqueo justo en el periodo de descone-
xión mental. En clave local nos volverán a dar la 
matraca con la SE-40, el metro, la conexión ferro-
viaria al aeropuerto y todos esos proyectos clási-
cos de Sevilla que ninguno lleva a término en los 
plazos previstos. En el 
foro Nueva Economía 
del pasado viernes, 
Juanma Moreno le pidió 
a Feijóo con toda clari-
dad estas inversiones si 
consigue ser el próximo 
presidente del Gobier-
no, pero el gallego no se 
mojó, cosa que sincera-
mente le agradecemos 
porque aquí ya estamos 
cansados de promesas 
que no se van a cumplir. 
Un día antes, la minis-
tra de Transportes, Ra-
quel Sánchez, dio una 
explicación bastante 
grosera a la retirada de 
las transferencias que 
el Gobierno solía hacer 
a Sevilla para el trans-
porte metropolitano: 
«Ya financiamos la mi-
tad del coste» de la lí-
nea 3 de metro. Es de-
cir, o una cosa o la otra. 
Las dos a la vez es mu-
cha tela, a ver qué nos 
hemos creído los sevillanos. En fin, qué aburri-
miento. Hace apenas un mes y medio que había-
mos salido de esto y aquí estamos otra vez. Cam-
paña sobre campaña. 

En este lapsus apenas hemos tenido tiempo para 
centrarnos. Sánchez nos hará ir a votar a casi 50 
grados, que es lo previsto en Sevilla con esta nueva 
oleada de calor en las encuestas de la Aemet, tan 
fiables como las de GAD3, y pondrá las carreteras 
que su Gobierno no ha arreglado a tope. La autovía 
de Cádiz será una ratonera porque del desdoble de 
la Nacional no hay rastro. Y la de Huelva ídem de lo 
mismo porque la ampliación no está ni pintada en 
los papeles. Es curioso que el pre-
sidente que más presume de lu-
char contra el cambio climático 
vaya a colapsar las carreteras es-
pañolas por su propio interés 
electoral. Él sabe que en estas fe-
chas se desplazan a las playas y 

a sus pueblos varios millones de españoles. Estaría 
bien que se hiciese un estudio sobre la cantidad de 
dióxido de carbono emitido a la atmósfera el 23 de 
julio. Ya que estamos, lo contamos todo. Y de paso 
recordamos que la contaminación emitida por los 
coches que vienen de Matalascañas cae directamen-
te sobre Doñana, donde ahora la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir está cerrando pozos de 
nuevo para ver si después de perder la Diputación 
de Huelva con su política en la zona, el PSOE pier-
de también el rumbo. 

Entre las dos campañas han pasado muchas co-
sas por aquí. Porque todo el mundo sabe que el re-

sultado en Andalucía es 
vital para ganar las elec-
ciones. Quien gane en 
esta tierra será con mu-
cha probabilidad el pró-
ximo presidente del Go-
bierno. Por eso Sánchez 
escogió Dos Hermanas 
para su primer acto de 
partido tras la convoca-
toria de elecciones gene-
rales y Feijóo se colocó 
un foro en Sevilla el pri-
mer día oficial de cam-
paña. El pulso aquí va a 
ser duro en los próximos 
días porque los socialis-
tas se juegan algo más 
que el poder, se juegan 
también su historia. Se-
villa es su bastión, la 
cuna de Felipe González 
y Alfonso Guerra y la 
provincia en la que aún 
conservan la Diputación, 
donde se acaba de jubi-
lar un histórico de tra-
yectoria intachable, Fer-
nando Rodríguez Villa-

lobos, y ha tomado el mando el actual líder del PSOE 
sevillano, Javier Fernández. Sobre su gestión está 
previsto que se reconstruya el partido en Andalu-
cía después del 23J. Por eso se fijó su toma de pose-
sión para el pasado viernes. Mientras Feijóo habla-
ba en el Alfonso XIII de sus planes de futuro, el PSOE 
activaba su plan de resurrección en la Diputación. 
Y, como todo cuenta, José Luis Sanz se está dejan-
do el alma en que se vean por la calle los camiones 
de Lipasam. El zafarrancho de limpieza está sien-
do un alarde que reconocen hasta los propios so-
cialistas. Pero hasta que no pasen las elecciones y 
podamos comprobar si las barredoras siguen al mis-

mo ritmo, se habla del metro en 
Madrid y la Diputación coge vue-
lo, es mejor la prudencia desde 
la serenidad del chiringuito. Cam-
paña sobre campaña y sobre 
campaña, una (muy fría, por su-
puesto).

En este frenesí electoral estamos volviendo a escuchar más que 
nunca los planes del metro, la SE-40, las obras hidráulicas... Pero 
aquí ya éramos expertos en promesas incumplidas

Campaña sobre campaña

EP

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

Sánchez nos hará votar a 
casi 50 grados, según los 
sondeos de la Aemet, tan 
fiables como los de GAD3
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V. R.A. MADRID  

El 10 de noviembre de 2019 Juanma 

Moreno era ya presidente de la Junta 

de Andalucía desde hacía unos me-

ses. Lo era con una coalición junto a 

Ciudadanos y el apoyo externo de Vox. 

Pero en aquel entonces el cambio en 

Andalucía parecía un hecho acciden-

tal. En las dos elecciones generales 

que se produjeron ese año la dinámi-

ca de cambio no se trasladó. 

Pero el sondeo de GAD3 para ABC  

dibuja un vuelco de grandes dimen-

siones para el próximo 23 de julio que  
ya se asemeja más a los resultados de 

las últimas elecciones autonómicas 

de 2022 en las que Juanma Moreno 

logró la mayoría absoluta.  

En las últimas elecciones genera-

les el PSOE fue la primera fuerza en 

Andalucía con 25 escaños. El PP fue 

segundo con 15. Vox se quedó en ter-

cera posición con 12. Podemos fue 

cuarto con 6 diputados y Ciudadanos 

quedó en quinta posición con 3. Es 

decir, el PSOE logró una renta favo-

rable sobre los populares de 10 esca-

ños en Andalucía. Lo hacía tras ser la 

primera fuerza en todas las provin-

cias. En el sondeo el PP pasa a susti-

tuir al PSOE como partido principal 

en todas las provincias. 

Y con ello lograría entre 29 y 31 es-

caños. Mientras que el PSOE se que-

daría entre 21 y 23 escaños. Es decir, 

de un saldo favorable al PSOE de diez 

escaños a uno favorable al PP entre 

6 y 10 escaños. Esa horquilla se dese-

quilibrará hacia uno u otro lado en 

función de la disputa que mantienen 

el PP y el PSOE por el último escaño 

en Málaga y en Sevilla.  

El crecimiento del PP andaluz tam-

bién deja tocado a Vox, que se queda-

ría en seis diputados perdiendo la mi-

tad de su representación. El bloque 
de la derecha también se desequili-

bra. De una ventaja de tres actas a fa-

vor del PP a una distancia de entre 23 

y 25 escaños.  

No obstante, el mayor pulso de Vox 

en Andalucía frente a Sumar es uno 

de los principales motivos que man-

tienen a los de Santiago Abascal en 

la tercera posición. Ya que Sumar tan 

solo logra tres escaños en la región 

andaluza. Con esa ventaja y la inca-

pacidad de Díaz para lograr escaños 

en las dos regiones castellanas logra 

superar Vox a Sumar. El PP se impo-

ne en gran parte del país, pero es en 

Andalucía donde se produce el gran 

vuelco sobre el PSOE dejando a Pe-

dro Sánchez sin opciones.

El gran vuelco andaluz 
dispara la brecha entre 
Feijóo y Sánchez
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–¿De la misma Sevilla? 
–Nací hace 68 años en la calle 
Mendoza Ríos, en el barrio de 
San Vicente. Con unos diez años 
nos mudamos a la calle Santa 
Ana, a la espalda de la basílica 
del Gran Poder, por eso siempre 
digo que tuve el privilegio de ser 
el vecino del Señor. Más tarde 
me trasladé a la calle Baños y de 
allí a la Cuesta del Rosario y, fi-
nalmente, he terminado en Ale-
manes, frente a la Giralda. 
–Y su despacho en la Avenida 
de la Constitución, frente al 
magnolio de la Catedral. Na-
die puede dudar de que es un 
animal de intramuros.  
–No lo puedo negar, las circuns-
tancias me han hecho así.  
–Los vecinos del centro son 
hoy muy críticos con el turis-
mo. Incluso se dice que el 
Casco Antiguo se está vacian-
do de sevillanos.  
–No cabe duda de que el centro 
de la ciudad está absolutamente 
invadido por el turismo. Hay que 
redefinir este fenómeno en tér-
minos positivos. Lo cierto es que 

yo, en la calle Alemanes, padezco 
una cierta soledad vital. Apenas 
saludo a cinco personas y poco 
más, que son los sevillanos que 
allí quedamos. Durante la pande-
mia, la soledad era absoluta. En 
los balcones, a la hora del aplau-
so, apenas aparecíamos don Juan 
José el arzobispo, mi amigo Juan 
Robles y mi mujer y yo. Las voces 
más cercanas ya se oían en la Ave-
nida. Somos muy pocos los que 
tenemos la suerte de vivir aquí. A 
veces, me encomiendo a Sor Bár-
bara de la Giralda. 
–¿La que nació y vivió en la Gi-
ralda? 
–Exacto, hija del campanero. De 
allí pasó al convento Madre de 
Dios.  

–¿Y el Derecho fue una inercia 
o una vocación? 
–Fue una imposición de mis pa-
dres. Comencé ingeniero indus-
trial, pero bastó un mes y medio 
parad darme cuenta de que no era 
lo mío. Me hicieron un test y dio 
que lo mío era, en este orden, el 
periodismo o el derecho. Mi pa-
dre me dijo que estudiase Dere-
cho y después, si me gustaba, me 
dedicase a escribir. Por eso, como 
ciudadano y como abogado, me 
duelen especialmente sentencias 
estridentes y manifiestamente 
erróneas como la dictada por la 
Audiencia de Huelva hace unos 
días en la que se ha condenado a 
una periodista por publicar el su-
mario de un caso de asesinato. 
–Una barbaridad. 
–Es todo un atropello al Estado 
de Derecho. Más tarde o tem-
prano, no me cabe la menor du-
da, será anulada por los tribuna-
les superiores.  
–Le tocaron unos años univer-
sitarios interesantes. 
–En la facultad tuve grandes 
maestros: Cossío, don Manuel 

Olivencia, don Jaime Añoveros, 
don Manuel Clavero (que fue el 
único que me puso sobresalien-
te)... Además había una agita-
ción universitaria importante. 
Recuerdo en aquellos años ha-
ber votado, junto a compañeros 
extremeños, cuál debía ser la fu-
tura bandera de Extremadura.  
–¿Y cuál salió? 
–La bandera actual, la de la 
franja negra. No deja de ser una 
curiosidad que la bandera de la 
que hoy es la comunidad autó-
noma extremeña se eligiese en 
la Facultad de Derecho de Sevi-
lla. A mí no me acaba de gustar, 
pero voté a favor de ella. 
–Acaba de publicar su libro de 
artículos ‘Sevilla, la ciudad 

más amada’ (Sevilla Press). 
Los piropos se le suponen, pe-
ro díganos algo que no le gus-
te de la ciudad. 
–De Sevilla, como de mí mismo, 
no me gustan muchas cosas. Lo 
que más me indigna de esta ciu-
dad nuestra es que esté encabe-
zando desde hace décadas el 
ranking de la miseria en los ba-
rrios. Lo he tenido presente en 
cada página. Me duele en el al-
ma. Es una indignidad y una 
vergüenza. Todos somos culpa-
bles. Hago un llamamiento al 
actual alcalde y a la ciudad ente-
ra. Vamos a erradicar esto. Es 
posible. 
–Pero ante todo es un enamo-
rado de la ciudad. Eso queda 
claro en el libro. 
–Sevilla es un regalo de la histo-
ria que todos deberíamos cui-
dar. Estamos tan acostumbra-
dos a sus rincones que no nos 
damos cuenta de su belleza. Me 
encantaría ser turista en Sevilla.  
–Estuvo casi 25 años, como 
decano del Colegio de Aboga-
dos de Sevilla. Todo un récord. 

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ  

José Joaquín Gallardo, en el balcón de su despacho, durante la entrevista.

 

 

“La justicia española ha tocado fondo”

l Durante casi 25 años estuvo en la primera línea de la actualidad sevillana como decano del 

Colegio de Abogados l Hoy vive la profesión en un segundo plano, dedicado a reflexionar y escribir

No cabe duda de 
que el centro de la 
ciudad está invadido 
por el turista. Padezco 
una cierta soledad vital”

Me duelen 
especialmente 
sentencias estridentes 
como la de la 
Audiencia de Huelva”
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–Sí, 24 años largos, más ocho 
antes como secretario de la Jun-
ta de Gobierno. Estamos ha-
blando de 32 años. Cesé volun-
tariamente a los 64 años de 
edad. Pude decir entonces, con 
exactitud matemática, que me-
dia vida la había dedicado a la 
abogacía institucional.  
–¿Cómo le dio por ahí? 
–El que me metió el gusanillo fue 
mi maestro, gran abogado y tam-
bién decano, don Manuel Rojo 
Cabrera, al que le dedico un obi-
tuario en el libro. Aunque suene 
a broma yo no quería tener car-
gos representativos, pero la vida 
te da precisamente aquello que 
no buscas. Al menos esa es mi ex-
periencia vital en muchas cosas. 
Mis compañeros me eligieron en 
las urnas hasta en cinco ocasio-
nes y eso es para mí un absoluto 
orgullo personal. En la historia 
del Colegio nadie había sido ele-
gido más allá del primer manda-
to. El único que se me acerca es 
don Joaquín Santos, que fue 16 
años decano en tiempos de Fran-
co por designación del Gobierno 
Civil. Para mí, cada reelección 
era como aprobar un examen.  
–El Colegio de Abogados es 
una de las instituciones de la 
sociedad civil sevillana con 
más solera. 
–Más de 300 años de historia. Se 
fundó en 1706, como filial del 
Colegio de Madrid. En 1732 tu-
vo ya estatutos independientes. 
En el listado de miembros apa-
recen nombres de suma rele-
vancia en la política nacional de 
todos los colores políticos:  Ni-
colás Salmerón, Blas Infante, 
José Antonio Primo de Rivera, 
Felipe González... y mil más. Es 
un Colegio cargado de historia.  
–Algunos ponen en duda la 
utilidad actual de los colegios 
profesionales.  
–Son absolutamente imprescin-
dibles en aquellas profesiones u 
oficios que afectan a los derechos 
fundamentales. Los periodistas 
deberían tener colegios profesio-
nales, porque recibir información 
veraz es un derecho fundamental 
de los ciudadanos. Y los abogados 
somos los garantes de los dere-
chos y libertades de los ciudada-
nos. Sin abogados no puede exis-
tir el Estado de Derecho.  
–Hace poco Eduardo Osborne 
defendía que existe una ‘es-
cuela sevillana de abogacía’. 
–Existía y existe. El talante del se-
villano se transmite al ejercicio 
de cualquier actividad profesio-
nal y la propia vida. Por lo gene-
ral, los abogados sevillanos so-
mos gente más pacificadora que 
otros compañeros del territorio 
español. Cuando veo actitudes 
altisonantes en nuestro ámbito 
territorial me da pena, porque 
eso es peder el espíritu que nos ha 
caracterizado siempre. La firme-
za en la defensa de los derechos e 
intereses de nuestros clientes ha 
de ir obligatoriamente acompa-
ñada de un estilo y una armonía 

en el actuar. No caben los gritos, 
sino los argumentos inteligentes 
y sensatos, y en Sevilla hemos te-
nido magníficos ejemplos. 
–¿Qué le enseñó su maestro  
don Manuel Rojo? 
–Lo curioso es que don Manuel 
Rojo jamás me dijo nada. Nunca 
me dictó ninguna lección expre-
samente. Los pasantes nos te-
níamos que fijar en él, ver cómo 
actuaba, leer sus artículos y es-
critos, oír sus conversaciones 
con los clientes e inferir cuál era 
la esencia de todo. Muchos de 
los que estuvieron con él llega-
ron a ser y son magníficos abo-
gados. Me enseñó el respeto a la 
Justicia como valor fundamen-
tal, pero sobre todo a la perso-

na, que es la razón de ser y el 
fundamento del Estado de Dere-
cho. Para colmo, me inoculó el 
veneno colegial en contra de mi 
voluntad. Bendito sea Dios y 
bendito sea don Manuel Rojo.  
–¿Ha tenido muchos momen-
tos duros como abogado? 
–Sí, pero todos los he llevado con 
firmeza, porque aprendí muy 
bien el oficio. Los momentos du-
ros se dan sobre todo en el Dere-
cho Penal. La gente no sabe lo 
mal que lo puede llegar a pasar 
un abogado penalista. Yo he tra-
bajado poco esta rama, algo co-
mo abogado de oficio. Los abo-
gados de oficio, pese a que son 
los que se ocupan de defender a 
los que carecen de recursos eco-
nómicos, apenas reciben una li-
mosna de la Administración, mal 
pagada y tarde. La Justicia espa-
ñola ha tocado fondo. Llevamos 
décadas de olvido absoluto. Nin-
gún partido político ni ningún 
Gobierno se ha ocupado en serio 
de la Justicia. Solo, en 2001, el 
PP logró alcanzar un pacto por la 
Justicia con el PSOE, el único que 

se ha logrado en este país. Lo 
rompió Zapatero por mero cálcu-
lo político, tres meses antes de 
las elecciones. Querían belige-
rancia. Fue una vergüenza. Hoy 
estamos ya bajo mínimos. 
–Como ciudadano me indigna 
ver a los políticos en perpetua 
batalla por los grandes órga-
nos judiciales (CGPJ, Consti-
tucional, etcétera...) cuando el 
gran problema no es ese, sino 
el colapso de los juzgados. 
Hoy en día, ir a un pleito es un 
auténtico e interminable cal-
vario. La tardanza de la Justi-
cia llega a desesperar. 
–La Justicia tardía es la negación 
de la propia Justicia. Hemos lle-
gado a límites absolutamente in-

concebibles. Ya da vergüenza ha-
blar de las demoras que padece
la maquinaria judicial española
en cualquier tribunal. Es tremen-
do. La Constitución Española di-
ce que todos los ciudadanos te-
nemos derecho a un proceso sin
dilaciones indebidas. Es otro de-
recho pisoteado sistemática-
mente por los poderes públicos,
por todos los poderes públicos.
La última legislatura ha sido im-
presionantemente dañina para
la Justicia. Los jueces no pueden
pertenecer a ningún partido. Es-
tamos bajo mínimos a todos los
niveles. Los ciudadanos están
desesperados por las tardanzas y
faltan controles de calidad en el
dictado de las resoluciones judi-
ciales. Luego se producen noti-
cias escandalosas como la sen-
tencia de la Audiencia de Huelva
de la que hablábamos antes.  
–En 25 años como decano ha-
brá vivido todo tipo de histo-
rias. 
–Así de repente recuerdo cuando
a dos abogados de oficio que ha-
bían atendido a unos etarras en
Sevilla los citó la Audiencia Na-
cional como testigos. Ante la si-
tuación hablé con el fiscal encar-
gado del caso, Ignacio Gordillo, y
tuve una trifulca importante. Yo
argumentaba, creo que con ra-
zón, que el secreto profesional les
impedía declarar como testigos
de cargo. Pero el fiscal se empe-
ñó. Tuvimos un agarre fuerte. Tu-
ve que acudir al fiscal general del
Estado, don Jesús Cardenal, y fi-
nalmente los abogados no com-
parecieron en sala. Después, por
desgracia, hemos tenido a fisca-
les generales del Estado que no
tenían la inteligencia de don Je-
sús Cardenal, de grata memoria.  
–ETA era una continua fuente
de amarguras. 
–Le contaré una cosa que nunca
he contado, pero no lo ponga en
grande. Muchos años después
del asesinato de Alberto Jimé-
nez-Becerril y su mujer un fun-
cionario policial me dijo que,
aquella madrugada, los asesinos
me habían seguido antes a mí. Yo
había saludado a Alberto y Ascen
en el bar donde estaban, y los dos
etarras decidieron seguirme. Pe-
ro al rato, desistieron y volvieron
sobre sus pasos. Al parecer, el
que mandaba dijo que no era ca-
paz de confirmar quién era yo y
por eso decidió no continuar. 
–¿Qué le aconsejaría a un jo-
ven que esté planteándose ser
abogado? 
–Si finalmente se decide, que
sea perseverante, que no decai-
ga. Esta profesión es dura y difí-
cil, hay que superar altibajos
enormes, pero acaba dándote lo
mejor. Siempre hay un tren que
pasa, pero hay que estar prepa-
rado, llevar en vena el conoci-
miento y el sentimiento de ser
abogado. La abogacía es una
profesión de absoluta entrega a
los demás. Esto no es palabre-
ría, es la verdad.

EL PERFIL 
55

Única afición, la abogacía

Hubo un tiempo en el que no se 
podía abrir un periódico en Sevi-
lla sin que apareciese una foto-
grafía de José Joaquín Gallardo 
Rodríguez (Sevilla, 1955), el 
que durante casi 25 años, entre 
1995 y 2019, fue el decano del 
Colegio de Abogados, una de 
las instituciones claves de la 
sociedad civil de la ciudad. José 
Joaquín Gallardo nos recibe en 
su despacho de abogados de la 
Avenida de la Constitución, hoy 
dirigido por su hija Reyes Ga-

fradías que de las hermanda-
des, y más de Sevilla que de las 
cofradías”, acaba de publicar 
Sevilla, la ciudad más amada 

(Sevilla Press), un libro en el 
que recoge artículos de diferen-
tes contenidos, desde homena-
jes a grandes maestros del de-
recho ya fallecidos hasta vario-
pintas declaraciones de amor a 
su ciudad natal. Cuando se le 
pregunta por sus aficiones no lo 
duda: “No tengo aficiones, sólo 
la abogacía”.

llardo, ya que él ha decidido dar 
un paso atrás y dedicarse más a 
la reflexión, la escritura y la 
charla con sus compañeros. Su 
aspecto es inmejorable: moreno 
de playa, estilo casual y esa jo-
vialidad que siempre ha llevado 
por bandera y que no ha perdido 
pese a los tres cánceres que ha 
superado en los últimos tiempos. 
“Vengo de Sanlúcar de Barrame-
da. Nunca salgo de Sevilla”, nos 
dice con ironía. Este abogado, 
que se considera “más de las co-

Los ciudadanos 
están desesperados 
por la tardanza  
en la celebración  
de los juicios”

Los abogados 
sevillanos somos gente 
más pacificadora que 
otros compañeros  
del territorio español”
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P. Jiménez SEVILLA 

La inteligencia artificial abre una 
nueva era. Una en la que esta tec-
nología hará posible “el uso de doc-
tores virtuales” o de sistemas que 
permitan “monitorear a las perso-
nas mayores que viven solos”, que 
permitirá la enseñanza a través de 
“tutores virtuales”, la mecaniza-
ción de la “evaluación” “de prue-
bas de redacciones o  preguntas 
abiertas” y en la que se podrá usar 
modelos para “predecir el fracaso 
escolar”, calcular “el riesgo de in-
cendios forestales” o “identificar 
tendencias y patrones en la opi-
nión pública sobre temas políticos 
y sociales para que los gobiernos 
puedan tomar decisiones más in-
formadas”. 

Estos son algunas de las más de 
40 aplicaciones que la Junta de An-
dalucía considera que tendrá la in-
teligencia artificial en los próximos 
años en la comunidad y que ha de-
tallado en la estrategia para el de-
sarrollo de esta tecnología hasta 
2030, que el Gobierno andaluz ha 

aprobado recientemente. Con este 
plan, la Junta pretende revolucio-
nar la Administración pública y 
convertir a la comunidad en “la lo-
comotora de la transformación di-
gital en España”. 

En la estrategia se recogen apli-
caciones de la IA en sectores clave 
como el agroalimentario (desde la 
utilización de modelos de predic-
ción climatológicos, al uso del In-
ternet de la Cosas para mejorar la 
respuesta a las plagas, o los robots 
autónomos para trabajos duros, 
como “cosechadoras para la reco-
gida de fruta en agosto”) o el turís-
tico, a través de chatbots de aten-
ción a los turistas o para “analizar 
los flujos de personas y reorientar 
a los turistas a zonas menos satura-
das”, con lo que mejorar la expe-
riencia del visitante.  

La inteligencia artificial permiti-
rá la automatización de múltiples 
tareas, lo que la Junta pretende 
aprovechar para mejorar los servi-
cios públicos, ganar en eficiencia y 
reducir costes. Así, detalla su apli-
cación “en la tramitación de solici-
tudes y permisos, la gestión de do-
cumentos y la atención al cliente”, 
para ello propone la utilización de 
“asistentes virtuales”, “especial-
mente en la atención médica y la 

educación”, “como apoyo a los se-
res humanos en la elaboración de 
pliegos y en la valoración de ofer-
tas”, o incluso para generar “un sis-
tema de recomendación de políti-
cas públicas” a través de la análisis 
de datos sobre inversiones.  

En áreas como la sanitaria, con-
signa la aplicación que ya hace de 
esta tecnología para la “generación 
de pacientes sintéticos o simula-
dos”, con los que generar “historias 
de salud desde el diagnóstico al 
tratamiento del paciente”, el “aná-
lisis de las imágenes para asistir al 
cribado del cáncer de mama” o “la 
gestión de la lista de espera quirúr-
gica”. Y entre las aplicaciones futu-
ras detalla “la planificación, el 
diagnóstico y el pronóstico del pa-
ciente. El uso de doctores virtuales 
que, mediante información de los 
síntomas recogida por preguntas y 
el historial médico, junto al empleo 
de algoritmos, puedan identificar 
patrones y realizar diagnósticos 
personalizados, además de la mo-
nitorización de la evolución de la 
salud del paciente”. En esta misma 
área, destaca las ventajas que la IA 
aporta en el “diseño de tratamien-
tos personalizados”, la “identifica-
ción de factores genéticos suscep-
tibles de desarrollar alguna enfer-
medad” o su uso “para el descubri-
miento de fármacos”. 

El documento desgrana, asi-
mismo, la utilidad en el ámbito 
educativo, donde ya forma parte 
de proyectos como Preduca (un 
sistema predictivo inteligente pa-
ra la creación de itinerarios perso-

nalizados del alumnado) o Hipa-
tia (modelo predictivo de aban-
dono escolar).  La estrategia inci-
de en las oportunidades en el aná-
lisis de datos para frenar el fraca-
so escolar, el desarrollo de la figu-
ra de los “tutores virtuales” o la 
mecanización de tareas como la 
“evaluación de redacciones y 
pruebas de respuesta abierta”. 

En el ámbito medioambiental, se 
usará para “la predicción basada 
en datos de incendios, elaborando 
mapas de peligro” o, con el fin de 
evitar la contaminación del aire, la 
aplicación “de algoritmos de con-
ducción ecológica para así optimi-
zar las rutas y el tráfico”, así como 
para la mejor toma de decisiones 
sobre los recursos. Un uso similar 
al que establece en las redes de lo-
gística, con la optimización heurís-
tica de las rutas o la mejora en la 
previsión de la demanda, además 
de plantear la implantación de los 
vehículos autónomos.  

Asimismo, la alta capacidad pa-
ra acumular y tratar datos convier-
te a esta tecnología en una herra-
mienta oportuna para “detectar el 
fraude y luchar contra el blanqueo 
de capitales” o para analizar y pro-
poner soluciones en servicios fi-
nancieros de inversión”. En esta lí-
nea, propone diversos usos para 
“ahorrar costes en el consumo de 

energía”, o “para la toma de deci-
siones y realizar predicciones” en 
sistemas de inversión. Además, 
servirá para “detectar precedentes 
en jurisprudencia” y “ayudar a es-
tablecer predicciones acerca de la 
duración de las sentencias y las 
puntuaciones de reincidencia”.  

En el ámbito judicial, también 
considera que puede ayudar a 
“crear métodos de procesamiento 
de datos accesibles y comprensi-
bles buscando la imparcialidad 
(ausencia de sesgo), así como la 
equidad e integridad”.  

En esta misma línea, en igual-
dad, la estrategia apuesta por uti-
lizar esta tecnología para “detec-
tar el contenido” en redes sociales 
que incluya “mensajes de odio pa-
ra poder filtrarlo de manera auto-
mática”, o “para identificar ten-
dencias y patrones en la opinión 
pública” que permitan a los gobier-
nos tomar decisiones con mayor 
información.   

En seguridad, aporta usos para 
“predecir áreas de alto riesgo y to-
mar medidas preventivas”, así co-
mo para ayudar en la gestión del 
tráfico, mientras que en Cultura, 
destaca los usos para recrear edi-
ficios o analizar y restaurar textos 
de fuentes antiguas y archivos.

 

 

La revolución que trae la IA

l Doctores virtuales, la monitorización de ancianos que viven solos o la corrección automatizada de 

exámenes son algunas de las aplicaciones que la Junta recoge en su estrategia de esta tecnología

Chatbots para turistas 
o su uso para detectar 
el riesgo de incendios, 
otros desarrollos

Plantea también su uso 
para detectar mensajes 
de odio o el análisis  
de la opinión pública 

 

Un código ético para asegurar  
una aplicación responsable

La Junta se fija como objetivos 
posicionar a la comunidad en la 
vanguardia en el ámbito euro-
peo en el desarrollo de la tecno-
logía, mejorar la competitividad 
del tejido productivo, incremen-
tar la confianza en la IA y fo-
mentar su uso desde la Admi-
nistración. El Gobierno andaluz 
es consciente de que tiene un 
gran potencial y su irrupción 
puede tener un gran impacto, 
que puede llevar aparejadas 
“preocupaciones éticas, legales 

y sociales”. En este sentido, la 
Junta detalla una serie de ac-
ciones para abordar una IA éti-
ca y justa que beneficie a toda 
la sociedad, con el compromiso 
por garantizar la seguridad y los 
derechos de todas las personas 
con transparencia. En este sen-
tido, la Administración anuncia 
la creación de un grupo de tra-
bajo asesor que elaborará un 
código para una IA ética y de un 
servicio que certifique que ésta 
se aplica correctamente.

M. G. 

La inteligencia artificial tiene en el sector sanitario uno de sus campos con más aplicaciones.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 39

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/07/2023

 España

 10 104 EUR (11,088 USD)

 421,78 cm² (67,7%)

 3097 EUR (3399 USD) 

 

Alberto Grimaldi SEVILLA 

Historiador del Arte y responsable 
nacional del Cultura del PP, Jaime 
Miguel de los Santos (Madrid, 
1978) rechaza en esta entrevista 
frontalmente los episodios de cen-
sura en ayuntamientos cogober-
nados con Vox denunciados en el 
sector y reivindica que su partido 
propugna un modelo convivencia 
alejado de la polarización que se 
alienta desde los extremos. 
–¿Usted cree que hay una batalla 
cultural que librar como defiende 
una parte de la derecha? 
–Creo que hay una batalla cultural 
permanente, pero no porque lo di-
ga una parte de la derecha. La cul-
tura precisamente nace para bata-
llar, para dar respuestas a grandes 
preguntas y sobre todo oportuni-
dades a cualquiera que se acerque 
a ella. Yo no me canso de decir que 
la cultura salva personas y que es 
probablemente una de las princi-
pales soluciones para la mayoría 
de los problemas. En mi caso, ade-
más, me salvó la vida. Sé que sue-
na muy grandilocuente, pero es 
cierto. En un momento de mi vida 
en el que yo no me siento todo lo 
bien que me podría sentir porque 
soy un adolescente, porque descu-
bro que me gustan los chicos y que 

eso no es lo normativo, el teatro 
me ofreció posibilidades para to-
do, y por encima de todo, para ser 
quien soy.  
–La batalla cultural  de la que ha-
blo va mucho más allá de la cultu-
ra en sí, va de combatir el relato de 
la izquierda. ¿Eso es necesario?  
–La cultura en sí es un crisol de re-
latos. Por eso, si la batalla cultural 
viene de un sitio o de otro para in-
tentar desactivar al que no piensa 
como quien la está generando, a 
mí ya no me sirve. Porque lo que 
hace la cultura es precisamente lu-
char contra todo lo que considera 
que es mejorable, porque al final 
es una realidad espiritual que sale 
del alma de los creadores. Lo que 
realmente me parece que es nega-
tivo es haberse apoderado de la 
idea de la batalla cultural como un 
arma política. Si desde la ultrade-
recha o desde la derecha más con-
servadora se pretende, bajo la idea 
de batalla cultural, destruir deter-
minadas cosas, como desde la iz-
quierda más radical se ha hecho 
durante los últimos años, que con-
migo y con mi partido no cuenten.  
–Estamos en campaña y el mundo 
de la cultura ha salido a denunciar 
censura, precisamente, en alguno 
de los primeros gobiernos locales 
de PP y Vox. Aunque es verdad que 

son casos puntuales, ¿han dejado 
que sus socios de Vox censuren? 
–Allá donde hay una censura van 
a tener mi más absoluta repulsa,  
mi denuncia contundente y la de 
todo el partido. Son casos puntua-
les, pero me parecen imperdona-
bles, porque la incultura, que es lo 
que demuestran esos ejemplos de 
censura, solamente y precisamen-
te se cura con cultura. Pero más 
allá de eso, como estoy en contra 
de la censura como realidad, me 
parece terrible la que algunos con-
cejales del partido Vox están ha-
ciendo visible. Son muy pocas, pe-
ro ya son bastantes realidades: un 
espectáculo teatral, una película... 
Pero también estoy en contra de la 
censura a los periodistas. También 
estoy en contra de que a algunos 
medios de comunicación, el Pala-
cio de la Moncloa directamente no 
los convoque, o de que la señora 
Yolanda Díaz incluso quiera deci-
dir quiénes son buenos o malos pe-
riodistas para censurarlos. Es de-

cir, si la batalla cultural es censu-
rar todo aquello que no nos guste, 
que ni Vox, ni el PSOE ni Sumar 
piensen que vamos a entrar en esa 
guerra, que jamás vamos a incen-
tivar. Nosotros precisamente lo 
que no venimos es a hacer guerras, 
venimos a dar soluciones. 
–¿Usted se siente cómodo con 
socios como Vox, que viven en 
una empanada mental en la que 
dicen respetar todas las orienta-
ciones sexuales al tiempo que 
pone una lona que le obligan a re-
tirar porque tira la basura símbo-
los LGTBI+? 
– No me siento cómodo con nadie 
que tire a la basura un símbolo ba-
jo el que un grupo de hombres y 
mujeres se sienta feliz, representa-
do o sean por sus mismas caracte-
rísticas ejemplo de lucha. No es 
que no me siento cómodo, es que 
me parece repugnante la lona que 
Vox cuelga en Madrid en la que es-
tá tirando a la basura banderas co-
mo la de la lucha feminista o de la 

de la lucha LGTBI. Por más que yo 
no esté de acuerdo con algunas de 
las maneras de entender la vida 
pública del feminismo, por más fe-
minista que yo sea, que lo soy has-
ta el tuétano, del mismo modo que 
por más que sea gay y por tanto 
parte del colectivo LGTBI, tampo-
co estoy de acuerdo con la belige-
rancia que en los últimos años ha 
atravesado a quienes se han erigi-
do en representantes porque están 
en los colectivos. Porque no ha-
blan en nombre de todos los que 
estamos bajo esa identidad. Pero 
tampoco me gusta cuando en Se-
mana Santa desde determinadas 
ideologías se ridiculiza la fe mono-
teísta que en este país es mayorita-
ria y de la que se mofan en muchas 
ocasiones. Por tanto, ojo, mucho 
cuidado con ofender a nadie, espe-
cialmente a través de algo tan ínti-
mo como son los símbolos que no 
solamente nos representan, sino 
que para muchos han sido parte de 
la defensa de quienes somos.  

–Estas polémicas a veces parece 
que se retroalimentan. El propio 
partido mayoritario en el Gobierno 
ha basado su precampaña en en-
fatizar que el PP pacta con Vox. En 
cambio, aquí en Andalucía recalcó 
lo mismo y la reacción del electo-
rado moderado fue dar un apoyo 
muy fuerte a Juanma Moreno, 
precisamente para asegurar que 
el Gobierno no estaría condiciona-
do por los extremos. 
–Los extremos se necesitan. No so-
lamente se retroalimentan, sino 
que uno existe por el nacimiento 
del otro. El advenimiento de Pode-
mos, con su permanente batalla 
contra todo lo que no estuviera en 
su línea ideológica, genera el cal-
do de cultivo para que quienes es-
tán justo en el otro extremo tuvie-
ran los motivos para levantar la 
voz e intentar proyectar el espacio 
complementario por ser precisa-
mente a la inversa. Y viven en eso. 
Y además hoy se necesita más que 
nunca, en una campaña en la que 
además ven que la polarización, lo 
mismo que ocurrió en Andalucía, 
no es lo que los españoles quieren. 
Lo que la gente normal quiere es 
estar y vivir tranquilos. Políticas 
que resuelvan los problemas, pero 
que no estén permanentemente 
incidiendo en los caracteres más 
privados de las personas.   

–¿Hay algún riesgo para la igual-
dad si gobierna Feijóo? 
–Voy a responder con unas pala-
bras textuales del presidente Al-
berto Núñez Feijóo; los derechos 
del colectivo LGTBI y de las muje-
res, en especial las que son vícti-
mas de violencia machista, son sa-
grados para mí y para mi partido. 
Y si algo tiene el presidente Alber-
to Núñez Feijóo es palabra y lo ha 
demostrado con cuatro mayorías 
absolutas y años y años de gestión 
al frente de la Xunta de Galicia.  
–¿No es un error que las políticas 
de igualdad sólo se centren en la 
identidad del individuo y se olvide 
la batalla para erradicar la desi-
gualdad de renta o en el acceso 
real a la misma educación? 
–Estoy tan de acuerdo con usted 
que si las políticas de igualdad 
donde pusieran una gran parte de 
su energía fuera en la educación, 
en las desigualdades como conse-
cuencia de la renta, la idea de 
igualdad como actualmente la 
concebimos también quedaría re-
suelta en una gran parte. El Go-
bierno que venía a construir el es-
cudo social más importante de la 
democracia, nos ha llevado a que 
seamos hoy el tercer país con ma-
yor pobreza infantil de toda la 
Unión Europea. 

ANTONIO PIZARRO 

Jaime Miguel de los Santos, el pasado viernes, en Sevilla.

 

 

“Allá donde se censure  
la cultura tendrán mi 
repulsa y la de mi partido”

l Afirma que los derechos del colectivo LGTBI+ y de 

las mujeres son “sagrados” para el PP de Núñez Feijóo 

JAIME DE LOS SANTOS. SECRETARIO NACIONAL DE CULTURA DEL PP Y CANDIDATO AL CONGRESO

Me repugna la  
lona en la que Vox tira 
a la basura símbolos  
de la lucha feminista  
o del colectivo LGTBI”

Los extremos se 
necesitan y polarizan 
pese a que, como en 
Andalucía, no es lo que 
los españoles quieren”
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l La magistrada que instruyó las macrocausas dirigirá la Sección Séptima de la Audiencia de 

Sevilla, una de las cuatro Salas de lo Penal, tras no haber logrado el salto a la Audiencia Nacional

JULIO MUÑOZ / EFE

ALAYA  

presidenta

Según ha confirmado este perió-
dico, la juez Alaya solicitó la plaza 
de presidenta de la Sección Sépti-
ma en el nuevo concurso que se ha 
abierto por parte del Consejo Ge-
neral del Poder Judicial (CGPJ) y 
el máximo órgano de gobierno de 
los jueces ya le ha adjudicado pro-
visionalmente la plaza, con lo que 
una vez que se jubile Javier Gonzá-
lez, a partir del 7 de septiembre, 
Alaya dirigirá esta Sección Penal 
de la Audiencia de Sevilla. Antes, 
la Comisión Permanente del CGPJ 
tendrá que ratificar su nombra-
miento y publicarse en el BOE. 

Esta plaza se obtiene en función 
de la antigüedad en la carrera ju-
dicial y, en este sentido, Mercedes 
Alaya ocupa un puesto destacado 
en el escalafón. En concreto, Ala-
ya ocupa el puesto 643 en el ran-
king de los más de 5.000 jueces 
que hay en España y acumula ya 
más de 34 años de servicio. 

La magistrada solicitó la presi-
dencia de esta Sección Penal des-
pués de haber intentado hasta en 

Poder Judicial (CGPJ) dictó  con 
fecha 1 de junio un acuerdo en el 
que inicialmente decidió no in-
cluir en el concurso la plaza de 
presidente de la Sección Sépti-
ma, todo ello tras la sentencia 
del Tribunal Supremo que en ju-
nio del año pasado revocó el 
nombramiento del presidente 
de la Audiencia de Almería, Luis 
Miguel Columna, como presi-
dente de la Sección Segunda de 
la misma Audiencia. 

El CGPJ no incluyó la plaza “te-
niendo en cuenta que en la Au-
diencia de Sevilla se encuentra 
vacante la plaza de presidente de 
dicha Audiencia y no existe nin-
guna presidencia de sección va-
cante que pudiera ocupar, en su 
momento, el que fuera nombra-
do presidente de la Audiencia 
Provincial”, pero con posteriori-
dad dictó un nuevo acuerdo en el 
que ha adjudicado finalmente la 
plaza a Mercedes Alaya. 

Los astros –o en este caso más 
bien la falta de acuerdo para la re-
novación del CGPJ, que podría 
desbloquear los nombramientos 
pendientes– parecían haberse 
conjugado de nuevo para que Mer-
cedes Alaya no siguiera ascendien-
do en la carrera judicial, pero al fi-
nal no ha sido así y la experiencia 
y la antigüedad de la magistrada la 
han llevado a dirigir la Sección 
Séptima de la Audiencia.

P
ERMÍTANME el juego con 
el titular, ahora que esta-
mos en periodo electoral. 
La juez Mercedes Alaya, 

la magistrada que en su día fue 
considerada como “la más gran-
de” o la “diosa del Prado” –según 
algunos de los sobrenombres que 
recibió por sus actuaciones judi-
ciales– no ha fichado por ningún 
partido político. La juez incansa-
ble, como ella misma se definió en 
uno de sus famosos autos judicia-
les, lleva ya más de ocho años co-
mo magistrada de la Sección Sép-
tima de la Audiencia de Sevilla, 
desde que salió no muy bien para-
da del juzgado de Instrucción nú-
mero 6 de la capital –recuerden el 
affaire con la nueva titular del juz-
gado, María Núñez Bolaños–, don-
de se hizo famosa por la instruc-
ción de macroprocesos que, en el 
caso de los ERE, han llevado a la 
condena de los ex presidentes de 
la Junta de Andalucía Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán. 

La presidencia a la que aspira 
Doña Mercedes, como muchos le-
trados que pasillean por los juz-
gados y despachos del viejo edi-
ficio del Prado de San Sebastián 
gustan en llamar a la juez, es pre-
cisamente la de la Sección Sépti-
ma de la Audiencia de Sevilla, 
una vez que el actual presidente, 
Javier González, se jubila el pró-
ximo 7 de septiembre. 

ra vez a la vacante que había de-
jado Carmen Lamena en el juz-
gado Central número 3.  

Desde que inició la instrucción 
de las macrocausas en el juzgado 
de Instrucción número 6 de Sevi-
lla, Alaya siempre ha demostrado 
que lo que realmente le gusta es la 
instrucción de los procedimien-
tos, más allá de celebrar juicios y 
resolver recursos, como hace 
ahora en la Audiencia de Sevilla. 
La última ocasión en la que se ha 
podido ver en una vista oral a la 
magistrada ha sido justo tras las 
elecciones municipales del 28-M, 
cuando presidió el juicio con jura-
do al ex director de la Fundación 
Andaluza Fondo de Formación y 
Empleo (Faffe) Fernando Villén 
por el gasto de 32.556 euros en 
prostíbulos con la tarjeta de la 
fundación, y que ha terminado 
con un veredicto de culpabilidad, 
aunque la magistrada aún no ha 
dictado la sentencia en este caso. 

UNA PLAZA QUE TAMBIÉN 
PARECÍA RESISTÍRSELE 

A pesar de que Mercedes Alaya 
era la candidata con más anti-
güedad para presidir la Sección 
Séptima de la Audiencia de Se-
villa, esta plaza ha estado tam-
bién a punto de resistírsele 
igualmente. 

Y es que la Comisión Perma-
nente del Consejo General del 

cuatro ocasiones su salto a un juz-
gado central de Instrucción de la 
Audiencia Nacional, una plaza que 
se le resiste desde hace años, dado 
que siempre ha sido solicitada por 
otro magistrado con mayor anti-
güedad en la carrera. 

El último intento de Alaya para 
marcharse a la Audiencia Nacio-
nal se produjo a principios de 
2021, cuando la juez solicitó la 
plaza del Juzgado Central de Ins-
trucción número 1 de la Audien-
cia Nacional, que entre otros 
asuntos destacados instruye cau-
sas de yihadismo. Alaya era la 
candidata más antigua de la vein-
tena de peticionarios de esta pla-
za hasta que, en los últimos días, 
el puesto fue solicitado por el juez 
Luis Francisco de Jorge Mesas, 
quien desde abril de 2018 estaba 
destinado en la Oficina de las Na-
ciones Unidas contra la Droga y el 
Delito (UNODC), en la sección 
de Apoyo a la Implementación, 
Rama de Crimen Organizado, di-
visión de tratados.  

En esa ocasión, como en las 
anteriores, Mercedes Alaya es-
tuvo a punto de lograr la plaza, 
pero hasta ahora siempre ha sur-
gido a última hora un candidato 
más antiguo que ella que se ha 
quedado con el juzgado. Alaya 
llevaba intentando dar el salto a 
la Audiencia Nacional desde 
2018, cuando aspiró por prime-

Alaya está muy bien 
situada en el escalafón 
de la carrera, donde 
ocupa el puesto 643 
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El objetivo indiscreto  

El nuevo presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fernández de 
los Ríos, se enfrenta a cuatro años en los que no contará con la mayo-
ría absoluta, aunque confía en llegar a acuerdos con el resto de fuer-
zas políticas, Vox, PP y Con Andalucía, que votaron en blanco durante 
el Pleno de investidura. Entre sus líneas de trabajo, la apuesta más 

ambiciosa es el Plan Sevilla, una idea que rescata en parte la Gran Se-
villa de otro presidente de la Diputación, Alfredo Sánchez Monteseirín. 
Fernández será, además de presidente de la institución supramunici-
pal, el alcalde de La Rinconada durante este mandato y secretario ge-
neral del PSOE de Sevilla, donde seguirá llevando la parte estratégica.

Javier Fernández, nuevos aires para la Diputación
M. G.
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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

L
 a Diputación de Sevilla —jun-

to con la de Jaén es la única go-

bernada por el PSOE en Anda-

lucía— arrancó ayer una nue-

va etapa con nuevas caras. Empezando 
por la de su presidente, Javier Fernán-

dez en sustitución del histórico Fer-

nando Rodríguez Villalobos, quien no 

pudo atar en los últimos días un pac-

to de gobierno con la confluencia de 

izquierdas de Con Andalucía, por lo 

que los socialistas inician este man-

dato (2023-2027) sin la mayoría abso-

luta de la que han gozado desde 1979.  

Y fue proclamado presidente en se-

gunda votación tras una primera —se 

optó por el voto secreto y no a mano 

alzada— donde fue votado sólo por los 

socialistas mientras que el resto de la 

oposición (PP, Con Andalucía y Vox) 

lo hizo en blanco. Por tanto, se llegó a 

la segunda con los mismos guarismos, 

por lo que gobernará en minoría. De 

momento. 

Ante ello el PSOE se verá obligado 

a tender puentes a su izquierda «y a 

todas las fuerzas para dialogar, con-

sensuar y sumar juntos en la respues-

ta a la mejor Sevilla posible» para lo-

grar que los grandes proyectos salgan 

adelante. Uno de ellos y esbozado por 

el nuevo presidente durante su inves-

tidura será mirar más a la capital, sin 
olvidarse de los pueblos, puesto que 

cada día haremos bandera del muni-

cipalismo». 

Y lo hará a través del ‘Plan Sevilla’ 

que contempla la ‘doble g’ de gestión y 

gobierno. Se trata de una estrategia que 

abarca «sólidos espacios territoriales 

de compromisos territoriales  para la 

capital, para la gran Sevilla entendida 

esta como el área metropolitana, una 

de las más importantes de España. Un 

Plan para nuestras comarcas con ne-

cesidades locales y supramunicipales 

más específicas que contribuya a ali-

viar el reto demográfico y la descone-

xión digital y medioambiental». 

Fernández explicó que «vamos a en-

trar en la capital en algunas cosas por-

que los ciudadanos de la capital son 

ciudadanos de la provincia de Sevilla. 

Vamos a abordar el problema del agua, 

la energía, los residuos, el consorcio de 

transportes y el de bomberos. Vamos 

a intentar liderar desde la Diputación 

la gran Sevilla para intentar hacer co-

sas en ese ámbito y espero tener la co-

laboración del Ayuntamiento de Sevi-

lla y luego visualizaremos las comar-

cas para afrontar grandes problemas 

como el reto demográfico que es uno 

de los grandes retos de futuro».   

Pero además, Fernández esbozó dos 

grandes objetivos para afrontar duran-

te estos próximos cuatro años: «que 

Sevilla crezca de manera igualitaria 

desde el punto de vista de la cohesión 
social y de las estructuras territoriales 

y comarcales. E intentar que en la pro-

vincia de Sevilla se viva bien en todos 

los sitios, que la gente que vive en lu-

gares con más problemas demográfi-

cos puedan vivir en unas condiciones 

similares a los que viven en el área me-

tropolitana. También tenemos que se-

guir reivindicando que las diputacio-

nes son fundamentales para la presta-

ción de servicios públicos en muchos 

sitios y en la igualdad social. Tenemos 

que inventar cosas nuevas». 

Posibles pactos 
Preguntado por las negociaciones con 

la formación de Con Andalucía —Iz-

quierda Unida y Podemos—, Fernán-

dez explicó tras la investidura a los pe-

riodistas que «hemos tenido conver-

La nueva Diputación tendrá más 
en cuenta a la ciudad de Sevilla
∑ Toda la oposición votó en blanco en la 

investidura del nuevo presidente, el 
socialista Javier Fernández, por lo que 
el PSOE arranca el mandato en minoría

Foto de familia de los  

diputados provinciales,  con su 

presidente a la cabeza, Javier 

Fernández, con la vara de 

mando en el centro // JUAN FLORES

S
in Villalobos y con un 

PSOE gobernando en 

minoría está claro que 

la Diputación ha entrado en 

una nueva era. Haría bien 

su nuevo presidente, tam-

bién secretario provincial 

socialista, en abrir un perio-

do de entendimiento con el 

ayuntamiento capitalino 
para impulsar juntos el ur-

gente proyecto de impulsar 

de una vez el desarrollar in-

tegral del área metropolita-

na de Sevilla.

Nueva etapa

ADRIANO

Partido Popular 

«Haremos una 
oposición constructiva. 
No somos sectarios» 

Con Andalucía 

«Vamos a dar un 
margen de confianza. 
Usted decide si hay 
gobierno en mayoría»D
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saciones fundamentalmente con la 

gente de Con Andalucía, y hemos ha-

blado de proyectos, de programas, de 

muchas cuestiones». «Pensamos que 

con los resultados del 28 de mayo, que 

nos dieron 15 diputados y sumando 

más diputados que las derechas jun-

tas, nos parece que la proporcionali-

dad para empezar la legislatura era 

afrontar con un gobierno en minoría», 

he desglosado Fernández.  

«Ellos —por la confluencia de iz-

quierdas— tenían una voluntad inequí-

voca de formar parte del gobierno pero 

creemos que se da las circunstancias 

para empezar en minoría con apoyos 

puntuales o programáticos.  Hay mu-

chas cosas por delante. Iremos viendo 

cómo vamos afrontando las dificulta-

des que nos vayan llegando y tendre-

mos que hacer un trabajo importante 

para que ese gobierno en minoría sea 

un éxito», recordó el también secreta-

rio provincial del PSOE de Sevilla.
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JAVICER MACÍAS SEVILLA 

A
 Alberto Núñez Feijóo le gus-
ta Sevilla. Si no, no se enten-
dería lo que ha dicho este 
viernes bajo el imponente 

artesonado del hotel Alfonso XIII de 
que «estamos en una de las ciudades 
de Europa con mejor clima en vera-
no», justo cuando llega Xenia, la se-
gunda ola de calor del tórrido estío 
hispalense. Ya conoció la Semana San-
ta, un Martes Santo por derecho a la 
luz de la Candelaria en San Nicolás, 
de la mano del entonces aspirante a 
alcalde José Luis Sanz. Y ahora ha de-
cidido que el primer día de campaña 
para las elecciones del 23J empiece 
en Triana. 

Puente y aparte llegó como un «re-
loj marcado con la hora y los minu-
tos», que reza el tango popular, en 
busca de la suerte, que allí se vende 
a la vera de la Estrella. A primera hora 

de la mañana inició un paseo en el Al-
tozano con Juanma Moreno, José Luis 
Sanz, Minerva Salas y el nuevo ‘alcal-
de’ del barrio, Manuel Alés. Se dio un 
baño de masas, como si estuviera can-
tando aquello de... «si quieren saber 
los pasos que doy/ vente tras de mí/ 
que a Triana voy». 

La comitiva del PP se paró a con-
versar en un velador de la heladería 
Los Valencianos, entró a saludar a la 
farmacia de Gastalver, y alcanzó el 
quiosco de la ONCE de San Jacinto, 3. 
Se llevó un ‘Cuponazo’, que es la ilu-
sión de todos los días y hoy debe es-
tar pendiente de si el 19346 es su nú-
mero de la fortuna. 

A las puertas de la sede del distri-
to, hicieron parada para leer la placa 
que el barrio le dedicó al que fuera su 
alcalde, Alberto Jiménez-Becerril y a 
su esposa Ascensión García Ortiz. 
Luego se sentó a desayunar en el San 

Eloy de la esquina con Rodrigo de 
Triana, donde se unieron Tita Astol-
fi, Sol Cruz, Juan Ignacio Zoido, Juan 
Ávila y Juan Bravo. 

En el horizonte, ya se veían «car-
teles por las esquinas» y una vieja con 
la «guitarrina» cantando la letra del 
tango del arrabal... «tú lo quitas, yo lo 
pongo». La suerte está echada. 

El Altozano concretamente, ese lu-
gar donde recibe y se despide Triana 
es el punto predilecto del Partido Po-
pular para sus paseos de campaña, ya 
la utilizó Moreno en las andaluzas y 
allí se reunió, con visita incluida al po-
puloso mercado, con José Luis Sanz 
durante la campaña a las municipa-
les. En ese baño de masas, Juanma Mo-
reno se encuentra a gusto, se para, con-
versa, pregunta, bromea y no tiene pro-
blemas para, como hizo ayer poco 
después en el Hotel Alfonso XIII,  ha-
cer una foto con el móvil de una seño-
ra que le pedía a Feijóo posar con ella. 

Aznar y Rajoy   
Los populares en Sevilla, que abrie-
ron campaña en Utrera en la tarde 
noche del jueves, recibieron ayer a 
Feijóo en un desayuno informativo y 
tienen en agenda de campaña la visi-
ta de José María Aznar el martes 11 
de julio y del también expresidente 
Mariano Rajoy que acudirá a Sevilla 
en la última jornada de campaña, el 
21 de julio. Queda saber si habrá cita 
en Triana. Hoy en Aznalcázar, el can-
didato número uno al Congreso de 
los Diputados, Juan Bravo, analiza la 
situación de la Red de Cercanías de 
la Provincia de Sevilla. 

Mientras, la cabeza de lista del 
PSOE, María Jesús Montero, se estre-
nará en campaña en Sevilla aunque 
con un acto institucional en una vi-
sita al recién elegido presidente de la 
Diputación y secretario provincial so-
cialista Javier Fernández.  

Los populares han vuelto a elegir el 

Altozano como espacio para el paseo 
de sus líderes en campaña, ayer 
Alberto Núñez Feijóo desayunó y 
compró un ‘Cuponazo’

Triana, bastión 
del PP en la 
capital andaluza
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S. L. 

SEVILLA 

La Junta de Gobierno del Ayuntamien-

to de Sevilla aprobó ayer el proyecto pre-

sentado ante la Gerencia de Urbanismo 

por el Ministerio de Defensa para la reur-

banización de la barriada de Tablada. 
Este trámite es un paso imprescindible 

para que el Consistorio pueda recepcio-

narla tras las obras y hacerse cargo de 

su conservación, de una vez por todas, 

como cualquier otro barrio. 

Tanto el Instituto de la Vivienda, In-

fraestructura y Equipamiento de la De-

fensa (Invied) como el Ayuntamiento 

tienen la clara voluntad de integrar de-

finitivamente la barriada de Tablada en 

la trama urbana de la ciudad. No obs-

tante, «es necesario que antes se reur-

banice integralmente este barrio, ade-

cuando su estado urbanístico a los es-

tándares municipales exigibles, como 

los relativos a accesibilidad, de tal ma-

nera que los vecinos de Tablada puedan 

contar con los mismos servicios que el 

resto de la ciudad», señaló la portavoz 

municipal, Minerva Salas. 

Construida por el Estado en los años 

50 del pasado siglo para uso de las Fuer-

zas Armadas, esta barriada situada en-

tre la base aérea de Tablada y la Aveni-

da Juan Pablo II, ocupa una superficie 

de algo más de 93.000 metros cuadra-

dos, la mitad de la cual es de uso resi-

dencial, existiendo en la actualidad 425 

viviendas. Además de ello, hay otras zo-

nas calificadas de equipamiento, como 

los suelos en los que se levanta el cole-

gio Vara del Rey, una superficie de uso 

comercial y el resto de viales. Aunque 

Defensa no mantiene ya la propiedad 

sobre las viviendas, sí es titular aún de 

los viarios y espacios libres. 
Entre las actuaciones previstas para 

adaptar este núcleo de población a las 

condiciones urbanísticas adecuadas se 

incluyen las de mejora de las infraes-

tructuras de servicios urbanos, plan-

teando la sustitución de toda la insta-

lación actual de alumbrado y la renova-

ción al completo de las redes de 

abastecimiento de aguas y colectores. 

En lo que respecta a los pavimentos, el 

proyecto recoge la repavimentación al 

completo de calzadas y acerados. 

En cuanto al ajardinamiento de los 

viarios y espacios públicos de la barria-

da, se hará un tratamiento del arbola-

do existente, si bien la Gerencia de Ur-

banismo ha incluido en el acuerdo de 

aprobación del proyecto la condición 

específica de que sea Parques y Jardi-

nes quien supervise los trabajos pro-

yectados.

Luz verde a la reurbanización de 

la barriada de Tablada

∑ Parques y Jardines 
será quien tome las 
decisiones sobre el 
arbolado existente La Junta de Gobierno aprobó 

los siguientes nombramientos. 
Hay tres nuevos coordinadores 
generales: Encarnación 
Sánchez (Barrios de Atención 
Preferente y Derechos Socia-
les), Consolación Vera (Fondos 
Europeos y Proyección de la 
Ciudad) y Ricardo Villena 
(Limpieza, Arbolado y Parques 
y Jardines). Los nuevos directo-
res generales son Pablo Taylor 
(Alcaldía), Fernando Mañes 
(Promoción Económica, 
Parques Empresariales y 
Financiación), Alberto Anaya 
(Movilidad), Fernando Díaz 
(Recursos Humanos), Javier 
Hernández (Fiestas Mayores), 
Carlos Vaz (Hacienda y Gestión 
Presupuestaria, Rosa María 
Siverio (Barrios de Atención 
Preferente) Mª Luisa Iglesias 
(Arbolado Parques y Jardines), 
Ricardo Vega (Comercio, 
Consumo, Salud, Cementerio y 
Protección Animal), Daphne 
Inmaculada Rodrigo (Contrata-
ción y Estadística), Francisco 
José Fernández (Trasforma-
ción Digital) y Manuel Mª 
Romero (Patrimonio).

Nuevas direcciones 
generales 
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
n el Condado de Huelva, la pro-

ximidad de las elecciones es 

sinónimo de inspecciones y 

sellados de los pozos que cap-

tan sin permiso agua del acuífero que 

surte al espacio protegido más emble-

mático de España. Es más habitual ver 

por esta comarca onubense a los agen-

tes de medio ambiente peinando los 

invernaderos donde se cultiva la fre-

sa en el entorno de Doñana. 

En medio de la contienda electoral, 

la Confederación Hidrográfica del Gua-

dalquivir (CHG), organismo que de-

pende del Ministerio para la Transi-

ción Ecológica, ha hecho un balance 

de los pozos ilegales que ha precinta-

do en el entorno de Doñana, en Huel-

va, y en la Vega de Guadalquivir, en la 

provincia de Sevilla. En la Corona Nor-

te del espacio protegido «hasta el día 

de hoy se han precintado ya 13 de los 

25 pozos previstos, y sobre el resto se 
actuará durante los próximos días de 

este mes de julio», informó ayer en un 

comunicado de prensa. En paralelo, la 

CHG indica que ha procedido a inspec-

cionar y levantar acta sobre otras cap-

taciones existentes en la misma zona. 

Las inminentes medidas cautelares 

coinciden con la campaña de las ge-

nerales del próximo 23 de julio. 

El organismo estatal ha iniciado 

esta semana la adopción de medidas 

provisionales de precintado de 25 cap-

taciones en Huelva, en el entorno de 

Doñana, y de siete en la Vega del Gua-

dalquivir, en Sevilla, habiéndose ac-

tuado ya sobre 17 de estos pozos. Di-

chas actuaciones se llevan a cabo en 

colaboración con el Seprona de la Guar-

dia Civil. A los propietarios de las fin-

cas se les requieren los equipos de 

bombeo instalados en las captaciones 

y luego se sellan. Las medidas caute-

lares se establecen para proteger los 

recursos hídricos y garantizar los in-

tereses generales, al amparo de lo es-

tablecido en el real decreto ley 4/2023, 

de 11 de mayo, por el que se adoptan 

medidas urgentes en materia agra-

ria y de aguas para paliar los efec-

tos de la sequía, aclara la CHG. 

Las intervenciones en Huel-

va se han desarrollado en fin-

cas situadas en los términos 

municipales de Almonte, 

Lucena del Puerto, Bona-

res y Rociana, cuatro de los 

cinco municipios que con-

forman la Corona Norte de 

Doñana y que están afec-

tados por la regularización 

de regadíos que contempla 

la proposición de ley que tra-

mita el Parlamento andaluz.  

 En agosto de 2022, el ente ges-

tor de la cuenca informó de la últi-
ma clausura forzosa de nuevos son-

deos en Almonte. Se trataba de siete de 

los 71 pozos sobre los que pesaba una 

sanción por captación ilegal de agua. 

Mayores controles 
Los agricultores de la zona manifies-

tan sentir mayor presión de la CHG 

cuando se acercan las elecciones, es-

pecialmente en el último año, «justo 

antes de las autonómicas y después 

de las municipales y antes de la las ge-

nerales», señalan. Son dueños de fin-

cas agrícolas que quedaron fuera de 

la regularización aprobada en el anti-

guo plan de la fresa del año 2014, que 

tomó como referencia una fotografía 

aérea captada diez años antes. Estos 

agricultores se sienten utilizados po-

líticamente por los mismos que hace 

décadas les dijeron primero que «aquí 

no había ningún problema y que todo 

iba a ir bien» y después que «todo se 

solucionaría» tras subvencionar la 

modernización de sus explotaciones.  

En enero de 2022, el PP presentó 

su primera proposición para regula-

rizar regadíos del entorno de Doñana, 

pero la convocatoria de las elecciones 

autonómicas hizo que la iniciativa de-

cayera al disolverse el Parlamento an-
daluz. La cita electoral del 19 de junio 

de 2022 se saldó con una victoria del 

actual presidente de la Junta de Anda-

lucía, Juanma Moreno, por mayoría ab-

soluta. El PP recogió en su programa 

electoral la ampliación de los regadíos 

en la zona. En marzo pasado, los po-

pulares y Vox presentaron una nueva 

proposición de ley en el Parlamento 

andaluz que ha situado al Ejecutivo 

autonómico en la diana de las desca-

lificaciones del Gobierno central.  

El pasado mes de abril, la también 

vicepresidenta tercera, Teresa Ribera, 

se comprometió ante la Comisión Eu-

ropea a reforzar el personal de la CHG, 

con el objetivo de que en 2025 se aca-

ba con el expolio de aguas subterrá-

neas. El Tribunal de Justicia de la Unión 

El Gobierno 
reactiva el sellado 
de pozos ilegales 
cerca de Doñana 
a semanas del 23J

∑ La Confederación del Guadalquivir ha 
precintado 13 y anuncia la clausura de 
12 más durante este mes electoral 

∑ En agosto de 2022 informó de los 
últimos cierres forzosos de pozos en la 
corona forestal al norte del parque

Inspecciones 

Los agricultores afectados 
por la regularización de la 
Junta aseguran sentir 
mayor presión de la CHG 
cuando hay elecciones 

Precintos 

Los agentes de la Guardia 
Civil sellan los pozos tras 
comprobar que hay 
equipos de bombeo ilegales 
para captar el agua

Imágenes de equipos de bombeo de 

agua y pozos precintados difundidas 

por la Confederación  // ABC
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Europea había condenado en 2021 a 

España por las «desmesuradas de agua 

subterránea» cerca de Doñana.  

El Gobierno andaluz promueve la 

ampliación del suelo regable en la zona 

siempre que se disponga de aguas su-

perficiales procedentes de trasvases. 

Insiste en que no propugna nuevas ex-

tracciones de agua del acuífero que nu-

tre los humedales del parque nacional. 

La última palabra la tiene la autoridad 

competente, la CHG, a la que corres-

ponde conceder los derechos de uso. 

Para que se produzcan los espera-

dos trasvases a los regadíos es nece-

sario que el Gobierno lleve a término 

las infraestructuras que aprobó con 

carácter urgente en diciembre de 2018 

y aún no ha ejecutado. Su puesta en 

funcionamiento permitiría reducir la 

extracción del acuífero de Doñana, cu-

yos niveles han descendido de forma 

preocupante por la falta de lluvias y la 

sobreexplotación turística y agrícola. 
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Una multitud de turistas y locales 
tomándose un helado sentados en las 

Gradas de la Catedral 

S
IGAMOS con las industrias de Sevilla. El tu-
rismo, nuestra principal industria, tiene mu-
chas auxiliares, como pueden ser la venta de 
tarjetas postales o de imanes para el frigorí-

fico, o de camisetas con frases sobre la siesta y la ca-
lor, o de falsos sombreros jipijapa, que no son Pana-
má legítimos de los que hace Fernández y Roche en 
su centenaria fábrica de Sevilla, sino de papel, sí, de 
papel, que vienen de China. En una sociedad sinsom-
brerista, donde Casa Maquedano es un monumento 
que sobrevive milagrosamente y hay que conservar 
como seña de identidad de Sevilla y de Sierpes, el tu-
rismo ha promovido el sombrero casi de usar y tirar. 
Visto sin fijarse en los detalles, da el pego. Fíjense en 
los tendidos de sol de la plaza de toros, llenos de som-
breros. Sombreros que venden en el Paseo Colón y 
en la calle Adriano, muy baratos. Igual que las almo-
hadillas, que en algunos casos te cuesta menos com-
prarlas fuera en un puestecillo que alquilar ya den-
tro de la plaza las de la Cruz Roja de toda la vida.  

Y sobre todo hay una industria auxiliar del turis-
mo bien floreciente: las heladerías. Hasta la forma 
de vender helados ha cambiado en Sevilla con el tu-
rismo masificado. Ya no ponen por las calles los 

quioscos de Frigo Ilsa, donde una muchacha te ven-
día helados al corte (¡qué antigüedad!) o te despa-
chaba un cucurucho de vainilla, de fresa o de eso tan 
propio del tutifruti. Han desaparecido los puestos 
callejeros de helados, que se venden en locales fijos 
de todo el año, donde hay cola para comprarlos. Ya 
no son heladeros que llegan desde Ibi para hacer el 
verano en las playas andaluzas o en las ciudades de 
mucho calor. Es más: La Ibense que teníamos en Se-
villa, en la esquina del antiguo Bar Correos, en la Ave-
nida con la calle Almirantazgo, cerró y ahora está La 
Campana. Y la heladería que don Ricardo Talens 
abrió en la Plaza del Salvador con el nombre de «La 
Alicantina» pronto se convirtió en cervecería y ma-
risquería, de gran solera por cierto, y que vuelve a 
abrir en estos días con su ensaladilla, tras haber pa-
sado por varias manos tras la muerte del recordado 
Manolo Postigo, el único sevillano que nació en la 
enfermería de la plaza de toros.  

Aunque cerradas las de sus orígenes, como Fi-
llol en la Avenida y en Sierpes, o La Florentina de 
la calle Zaragoza, las heladerías se extienden por 
locales de toda Sevilla, ofreciendo sabores antes 
increíbles, ¡hasta a torrijas! A la cabeza de todas, 
Rayas, con sus dos locales en San Pedro y en San 
Pablo: eso se llama apostolado de la heladería. Pero 
la más curiosa quizá sea la de la Avenida junto a La 
Canasta, frente a la iglesia del Sagrario, que en la 
ciudad de los veladores tiene los más ilustres y mo-
numentales: las gradas de la Catedral. Es curioso 
ver entre la Punta del Diamante y la puerta del Sa-
grario una multitud de turistas y locales tomándo-
se un helado sentados en las Gradas de la Catedral, 
como quien está esperando una cofradía. Lástima 
que no hubiera conocido esta heladería Andrea Na-
vagero, que le hubiera añadido algo de vainilla, de 
fresa o de estrachatela a su famosa frase: «A este 
lugar acuden a pasearse todo el día muchos hidal-
gos y mercaderes, y es el sitio más bello de Sevilla, 
al que llaman las Gradas». 

ANTONIO  
BURGOS

Helados en las Gradas

EL RECUADRO
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M. M. SEVILLA 

El secretario general del PSOE de An-

dalucía, Juan Espadas, pronosticó ayer  

que «la derecha se va a quedar con un 

palmo de narices» en las elecciones del 

23 de julio «porque lleva vendiendo la 

piel del oso antes de cazarlo demasia-

do tiempo». 

Así, el líder del PSOE andaluz ase-

guró que será su formación la que gane 

en las generales . «Estoy convencido», 

subrayó al tiempo que animó a la par-

ticipación: «Ojalá todos los españoles 

salgamos a votar, a decidir y ganar». 

Además, Espadas indicó que, para esa 

victoria que ve tan clara, será clave el 

PSOE andaluz. «Espero una gran mo-

vilización ciudadana para conseguir 

un gobierno progresista», añadió. 

Juan Espadas: «La 
derecha se va a 
quedar con un palmo 
de narices el 23J»

PSOE
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El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, recibió ayer a Sima Hong, vicealcaldesa de Pekín, en el Ayuntamiento, donde 

mantuvieron una reunión. La delegación china y el equipo de gobierno acordaron promover la cooperación futura entre 

ambas ciudades, que forman parte de la Federación Mundial de Ciudades Turísticas (WTCF).  // ABC

∑ La vicealcaldesa de Pekín 
visita el Ayuntamiento 
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S.A. 

SEVILLA 

El consejero de Sostenibilidad, Me-

dio Ambiente y Economía Azul y por-

tavoz del Gobierno andaluz, Ramón 

Fernández-Pacheco, aseguró ayer 
que la Administración andaluza 

«siempre ha defendido que la solu-

ción al problema de Doñana tiene 

que pasar por el diálogo» y lamentó 

que «no se puede dar» si una de las 

partes no quiere, en referencia al 

PSOE y al Gobierno central, toda vez 

que espera que tras las elecciones ge-

nerales «se retome». 

La vicepresidenta tercera del Go-

bierno y ministra para la Transición 

Ecológica y el Reto Demográfico, Te-

resa Ribera, reabrió la bronca por Do-

ñana el pasado miércoles. Se refirió 

al presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, como la «quintaesencia del ci-

nismo» por la proposición de ley que 

se tramita en el Parlamento para re-

gularizar zonas de regadío en la co-

marca del Condado de Huelva, al nor-

te de la Corona Forestal de Doñana. 

Antes de las elecciones municipales 

en las que el PSOE perdió la Diputa-

ción de Huelva, Ribera lo había lle-

gado a calificar como «señorito» o 

«terrorista ecológico». 

Con estos precedentes, el conseje-

ro dijo que «dos personas no pueden 

dialogar si una de ellas se niega» y 

que «eso es lo que se han encontra-

do desde el Gobierno de la Junta». 

Fernández-Pacheco defendió el 

proyecto presentado por PP y Vox  

porque hay «muchas familias de 

Huelva que lo están pasando mal por 

culpa de una injusticia», en alusión 

al Plan de la Fresa de 2014, que «dejó 

fuera a gente que no se lo merecía». 

En este sentido, indicó que la Jun-

ta «siempre ha defendido» que la pro-
posición es «un plan que salvaguar-

da los valores ecológicos de Doñana 

como nunca se había hecho, ponien-

do encima de la mesa una solución», 

aunque ha admitido que «probable-

mente no se trata de un plan perfec-

to». «Por eso, desde diciembre el go-

bierno de la Junta de Andalucía vie-

ne reclamando la constitución de 

mesas bilaterales técnicas que per-

mitan a los equipos, tanto de la Jun-

ta como del Ministerio, afrontar un 

problema que no es nuevo y respec-

to al cual las administraciones pú-

blicas Competentes llevan demasia-

do tiempo mirando hacia otro lado». 

Ninguna alegación 
«Hemos puesto sobre la mesa una 

solución para atajar un problema que 

nos concierne a muchos», apuntó an-

tes de añadir que el PSOE «allí don-

de gobierna no ha querido dialogar 

y en el Parlamento de Andalucía, por 

ejemplo, se ha negado a presentar 

ninguna alegación». Por tanto, des-

de la Junta esperarán «a que pasen 

las elecciones generales, a ver si so-

mos capaces de retomar ese diálogo 

constructivo que nunca debiéramos 

haber perdido con el gobierno de Es-

paña para dar soluciones a aquellos 

que no la reclaman que son los ciu-

dadanos a los que servimos».

La Junta espera pactar 
una solución para los 
riegos tras los comicios

∑ El consejero de Medio 
Ambiente lamenta la 
«falta de diálogo» del 
Ejecutivo central

La vicepresidenta tercera 
ha pedido al PP que 
retire la proposición 
para regularizar 
regadíos en la zonaD
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S. P. 

SEVILLA 

La Consejería de Turismo, Cultura y 
Deportes de la Junta de Andalucía, a 
través de su Delegación Territorial en 
Sevilla, va a abrir al público los conjun-
tos arqueológicos de Itálica y Carmo-
na durante las noches estivales, una 
iniciativa que pretende ofrecer a los vi-
sitantes una experiencia única y se ha-
rán todos los viernes, sábados y domin-
gos hasta el 27 de agosto en estos re-
cintos. 

El Anfiteatro de Itálica mostrará al-
gunos de sus secretos con una progra-
mación de visitas nocturnas gratuitas 
centrada en los espectáculos de cace-
rías de animales salvajes que tanto apa-
sionaban a los romanos.  

Con el título de ‘Venationes en Itáli-
ca. Las cacerías de animales en el anfi-
teatro’, la Delegación Territorial de Tu-
rismo, Cultura y Deporte desarrolla un 
ciclo de visitas guiadas nocturnas por 
las entrañas del anfiteatro.  

El recorrido discurre por los princi-
pales espacios de este edificio como la 
puerta triunfal, la arena, las galerías in-
feriores, los santuarios dedicados a las 
diosas Némesis, Dea Caelestis y Héca-
te y, especialmente, los ámbitos donde 
las fieras esperaban en jaulas su mo-
mento para participar en las famosas 
venationes y se disponía la tramoya para 
los espectáculos. 

Durante esta actividad los visitantes 
descubrirán en qué consistían estas ca-
cerías, su origen y evolución, de donde 
procedían los animales y cuáles eran 
los más apreciados por el público. Ade-
más, durante el paseo nocturno se des-
velarán detalles arquitectónicos y de la 

evolución de este edificio, desde su cons-
trucción hasta su abandono a finales de 
la tardo antigüedad. 

Mitología y muerte 
Con la entrada del verano en el Conjun-
to Necrópolis de Carmona, la Junta de 
Andalucía ha previsto la realización de 

un ciclo de visitas teatralizadas noctur-
nas, alumbradas con candiles y peque-
ños puntos de luz para viajar al infra-
mundo del Hades y descubrir, en la os-
curidad de la necrópolis, los rituales 
funerarios y la mitología de la muerte 
en Roma. 

El Conjunto Arqueológico de Carmo-
na musealiza una necrópolis romana 
del siglo I d.C. compuesta por tumbas 
de carácter hipogeo cuya manifestación 
superficial, una vez que con el tiempo 
perdieron la parte construida exterior 
o mausoleo, se manifiesta por las aper-
turas de los huecos de acceso, dificul-
tando su interpretación. 

Itálica y la necrópolis de Carmona 
abrirán las noches de verano

∑ Se llevarán a cabo 
todos los viernes, 
sábados y domingos 
hasta el 27 de agosto

El Anfiteatro de Itálica en la antigua ciudad romana  // RAÚL DOBLADO

El recorrido por Itálica 
versará sobre las cacerías 
de animales y la Necrópolis 
de Carmona sobre el 
inframundo y las tumbas
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S. A. 

SEVILLA 

La Asociación de Industrias Químicas, 

Básicas y Energéticas de Huelva (Ai-

qbe) cerró el ejercicio de 2022 con un 

volumen de negocios de 15.852 millo-

nes de euros, lo que supone un aumen-

to de más de un 50% en el último año, 

volviendo a valores prepandémicos. 

Estos datos, confirman «el vigor de la 

industria onubense a pesar de las di-

ficultades que han afrontado las em-
presas en 2022 derivadas de los altos 

precios energéticos y la subida de los 

gastos logísticos», según indicó ayer 

Aiqbe en la presentación de la Memo-

ria Anual de 2022, en un acto desarro-

llado en la sede de la Federación Onu-

bense de Empresarios (FOE) presidi-

do por el consejero de Industria, 

Energía y Minas de la Junta de Anda-

lucía, Jorge Paradela. 

Así, los gastos de explotación supe-

raron los 15.000 millones de euros, casi 

un 50% más que en 2021, lastrados por 

los costes de la energía y los gastos de 

transporte y logística, que se han du-

plicado, así como por el coste de las 

materias primas que se ha incremen-

tado casi un 50%. 

«Los datos de 2022 nos muestran, 

de nuevo, el enorme trabajo que han 

desarrollado nuestras empresas para 

seguir defendiendo el papel relevan-

te que tiene nuestro sector para el de-

sarrollo de nuestra sociedad», señaló 

el presidente de Aiqbe, José Luis Me-

néndez, que destacó que dichas cifras 

«nos han puesto en la senda de un cre-

cimiento imparable en una realidad 

que no tiene parangón en los últimos 

50 años. Huelva y su industria están 

posicionadas para ser un actor prota-

gonista en el ámbito de la descarboni-

zación y la economía circular y con-

vertirnos en un enclave de futuro para 

el desarrollo del hidrógeno verde y los 

biocombustibles como palanca de ese 

cambio». 

9% del VAB 

El consejero de Industria, Energía y 
Minas dijo que las cifras de esta Me-

moria «constatan que buena parte del 

presente y del futuro industrial de An-

dalucía discurre entre las desemboca-

duras de los ríos Tinto y Odiel, donde 

se ubica el segundo polígono indus-

trial químico de España y el primero 

por su diversidad, un enclave en el que 

se genera el 9% del Valor Añadido Bru-

to (VAB) industrial andaluz». 

Jorge Paradela subrayó la oportu-

nidad «única» que esto supone para 

que, «gracias a nuestros recursos na-

turales y al despliegue de las energías 

renovables, hagamos del coste ener-

gético competitivo un factor de loca-

lización de las empresas en Andalu-

cía». En este sentido se refirió a los 

proyectos en torno al hidrógeno ver-

de, los biocombustibles o la economía 

circular, que «son ya una realidad en 

esta provincia, que lidera el proceso 

de descarbonización de la industria 

europea». 

Al respecto, recordó que algunos de 

ellos están siendo agilizados en la Uni-

dad Aceleradora de Proyectos, que tra-

mita actualmente seis iniciativas in-

dustriales ligadas a la Aiqbe y que «su-

ponen una inversión conjunta en torno 

a 3.000 millones de euros y con capa-

cidad para generar 7.500 empleos». 
Las inversiones realizadas por las 

empresas de Aiqbe alcanzaron los 307 

millones, un incremento de un 49% 

respecto al ejercicio anterior.  

En cuanto al empleo generado por 

las empresas asociadas se situó en 

12.255, de los que 2.686 son puestos de 

trabajo directos, 6.619 indirectos y 

2.950 inducidos, unas cifras que repre-

sentan el 6,1% de todo el empleo en la 

provincia de Huelva. . 

Asimismo, el valor añadido de las 

asociadas a Aiqbe durante 2022 alcan-

zó los 1.612 millones de euros, que uni-

dos al impacto del empleo indirecto e 

inducido, se sitúa en 2.144 millones, el 

20% del Valor Añadido Bruto (VAB) de 

toda la provincia de Huelva. Por cada 

euro de impacto directo, ha generado 

1,33 euros en la provincia.

La industria de Huelva supera los 
15.000 millones de facturación

∑ Cierra el ejercicio 2022 
con un aumento de 
más de un 50% de 
volumen de negocio 

Autoridades y responsables de Aiqbe, en el acto de presentación de la Memoria 2022  // ABC

El sector generó el año 
pasado 12.255 empleos,                
lo que supone el 6,1%                  
de puestos de trabajo         
de la provincia de Huelva
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A. S. A.
 

La Junta de Gobierno del Ayunta-
miento de Sevilla aprobó ayer el 
proyecto de reurbanización del 
barrio de Tablada presentado an-
te la Gerencia de Urbanismo y 
Medio Ambiente por el Ministe-
rio de Defensa, administración 
que es titular de los viarios y es-
pacios libres de esta zona, no así 
de las viviendas. Este trámite es 
“un paso imprescindible para que 
el Consistorio pueda recepcio-
narla tras las obras y hacerse car-
go de su conservación, de una 
vez por todas, como cualquier 
otro barrio de la ciudad”, desta-
có la portavoz del gobierno mu-
nicipal, Minerva Salas. 

El gobierno local no cita que el 
capítulo más polémico de ese 
proyecto de Defensa contempla 
la retirada de 389 árboles del to-
tal de 531 inventariados en el ba-
rrio. Sobre el arbolado, el gobier-
no de Sanz solo aclara que Defen-
sa prevé el ajardinamiento de los 
viarios y espacios públicos de la 
barriada, y que el documento in-
cluye las intervenciones necesa-
rias para el tratamiento del arbo-
lado existente. Sobre este punto, 
“la Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente ha incluido en el 
acuerdo de aprobación del pro-
yecto la condición específica de 
que el Servicio Municipal de Par-
ques y Jardines supervise los tra-

bajos proyectados”. “Nos preocu-
paba mucho la actuación sobre el 
arbolado, y por ello hemos apro-
bado que Parques y Jardines de-
berá autorizar cualquier actua-
ción específica que se acometa 
sobre los árboles y deberá validar 
y supervisar las nuevas planta-
ciones que se lleven a cabo”, se-
ñaló Minerva Salas. 

Tanto el Instituto de la Vivien-
da, Infraestructura y Equipa-
miento de la Defensa (Invied) 
como el Ayuntamiento de Sevi-
lla expresan “la clara voluntad” 
de integrar definitivamente la 
barriada de Tablada (junto a los 
terrenos de la Feria, en el barrio 
de Los Remedios) en la trama 
urbana de la ciudad, de manera 

que sea recepcionada por este 
último. No obstante, para que 
tal recepción pueda producirse 
“es necesario que antes se reur-
banice integralmente este ba-
rrio, adecuando su estado urba-
nístico a los estándares munici-
pales exigibles, como los relati-
vos a accesibilidad, de tal mane-
ra que los vecinos de Tablada 

puedan contar con los mismos 
servicios que el resto de la ciu-
dad”, declaró Salas al término 
de la Junta de Gobierno. 

Construida por el Estado en 
los años 50 del pasado siglo para 
uso de las Fuerzas Armadas, es-
ta barriada situada entre la base 
aérea de Tablada y la Avenida 
Juan Pablo II, ocupa una super-
ficie de algo más de 93.000 me-
tros cuadrados, la mitad de la cu-
al es de uso residencial, existien-
do en la actualidad 425 vivien-
das. Además de ello, hay otras 
zonas calificadas de Equipa-
miento, como los suelos en los 
que se levanta el Colegio Público 
Vara del Rey, una superficie de 
uso comercial, 6.000 metros 
cuadrados de zonas verdes y, el 
resto de viales. Aunque el Minis-
terio de Defensa no mantiene ya 
la propiedad sobre las viviendas, 
sí es titular aún de los viarios y 
espacios libres que completan la 

barriada, que están calificados 
por el PGOU de Sevilla como 
suelo de uso público. 

Entre las actuaciones previs-
tas para adaptar este núcleo de 
población a las condiciones ur-
banísticas adecuadas se inclu-
yen “las de mejora de las in-
fraestructuras de servicios ur-
banos, planteando la sustitu-
ción de toda la instalación ac-
tual de alumbrado y la renova-
ción al completo de las redes de 
abastecimiento de aguas y co-
lectores, lo cual redundará en 
mejores servicios públicos para 
los vecinos de esta barriada”, 
remarcó la portavoz del equipo 
de gobierno. En lo que respecta 
a los pavimentos, el proyecto de 
obras recoge la repavimenta-
ción al completo de calzadas y 
acerados.

Aprobada la reurbanización de 
Tablada presentada por Defensa

M. G. 

Ärboles a la entrada del barrio de Tablada. 

l Urbanismo fija que 

Parques y Jardines 

avale cualquier 

decisión sobre el 

arbolado existente

Lo más polémico del 
proyecto es la retirada 
de 389 árboles del 
total de 531 registrados
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Reconocimiento 

de oro 

El nuevo presidente de la 

Diputación de Sevilla, 

Javier Fernández, tuvo 

ayer palabras de 

agradecimiento para el que ha 

sido durante 19 años su antecesor en el cargo, 

Fernando Rodríguez Villalobos. Fernández 

ha propuesto concederle la Medalla de Oro de 

la Provincia por su «trabajo inmenso» por el 

municipalismo, cuya vida ha cambiado en las 

últimas dos décadas.

Expresidente de la Diputación de Sevilla
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Reyes Rocha 

Dos vueltas fueron necesarias pa-
ra proclamar a Javier Fernández 
como presidente de la Diputación 
Provincial. Por primera vez, el 
Partido Socialista ha perdido la 
mayoría absoluta en la institu-
ción. De este modo, en la primera 
votación –ambas fueron median-
te el depósito de la papeleta en 
una urna–  tanto Vox como PP y 
Con Andalucía votaron en blanco, 
por lo que fue necesaria una se-
gunda en la que se volvieron a re-
petir los resultados. De este modo, 
Javier Fernández de los Ríos fue 
proclamado ayer presidente de la 
Diputación Provincial con los vo-
tos de los 15 diputados del grupo 
socialista únicamente, al haber 
conseguido la mayoría simple.  

El nuevo presidente de la Dipu-
tación fue contundente en el dis-
curso de toma de posesión. Tras re-

cibir la vara de la institución pro-
vincial y escuchar atentamente las 
intervenciones de los representan-
tes de los diferentes grupos políti-
cos en el Pleno, Javier Fernández 
de los Ríos Torres desveló las lí-
neas generales de su mandato. 

Los próximos cuatro años en la 
institución supramunicipal se pre-
sentan con dos grandes objetivos: 
“Sevilla tiene que crecer de manera 
igualitaria desde el punto de vista 
de la cohesión territorial. Tenemos 
que conseguir que en la provincia 
se viva bien en todos sitios. Hay que 
buscar esos puntos de equilibrio. 
Además reivindicamos el papel 
fundamental de las diputaciones 
en la prestación de servicios en mu-
chos sitios. Inventaremos cosas 
nuevas. Le he dicho a mis diputa-
das y diputados que piensen, 
arriesguen e innoven”, afirmó. 

La gran apuesta de la Diputa-
ción bajo el mandato de Javier Fer-
nández es el Plan Sevilla propues-
to en su discurso de investidura, se 
trata de hacer un análisis porme-
norizado en la prestación de servi-
cios públicos. “Hay que abordar 
los temas del agua, la energía, los 
residuos, el consorcio de transpor-
te –que la Junta tiene que mejorar 
sustancialmente–, el de extinción 

de incendios. Tenemos que saber 
dónde estamos hacia dónde nos 
queremos dirigir en estos cuatro 
años”, asegura Fernández. 

El nuevo equipo de gobierno 
gestará un Plan Sevilla que re-
cuerda a la Gran Sevilla de Sán-
chez Monteseirín –que también 
fue presidente de la Diputación– 
y que en su momento quiso recu-
perar Juan Espadas en su época 

como alcalde de Sevilla. La pro-
puesta de Javier Fernández abar-
cará espacios de compromiso en 
clave territorial, “por supuesto 
para la capital, y también para el 
Área Metropolitana, que pasa por 
ser una de las más importantes 
de España. Y a todo ello acompa-
ñaremos acciones para nuestras 
comarcas, con iniciativas locales 
y supramunicipales, que ayuden 

a aliviar el reto demográfico y la 
brecha digital”. 

Con él quiere abarcar toda la 
provincia, incluida la capital, que 
será “puro compromiso en la pre-
sencia de servicios, identificando 
debilidades y aportando oportuni-
dades y soluciones en muchos ám-
bitos como el agua, la energía, los 
residuos, los servicios de preven-
ción y extinción de incendios y, en 
resumen, todas aquellas políticas 
que deben conducirnos, bien pres-
tadas a nuestra gente, a la excelen-
cia en la gestión política”. 

El nuevo presidente solicitó el 
compromiso de la Junta de Anda-
lucía, “que debe jugar un papel 
fundamental en la prestación de 
servicios en la Provincia de Sevilla 
y tendrá nuestra colaboración en 
todas aquellas materias en las que 
podamos generar economía cola-
borativa, a la vez que seremos exi-
gentes en la búsqueda de los obje-
tivos, en que cada cual cumpla en 
su ámbito de competencial, permi-
tiendo así el desarrollo equilibra-
do de los territorios”. 

Javier Fernández está convenci-
do de que la capital y la provincia 
necesitan “cuanto antes una solu-
ción a sus problemas sanitarios, 
enfocados en el retroceso que se 

ha dado en la atención primaria; 
un plan de mantenimiento de ca-
rreteras, que lleva años sin produ-
cirse y que está ocasionando un 
deterioro cada vez más visible en 
nuestras comarcas; un impulso y 
una agenda valiente y decidida 
por el Consorcio Provincial de 
Transportes, actualizando las ne-
cesidades de todos las comarcas y 
del área metropolitana en parti-
cular, con un incremento necesa-
rio de rutas, paradas y frecuen-
cias; y la activación de suelos em-
presariales de interés autonómi-
co, incluidos en las áreas metro-
politanas, como áreas de oportu-
nidad, que ayuden a consolidar 
empresas, inversión y empleo”. 

Solicitó, interpelando directa-
mente a José Antonio Nieto, con-
sejero de Justicia, Administración 
Local y Función Pública, presente 
en la sala de plenos, “un ambicioso 
plan de vivienda pública, impulsa-
do por la Junta de Andalucía con 
sus recursos y la colaboración de la 
diputaciones y los ayuntamientos, 
para dar respuesta a nuestros jóve-
nes en ese apartado; y planes efec-
tivos de empleo, que permitan 
oportunidades y salidas laborales 
para los jóvenes”. 

También dejó claro que exigirá 

Javier Fernández trabajará para 
toda Sevilla, incluida la capital

FOTOS: ANTONIO PIZARRO 

Javier Fernández de los Ríos Torres, con la vara de mando de la Diputación Provincial.

l Los diputados provinciales de Vox, PP y Con Andalucía votaron en blanco, por lo que el 
PSOE pierde por primera vez la mayoría absoluta en 44 años de historia de la institución 

El programa de trabajo 
de los próximos cuatro 
años está centrado  
en gobierno y gestión

 

Los nuevos diputados del pleno de la institución.
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“al Gobierno de España la ejecu-
ción de infraestructuras estraté-
gicas claves para nuestro presen-
te y futuro”. 

Las claves, según el presidente,
son gobierno y gestión. “Voy a en-
trar en la capital en algunas cosas
porque estos ciudadanos son
también de la provincia, intenta-
remos liderar desde la Diputación
la Gran Sevilla y consolidar la
gente al territorio”. 

Javier Fernández aseguró que
el nuevo mandato en la Diputa-
ción “enarbola una transforma-
ción social sin precedentes para
Sevilla, llamada a un mayor pro-
tagonismo, porque es el lugar
que merece en nuestra región.
Venimos con una hoja de servi-
cios que reivindica, desde el
empeño y la tenacidad, una Sevi-
lla mejor, exigente, que viene a
cumplir con las grandes mayo-
rías. Que la gente viva mejor y
sea más feliz será el centro y co-
razón de todos nuestros objeti-
vos. Esta Diputación quiere ser
un ejemplo de país por la praxis
de una política útil”. 

Como explicó en su discurso
de investidura, “el propósito ba-
se es edificar una provincia justa
y esto solo se puede construir
desde políticas y proyectos que
estén basados en el compromiso
social, la cohesión territorial, la
sostenibilidad medioambiental
y la voluntad inequívoca de no
dar ni un paso atrás, después de
40 años de consolidación de de-
rechos y libertades para las per-
sonas. Es decir, debemos inten-
tar ser excelentes en políticas so-
ciales para servir de apoyo y que
nadie se quede atrás”. 

En ese sentido abogó por “fo-
mentar la discriminación positi-
va en los ámbitos de los equili-
brios comarcales y territoriales;
interviniendo decididamente en
los compromisos medioambien-
tales y reconociendo que en el
ámbito de lo local tenemos mu-
chísimo que sumar a la sosteni-
bilidad del planeta”.
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R. Rocha 

El alcalde de La Rinconada y 
secretario general del PSOE 
de Sevilla, Javier Fernández 
no es un presidente de la Di-
putación al uso. No ha sido di-
putado de la institución su-

pramunicipal, pero tiene una 
amplia experiencia en municipa-
lismo. Alcalde de La Rinconada 
desde 2007, antes fue concejal de 
este municipio durante tres man-
datos. Por eso conoce bien la im-
portancia de la cercanía en la po-
lítica y de la credibilidad. 

Asegura que compatibilizará 
los cargos de presidente de la Di-
putación, primer edil de La Rinco-
nada y secretario provincial de los 
socialistas. “Los que saldrán ga-
nando serán los vecinos de La Rin-
conada que estarán doblemente 

gestionados por mí, como alcalde 
y presidente. Además, hay 14 mi-
nutos entre el despacho del anti-
guo cuartel de la Puerta de la Car-
ne y el de la Plaza de España en La 
Rinconada. Respecto a la secreta-
ría provincial del PSOE, explicó 
que algunas competencias recae-
rán en Rafael Recio, sobre todo el 
día a día del partido, reservándo-
se él la parte estratégica, funda-
mental sobre todo de cara a las 
elecciones generales.  

“Inventaremos cosas nuevas. 
Nada de lo que hace hoy la Dipu-

tación es innegociable. Le he di-
cho a mis diputadas y diputados 
que piensen, arriesguen e inno-
ven”, afirmó. 

Javier Fernández y Francisco  
Reyes ostentan la presidencia de 
las dos únicas diputaciones an-
daluzas que siguen gobernadas 
por los socialistas. El rinconero 
llega a la institución provincial 
con muchas ganas de innovar y 
de transformarla.  

En estos cuatro años tendrá que 
trabajar con un Pleno renovado 
en el 67% de los diputados y don-
de por primera vez en 44 años el 
Partido Socialista no tiene la ma-
yoría absoluta, contando con 15 
representantes de un total de 31. 
Tras las últimas elecciones muni-
cipales el pasado 28 de mayo, el 
PP obtuvo con seis diputados 
más, lo que elevó la representa-
ción de este partido a 11 diputa-
dos. Por su parte, Con Andalucía, 
la confluencia liderada por Pode-
mos e IU, tendrá cuatro represen-
tantes, y Vox mantiene el diputa-
do que logró en 2019. 

Fernández es consciente de 
que la falta de mayoría absoluta 
le hará tener que alcanzar 
acuerdos con otras fuerzas polí-
ticas, presumiblemente Con An-
dalucía, “aunque no descarta 
conversaciones con el resto de 
grupos”. Cree que hay que saber 
“leer el momento” y en el que es-
tá es de “consenso político, de 
buscar acuerdos”. En su decla-
ración de intenciones, afirma 
que aunque buscará estas alian-
zas para un gobierno estable en 
el ámbito de la izquierda, “eso 
no quita que voy a estar abierto 
a todos aquellos proyectos y 
propuestas que vengan a enri-
quecer la provincia”.  

En cualquier caso, según Fer-
nández, teniendo en cuenta los 
resultados de las municipales y 
que el PSOE tiene 15 diputados, 
“creemos que se dan las circuns-
tancias para un gobierno en mi-
noría con apoyos puntuales y 
acuerdos concretos”. 

ANTONIO PIZARRO 

Javier Fernández, actual presidente, recibe la felicitación de Fernando Rodríguez Villalobos.

Javier Fernández  

aboga por innovar en  

el trabajo al frente de  

la institución provincial

El ímpetu de un alcalde 
de La Rinconada
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El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, recibió ayer a Sima Hong, vi-
cealcaldesa de Pekín, en el Ayun-
tamiento de Sevilla. Fruto de la 
reunión mantenida entre la dele-
gación china y el equipo de gobier-
no, se acordó promover la coope-
ración futura entre ambas ciuda-
des, que forman parte de la Fede-
ración Mundial de Ciudades Turís-
ticas (WTCF). Durante la visita se 
mantuvieron reuniones de diver-
sos niveles para abordar oportuni-
dades de cooperación en los sec-
tores de economía, cultura, turis-
mo y otros campos de interés mu-
tuo. La visita de la delegación mu-
nicipal de China a Sevilla es un 
testimonio del creciente interés de 
ambas partes en fortalecer los la-
zos y promover el intercambio en 
diversos ámbitos.

Sevilla y Pekín 
afianzan su 
cooperación

D. S.
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A. S. A.  
 

La Junta de Gobierno del Ayunta-
miento de Sevilla aprobó ayer el 
nombramiento de 15 miembros 
del organigrama directivo muni-
cipal: tres coordinadores genera-
les y 12 directivos generales que 
se suman a la nueva estructura 
municipal en diversas áreas. 

La Dirección General de Movi-
lidad recae en el ingeniero de ca-

minos Alberto Anaya Henares, 
que hasta ahora era asesor técni-
co del gabinete de la Consejería 
de Fomento, Infraestructuras y 
Ordenación del Territorio de la 
Junta de Andalucía. Socio funda-
dor de Ipsumredi, es ingeniero de 
caminos por la Politécnica de Ma-
drid, y Máster en Medio Ambien-
te: La gestión del agua, por la Es-
cuela de Organización Indus-
trial, y realizó el Programa para 
Desarrollo de Directivos por el 
Instituto de Empresa.     

Los coordinadores son María 
Encarnación Sánchez Ortiz (Co-
ordinación General de Barrios de 
Atención Preferente y Derechos 
Sociales), Consolación Vera Sán-

chez (Coordinación General de 
Fondos Europeos y Proyección de 
la Ciudad) y Ricardo Villena Ma-
chuca (Coordinación General de 
Limpieza, Arbolado y Parques y 
Jardines). Este último es aboga-
do, fue concejal delegado del Dis-
trito Sur (1996), teniente de alcal-
de delegado de Medio Ambiente, 
delegado de Parques y Jardines y 
Medio Ambiente (1998), presi-
dente de Lipasam (1998). Más re-
cientemente, gerente de la Funda-
ción Alberto Jiménez-Becerril  y 
vocal del Tribunal Económico-Ad-
ministrativo del Ayuntamiento.  

Otros directores generales son 
Pablo Taylor Castro (Dirección Ge-
neral de Alcaldía), Fernando Ma-

ñes Izquierdo (Dirección General 
de Promoción Económica, Parques 
Empresariales y Financiación), 
Fernando Díaz Orta (Dirección Ge-
neral de Recursos Humanos), 
Francisco Javier Hernández Lucas 
(Dirección General de Fiestas Ma-
yores),  Carlos Vaz Calderón (Di-
rección General de Hacienda y 
Gestión Presupuestaria), Rosa Ma-
ría Siverio Pérez (Dirección Gene-
ral de Barrios de Atención Prefe-
rente y Servicios Sociales), María 
Luisa Iglesias de la Cueva (Direc-
ción General de Arbolado Parques 
y Jardines), Ricardo Vega Castaño 
(Dirección General de Comercio, 
Consumo, Salud, Cementerio y 
Protección Animal), Daphne In-
maculada Rodrigo Serrano (Direc-
ción General de Contratación y Es-
tadística), Francisco José Fernán-
dez Lineros (Dirección General de 
Trasformación Digital) y Manuel 
María Romero Torralva (Dirección 
General de Patrimonio).

El ingeniero de caminos Alberto Anaya 
Henares será director general de Movilidad 
El gobierno local nombra 

tres coordinadores 

generales y 12  

directivos generales

M.G. 

Alberto Anaya. 
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El Cristo de Burgos nombra a los autores del cartel, papeleta y
logo de su aniversario
De este modo, fueron designados los artistas que realizarán el cartel conmemorativo, la
papeleta de sitio de la salida extraordinaria que tendrá lugar el sábado 1 de junio de 2024 si
otorga su visto bueno la autoridad eclesiástica, y el logo de esta especial efemérides. Sus
autores serán, respectivamente, Chema Rodríguez González, Manuel Caliani Santos y el
hermano Antonio Picchi Álvarez.
Juanma Labrador  •  original

La junta de gobierno de la Hermandad del Cristo de Burgos, presidida Alberto Martín Pérez
como hermano mayor, ha celebrado recientemente un cabildo de oficiales en el que realizaron
una serie de nombramientos de cara a los fastos del CDL aniversario de la hechura y
bendición del Santísimo Cristo de Burgos, obra de Juan Bautista Vázquez «El Viejo» en 1573.
De este modo, fueron designados los artistas que realizarán el cartel conmemorativo, la
papeleta de sitio de la salida extraordinaria que tendrá lugar el sábado 1 de junio de 2024 si
otorga su visto bueno la autoridad eclesiástica, y el logo de esta especial efemérides. Sus
autores serán, respectivamente, Chema Rodríguez González, Manuel Caliani Santos y el
hermano Antonio Picchi Álvarez.
Chema Rodríguez, el cartelista, nació en el barrio de Triana en 1976, es pintor, y fue becado
en Italia para cursar en la Ac-cademia di Belle Arti Pietro Vanucci de Perugia su tercer año de
Pintura. Es licenciado en Bellas Artes por la Universidad de Sevilla, culminando sus estudios
en 1999, y posteriormente realizó estancias de investigación y trabajo en Estados Unidos,
Suiza, México o Suecia. En 2011, Rodríguez se doctoró en la especialidad de Pintura. Es muy
reconocido como retratista, habiendo recibido encargos de diversas casas reales europeas, de
la aristocracia, de personalidades del mundo empresarial y financiero, de la cultura y la
universidad, y de la política. En cuanto a la cartelería, cabe recordar que fue autor del cartel
del Pregón Universitario de la Hermandad de los Estudiantes hasta en dos ocasiones, en 2007
y en 2012; y en el primero de estos años citados pintó igualmente el cartel del Pregón de la
Esperanza, organizado en esa ocasión por la Hermandad de la Esperanza de Triana, la cual
le encomendó también en 2008 el cartel conmemorativo del IV centenario de la fundación de
la primitiva Hermandad del Santísimo Cristo de las Tres Caídas. Ese mismo año 2008 pintó
también el Cartel de la Navidad de Sevilla por encargo de la Asociación de Belenistas, y ya
en 2012 realizó el de la Semana Santa de Triana. En 2013 fue el autor del cartel de las
Fiestas de Primavera de Sevilla por encargo del Ayuntamiento, y posteriormente, el Consejo
General de Hermandades y Cofradías de Sevilla le encargaría el cartel del Junio Eucarístico
en 2014 y el de la Semana Santa en 2021, el año que estaba previsto desde un primer
momento que no habría estaciones de penitencia debido a la pandemia.
El autor de la papeleta de sitio, Manuel Caliani Santos, nació en 1993 en Huelva, residiendo
actualmente en nuestra ciudad, donde obtuvo el Grado en Artes en la Universidad de Sevilla
en el año 2016, así como el Máster de Artes, Museos y Gestión del Patrimonio Histórico en la
Universidad Pablo de Olavide en 2018, ejerciendo así mismo la docencia en su especialidad.
Autor de muy diversos carteles en su provincia onubense y en Sevilla, destacan, entre otros, el
cartel de la Vigilia de Espigas de la Diócesis de Huelva, el de la salida extraordinaria del
Santo Cristo Cautivo con motivo de la procesión magna por el Año de la Misericordia de la
Hermandad del Cautivo de Huelva, el cartel del LXXV aniversario de la llegada de la Piedad
de la Hermandad de la Piedad y Santo Entierro de Isla Cristina, el cartel Universitario
anunciador del Martes Santo de la Hermandad de los Estudiantes de Huelva, el cartel de la
Semana Santa de Moguer encomendado por su Consejo de Hermandades y Cofradías, el
cartel de la Semana Santa de Rociana del Condado y el del CCCL aniversario fundacional de
la Hermandad de Nuestra Señora de la Alegría de Sevilla. Con respecto a otros vínculos
cofradieros en nuestra urbe con respecto a su trabajo, cabe destacar que realizó un retrato de
la Virgen de las Tristezas de la Hermandad de la Vera+Cruz, proyectó varios modelos para
bordar en seda las ánimas del purgatorio para el estandarte Sacramental de la Alegría de San
Bartolomé, creó una serie de pinturas sobre cristal para la decoración de la sala expositiva de
la Iglesia de Santa María la Blanca, y participó en la exposición colectiva Almas, organizada
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por la Hermandad de los Javieres en el Círculo Mercantil e Industrial en octubre de 2022 y en
el campus de la Universidad Loyola durante el mes de noviembre del mismo año.
Por último, Antonio Picchi Álvarez, hermano de esta corporación de San Pedro que realizará el
logo conmemorativo, es técnico superior en Diseño y Producción de Artes Gráficas y
postgraduado en Producción Editorial. Desarrolla su labor en nuestra provincia en el área de
la comunicación visual y el diseño gráfico, realizando en nuestros días labores de diseño
gráfico en la Imprenta Provincial de la Diputación de Sevilla. Ha sido responsable de
comunicación para campañas e instituciones públicas desde hace más de tres lustros, así
como en áreas muy diversas tanto de carácter institucional público como en empresas privadas
en territorio nacional e internacional, tales como museografía, tipografía, revistas, catálogos,
identidades corporativas y diseños, entre otros.
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Dos Hermanas licita de nuevo el proyecto del segundo pabellón
de congresos
El Ayuntamiento de Dos Hermanas ha licitado por tercera vez el proyecto básico y de
ejecución del segundo pabellón del Palacio de Exposiciones y Congresos por un importe de
3,5 millones de euros (IVA incluido). El plazo de ejecución es de ocho meses. El plazo para
presentar ofertas está abierto hasta el próximo 1 de agosto.
Ayuntamiento  •  original
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El Ayuntamiento de Dos Hermanas ha licitado por tercera vez el proyecto básico y de
ejecución del segundo pabellón del Palacio de Exposiciones y Congresos por un importe de
3,5 millones de euros (IVA incluido). El plazo de ejecución es de ocho meses. El plazo para
presentar ofertas está abierto hasta el próximo 1 de agosto. Así figura en el pliego de
condiciones publicado por el Consistorio y consultado por Europa Press, en el que se
especifica que ésta es una obra de carácter bianual, por lo que se realizará con cargo a los
presupuestos de 2023 y 2024.
El gobierno municipal nazareno adjudicó por primera vez en mayo de 2021 las obras; en
noviembre de ese mismo año, realizó la segunda adjudicación después de haber tenido que
licitar de nuevo los trabajos. En diciembre de 2021, firmó un contrato de obras con la empresa
Levantina, Ingeniería y Construcción que, tan sólo un mes después, en enero de 2022, derivó
en la suscripción y firma del acta de comprobación de replanteo con el compromiso de
ejecutar las obras en el plazo de ocho meses.
Pero en septiembre de 2022, la junta de gobierno local adoptó el acuerdo de inicio de
resolución de contrato del expediente por "incumplimiento de los plazos y planificación de obra
prevista en el contrato". Aquella era la segunda licitación que quedaba en dique seco.
No obstante, en el pliego ahora licitado se detalla que las obras llevadas a cabo en el
trascurso de este intervalo han sido las correspondientes al movimiento de tierras para
cimentación y la propia cimentación del edificio. Por tanto, "estas partidas ejecutadas no se
tendrán en cuenta en este proyecto".
La parcela que ocupará el segundo pabellón del Palacio de Exposiciones y Congresos de Dos
Hermanas cuenta con una superficie de 6.282 metros cuadrados. Está junto al primer pabellón
del Palacio, entre la avenida de las Universidades y las vías del ferrocarril Sevilla-Cádiz y
transversalmente entre la avenida Adolfo Suárez y la ronda metropolitana SE-40.
Está rodeado de acerados perimetrales de ocho metros y avenidas de quince metros de
anchura, con un bulevar ajardinado de 24 metros y un trazado perpendicular a la avenida de
las Universidades, desde donde se prevén las entradas principales a los pabellones. El
edificio tipo de los pabellones es un contenedor diáfano.
El Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) de la localidad nazarena prevé en el Plan
Especial Sector Parque SE-40 la nueva ubicación del recinto ferial, con una superficie de
150.693 metros cuadrados, actualmente en el centro de la ciudad, entre el barrio de Vistazul y
la vía férrea Sevilla-Cádiz.
Los espacios aquí previstos, de carácter dotacional, albergarán todo tipo de eventos
socioculturales, desde la Feria de Dos Hermanas de mayo a exposiciones y congresos,
actuaciones musicales y competiciones deportivas, entre otras cuestiones. Por ello, el diseño
de las edificaciones debe ser "lo más flexible y polivante posible".
El nuevo recinto ferial, con un total de cuatro pabellones y una edificabilidad de 25.128 metros
cuadrados, tendrá amplias avenidas, zonas ajardinadas y más de 1.500 plazas de
aparcamiento para atender a una población de cerca de 144.000 habitantas. Los pabellones
tienen proporciones rectangulares y cuentan con cuatro accesos, uno por cada cara.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN /       
MARIANO ALONSO 
PONTEVEDRA / MADRID 

España retorna al bipartidismo, aún im-

perfecto, después de una década mar-

cada por el influjo de la llamada ‘nueva 

política’ que encarnaron dos formacio-

nes hoy en horas muy bajas, Podemos 

y Ciudadanos, cuyas papeletas no esta-

rán en los colegios electorales el próxi-

mo 23 de julio. Los primeros subsumi-

dos en Sumar, la candidatura de Yolan-

da Díaz, y los segundos retirados de la 

contienda, pero con varios exdirigentes 

integrando las listas del PP. 

Pero la prueba definitiva de que el 

PSOE y el Partido Popular vuelven a ser 

los agentes dominantes del escenario 

es que por primer vez en ocho años hoy 

se celebrará un debate electoral cara a 

cara, el que ofrecerá a las diez de la no-

che el grupo Atresmedia con Pedro Sán-

chez y Alberto Núñez Feijóo como úni-

cos contendientes. Un duelo televisivo 

así no ocurría desde el que enfrentó a 

Sánchez, entonces líder de la oposición, 

con Mariano Rajoy en diciembre de 2015. 

Aunque ya en esa misma campaña se 

celebró el primer debate a cuatro entre 

el candidato socialista, la vicepresiden-

ta del Gobierno popular, Soraya Sáenz 
de Santamaría, y los entonces debutan-

tes Pablo Iglesias y Albert Rivera. Un 

formato que se consolidaría en citas 

electorales posteriores, desplazando al 

cara a cara, y ampliándose a cinco en 

las últimas elecciones de noviembre de 

2019, donde además de los citados Sán-

chez, Iglesias y Rivera comparecieron 

el entonces líder del PP, Pablo Casado, 

y Santiago Abascal, que debutaba.   

No hay duda de que, después de los 

comicios, La Moncloa sólo podrá tener 

dos ocupantes posibles: Sánchez o Fei-

jóo. Es la primera vez que se enfrentan 

en un duelo así, y el histórico de deba-

tes parlamentarios entre ambos se re-

duce a los que desde hace un año han 

celebrado en el Senado, dado que Fei-

jóo no es diputado, pero sí llegó a la Cá-

mara Alta por designación de Galicia 

tras alcanzar la presidencia del PP.  

Sánchez tiene ya una amplia expe-

riencia en este tipo de duelos de la que 

Feijóo carece, al menos en el ámbito na-

cional, dado que sí se ha bregado en due-

los así en sus campañas como candida-

to a la Xunta de Galicia. Tanto en 2009 

como en 2012, 2016 y 2020, cuando ob-

tuvo sus cuatro mayorías absolutas con-

secutivas en su tierra, se enfrentó en 

duelos cara a cara y a tres con los líde-

res respectivos del Bloque Nacionalis-

ta Galego (BNG) y del Partido Socialis-

ta de Galicia, «el último partido del Par-

lamento gallego», como le ha recordado 

varias veces con malicia a Sánchez en 

el Senado. Quizás por ello pidió, sin éxi-

to, un debate a tres que incluyese tam-

bién a Yolanda Díaz. El secretario gene-

ral del PSOE llegó a reclamar la celebra-

ción de hasta seis debates, una insólita 

propuesta que contrasta con su negati-

va a enfrentarse cara a cara con Casa-

do en 2019. Entonces Sánchez, ya pre-

sidente después de la moción de censu-

ra de 2018, iba por delante en las 

encuestas y no consideró necesario 

arriesgar esa ventaja de partida, una si-

tuación totalmente contraria a la actual, 

cuando incluso el mitin de arranque de 

campaña del PSOE el jueves en Madrid 
se inició llamando a «la remontada».  

Aunque en circunstancias normales 

sería el líder de la oposición el que ten-

dría que salir a morder más a su rival, 

como ha ocurrido en otros debates de 

este tipo, sin ir más lejos el de Sánchez 

y Rajoy en 2015, ahora ocurre al revés, 

merced a unas encuestas que sitúan al 

PP por delante, como la de GAD3 publi-

cada ayer en este periódico, que otorga 

el triunfo a los populares en 43 de las 52 

provincias. Sánchez, además, al contra-

rio que Feijóo, ha condicionado su arran-

que de campaña a la preparación del 

debate, y de hecho hasta ahora, cuan-

do casi se cumple el primer tercio de la 

campaña, solo ha protagonizado un mi-

tin en Madrid y un acto de partido pre-

sentando su programa electoral, tam-

El debate de 
Sánchez y Feijóo 
plasma la vuelta 
del bipartidismo  
∑ El presidente y el líder del PP 

protagonizan un único cara a cara en 
un formato suprimido la última década  

∑ Los pactos del candidato del PSOE con 
ERC y Bildu y los del popular con Vox 
centrarán buena parte del duelo

Puntos débiles 

ENCUESTAS. El socialista parte 
por detrás en los sondeos, y llega 
más necesitado de ganar 

EXPECTATIVAS. Pidió hasta 6 
debates, confiado en ganarlos. 
Luchará contra esa expectativa 

SOCIOS. No podrá negar como en 
2019, que sólo podrá revalidar 
mandato con apoyo de ERC y Bildu 

Puntos fuertes 

EXPERIENCIA. Es su quinta 
campaña de generales y acumula 
gran experiencia en debates 

INFORMACIÓN. Tiene a su servicio 
toda la ayuda del Gobierno, y se ha 
preparado con sus ministros 

AGRESIVIDAD. Va por detrás  
y el ansia de remontada le hará ser 
más vehemente desde el principio 

PEDRO SÁNCHEZ

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez // AFP

EL EQUIPO QUE LE ACOMPAÑARÁ

Estará acompañado de personas de su equipo como su jefe de gabinete, 
Óscar López, o el secretario de Estado de Comunicación, Francesc Vallés. 
Ha preparado el debate con varios ministros, especialmente Calviño.D
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bién en la capital de España. Fuentes de 
su equipo aseguran que será «respetuo-
so» con su rival, lejos de los sarcasmos 
e ironías que sobre su solidez como lí-
der se ha permitido en ocasiones en el 
Senado.    

Las estrategias 
Sánchez ni siquiera ha pretendido es-
conder esa estrategia de enclaustra-
miento previo al debate. Él mismo ha 
publicado fotos de reuniones prepara-
torias para el encuentro. En una de ellas, 
el pasado jueves, se le podía ver en una 
gran mesa redonda con ocho colabora-
dores. Desde su izquierda en el sentido 
de las agujas del reloj hasta su derecha 
le acompañaban la vicepresidenta ter-
cera, ministra de Transición Ecológica 
y número dos del PSOE por Madrid, Te-
resa Ribera; el titular de Presidencia, 
Félix Bolaños; su jefe de gabinete, Ós-
car López –que será el que le acompa-
ñe en plató–; Diego Ruiz, uno de los ‘fon-
taneros’ de ese gabinete; el director de 
Asuntos Económicos en Moncloa, Ma-
nuel de la Rocha; el ministro de Seguri-
dad Social, José Luis Escrivá; la titular 
de Hacienda y número dos del PSOE, 
María Jesús Montero; y por último, sen-
tada justo a su derecha, la vicepresiden-
ta primera y ministra de Economía, Na-
dia Calviño. Es decir, una selección de 
lo mejor de sus colaboradores y de toda 
la información de la que se puede dis-
poner desde la sala de máquinas del po-
der, una ventaja que cualquier presiden-
te en ejercicio trata de hacer valer en los 
debates, aunque más inclinada al área 
económica y de estrategia que a otras. 
No estaba, por ejemplo, el titular de Ex-
teriores, José Manuel Albares.     

El presidente del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, ha preparado el debate esencial-
mente durante las tardes del sábado y 
del domingo. Y también le dedicará toda 
la jornada de hoy en su despacho de Gé-
nova. Feijóo ha solicitado numerosa do-

cumentación «para poder explicar su
modelo de país ante el candidato socia-
lista y, sobre todo, ante los españoles»,
trasladan desde Génova. La Fundación
Reformismo21 le ha aportado también
un gran volumen de documentación. 

Aunque Feijóo no ha suspendido su
agenda en el arranque de campaña, du-
rante los últimos días ha ido repasan-
do informes en los trayectos que ha rea-
lizado entre sus diferentes actos de cam-
paña. El sábado tuvo uno en Zamora y
ayer en la plaza de toros de Pontevedra.
El viernes estuvo en Sevilla y Badajoz.
Ha preparado solo el debate, pero en
contacto permanente con las personas
de su equipo que le suministran infor-
mes y con las que analiza la estrategia.
Hoy le acompañarán cinco personas en
los estudios de Antena 3. En primer lu-
gar su directora de gabinete, Marta Va-
rela, que será la encargada de entrar a
plató durante la pausa publicitaria. Tam-
bién estarán en la sala habilitada para
el equipo el vicesecretario de Política
Institucional, Esteban González Pons;
la coordinadora de Proyección e Ima-
gen, Mar Sánchez; el director de Coor-
dinación parlamentaria, Álvaro Pérez
López; y el responsable de Contenidos,
Marcos Gómez.  

Aunque el PP no ha convertido la eco-
nomía en un elemento central de cam-
paña, Feijóo siente que tiene aquí tam-
bién un flanco de acción entre «la Es-
paña real» y el optimismo que proyecta
el Gobierno y que «no lo comparte ni su
vicepresidenta Yolanda Díaz». En este
aspecto va a presentar medidas alter-
nativas a las que ha venido aplicando
Sánchez. En el PP creen que el PSOE
tiene «un problema de expectativas»
por el relato construido sobre los deba-
tes y el cuestionamiento a la figura de
Feijóo y su solvencia para ser presiden-
te. Los populares detectan ya que los so-
cialistas intentan rebajar esas expecta-
tivas, alimentadas por un Sánchez cen-
trado en la preparación del cara a cara.
Además, el margen de distancia que
muestran las encuestas hace pensar al
PP que Sánchez «necesita ganar por
mucho» para no quedar muy tocado:
«Se juega mucho. Si no arrasa está muer-
to». Transmiten la tranquilidad de no
necesitar hacer nada excepcional.  

Evidentemente habrá un foco espe-
cial en los pactos. El PSOE va a expri-
mir la asociación entre PP y Vox, que
Sánchez no ha dudado en definir como
de «túnel del tiempo». En Génova eso
se asume y se prepara la réplica: «Si quie-
re hablar de pactos estamos encanta-
dos». En primer lugar van a insistir en
que «no hay investidura de Sánchez sin
Bildu y ERC». Feijóo tratará de explicar
que su escenario ideal es gobernar en
solitario, y que la realidad demoscópi-
ca no le permite a  Sánchez decir lo mis-
mo. El PP va a llegar además al debate
con un choque con Vox en Murcia, don-
de hoy mismo los de Abascal tumbarán
la investidura de López Miras. Algo que
creen vital para trasladar que con Vox
sólo acordarán si no hay más remedio.
Feijóo le recordará también que su par-
tido tiene las alcaldías de Barcelona o
Vitoria gracias a PP, mientras que los
socialistas no han realizado un apoyo
similar tras las elecciones del 28M.

Puntos débiles 

MENOR EXPERIENCIA. Feijóo es 
un novato en la dura política de 
Madrid, también en los debates 

MÁS QUE PERDER. Al ir por 
delante en las encuestas, cualquier 
tropiezo puede penalizarle más 

MENOS INFORMACIÓN. Como 
líder de la oposición, tiene menos 
datos que el presidente  

Puntos fuertes 

BAGAJE AUTONÓMICO. Puede 
presumir de experiencia de 
gobierno previa a llegar a Moncloa 

FUTURO.  Como aspirante, 
defiende un proyecto de futuro y 
no le compromete el pasado 

BARCELONA. Al hablar de pactos, 
podrá esgrimir que le entregó al 
PSOE la segunda ciudad española

ALBERTO NÚÑEZ FEIJÓO

El candidato del PP, Alberto Núñez Feijóo  // AFP

EL EQUIPO QUE LE ACOMPAÑARÁ

Feijóo estará acompañado de cinco personas: el vicesecretario Institucio-
nal del PP, Esteban González Pons, y cuatro estrechos colaboradores: 
Marta Varela, Mar Sánchez, Álvaro Pérez López y Marcos Gómez.

Sin móviles 

Los candidatos no podrán portar 
ningún tipo de dispositivo electró-
nico (móviles, tabletas o relojes 
inteligentes) y sólo un miembro de 
su equipo podrá acompañarles a 
plató antes del arranque del debate 
y durante las pausas publicitarias. 

Cuatro bloques temáticos 

El encuentro durará 100 minutos. 
Habrá cuatro bloques temáticos 
«clásicos»: Economía, Política 
social e Igualdad, Pactos y Gober-
nabilidad, y Políticas de Estado, 
Institucionales e Internacional.  

La ‘sala del tiempo’ 

Se buscará proporcionalidad en los 
tiempos, pero no exactitud. Y para 
alcanzar esta meta, se hará uso de 
la ‘sala del tiempo’ con un equipo 
de oficiales de mesa de la ACB que 
controlará el turno de palabra y 
evitará las diferencias.

ASÍ SERÁ EL CARA A CARA
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Consenso entre 
los analistas  
en que España 
crecerá más de 
un 2% en 2023

Efe MADRID 

Instituciones públicas y ana-
listas privados coinciden en 
que la economía española cre-
cerá por encima del 2% este 
año, lo que supondrá una sig-
nificativa desaceleración res-
pecto a 2022, pero deja fuera 
de las previsiones la posibili-
dad de recesión que algunos 
expertos no descartaban hace 
menos de un año. 

La fortaleza del mercado la-
boral, la recuperación del tu-
rismo internacional y el desa-
rrollo de los fondos europeos 
sostendrán el crecimiento 
económico, con la previsión 
de que a lo largo del año se re-
cupere también en alguna me-
dida el consumo de los hoga-
res, encogido por unos precios 
elevados y unas condiciones 
financieras más duras, conse-
cuencia de la progresiva subi-
da de los tipos de interés. 

Frente al crecimiento del 
2,1% estimado por el Gobier-
no, el Banco de España ha ele-
vado su previsión hasta el 2,3% 
por el efecto arrastre de 2022. 

No obstante, la entidad ve ries-
gos a la baja para sus previsio-
nes ante la incertidumbre que 
supone calibrar cuál será la in-
tensidad del impacto sobre la 
actividad y la inflación de una 
financiación más restrictiva. 

Al respecto, la Autoridad In-
dependiente de Responsabili-
dad Fiscal (Airef), que también 
eleva el PIB un 2,3%, avisa de 
que el crecimiento se modera-
rá en la segunda parte del año. 

En el ámbito internacional, 
la Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo Eco-
nómicos (OCDE) ha elevado al 
2,1% el crecimiento esperado 
para la economía española, y 
antes de que acabe julio tam-
bién actualizarán sus previsio-
nes la Comisión Europea, que 
de momento prevé un avance 
para España en 2023 del 1,9%, 
y el Fondo Monetario Interna-
cional (FMI), del 1,5%. 

Funcas calcula que la eco-
nomía crecerá un 2,2% este 
año, Esade es algo menos op-
timista y calcula que el creci-
miento este año será de entre 
un 1,9% y un 2,1%, y el BBVA 
Research, más optimista, ha 
elevado su previsión de creci-
miento al 2,4% este año.

El impulso será menor 
en el segundo 
semestre por el efecto 
de la subida de tipos
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Efe MADRID 

El 29,6% de los gases de efecto 
invernadero de España proviene 
del sistema de transportes, una 
problemática que para 2050 ten-
dría que estar solucionada si se 
quieren cumplir los objetivos fi-
jados por Bruselas, y para ello se 
necesitará una movilidad mucho 
más sostenible. 

A pesar de la paralización de la 
nueva ley de movilidad sosteni-
ble debido al adelanto de las elec-
ciones generales a este mes de ju-
lio, lo cierto es que el presupues-
to del Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana 
(Mitma) para este año es de 
21.273 millones de euros, que en 
buena parte se están utilizando 

para tratar de impulsar la movili-
dad sostenible. 

Según el Gobierno, se trata de 
la cifra “más ambiciosa” en 13 
años y supone un incremento del 
9% respecto a un año antes, gra-
cias, en gran parte, a que casi el 
25% proceden de los fondos eu-
ropeos Next Generation inyecta-
dos para afrontar los efectos de la 
pandemia. 

La movilidad sostenible en el 
futuro pasa por reducir los tra-
yectos que se realizan cada día 
con medidas como aumentar el 

teletrabajo, reducir las distancias 
entre la casa y el trabajo, mejorar 
los servicios de transporte públi-
co y aumentar su frecuencia, se-
gún explica a Efe la portavoz de 
Greenpeace, Cristina Arjona. 

En la actualidad, y según datos 
de esa organización, el coche 
ocupa el 70% del espacio público 
de las calles de España, y utili-
zando medidas como añadir dos 
días más a la semana trabajando 
desde casa y reduciendo de esta 
manera sus trayectos derivados, 
se ahorrarían 790 toneladas de 
CO2 en Madrid y 1.153 en Barce-
lona, lo que equivale a un 5-6% 
de las emisiones producidas por 
la movilidad de personas en di-
chas ciudades. 

Parte de esos traslados se po-
dría realizar en tren. En España, 
en torno al 60% de las plazas fe-
rroviarias son de media distancia 
y cercanías, de los cuales casi la 
mitad de la flota de Renfe son 
trenes de tracción eléctrica, con-
virtiendo a este método de trans-
porte junto a la alta velocidad en 
el más respetuoso con el medio 
ambiente. Además, el 100% de la 
electricidad consumida por sus 
vehículos es de origen renovable, 
según la propia compañía. 

La inversión en red convencio-
nal y Cercanías será este 2023 un 
43% del presupuesto del Mitma 
(3.467 millones de euros), lo que 
supone un aumento del 22% res-
pecto a 2022 en la inversión de 
los presupuestos generales del 
Estado en este ámbito, con medi-
das como renovar y ampliar tras 
varios años el número de trenes 
disponibles. 

En España, Pontevedra es un ca-

so de éxito: la ciudad lleva más de 
20 años desde que comenzaron las 
principales peatonalizaciones del 
casco urbano y ha conseguido re-
ducir un 30% el tráfico en el cen-
tro de la ciudad y un 70% en toda 
el área metropolitana, reduciendo 
un 60% las emisiones de gases de 
efecto invernadero. 

Las empresas españolas tam-
bién se muestran cada vez más 
concienciadas con el medio am-
biente, incluyendo medidas sos-
tenibles en sus negocios y obte-
niendo amplios beneficios eco-
nómicos con estas. 

Por ejemplo, la cadena de su-
permercados asturiana Ali-
merka, que opera en el norte de 
España, incluyó en su f lota en 
2021 el primer camión eléctrico 
de gran tonelaje de España, des-
pués de haber sido también una 
de las pioneras en apostar, en 

2012, por las furgonetas eléctri-
cas. En la actualidad, cuentan 
con camiones eléctricos de 26 
toneladas y otras 26 furgonetas 
eléctricas para sus repartos, de 
forma que es la empresa con la 
mayor flota industrial eléctrica 
de España en movilidad sosteni-
ble y una de las cinco mayores 
de Europa. 

Otras como la empresa de ins-
talación de puntos de carga eléc-
tricos Etecnic, que es el tercer 
operador público de España en 
número de puntos de recarga y el 
primero en ser una pyme, se de-
dican directamente a facilitar es-
te tipo de movilidad con iniciati-
vas públicas como la red de recar-
ga EVcharge, que en Cataluña es-
tá en más de 500 municipios. 

La empresa de alquileres de pa-
tinetes y bicicletas Lime, también 
española, ofrece una alternativa 

sostenible en los desplazamien-
tos, que con este tipo de vehícu-
los pueden llegar a ser hasta un 
25% más sostenible que el metro 
o incluso un 70% más que un au-
tobús, según un estudio de la 
compañía. 

Las zonas de bajas emisiones 
como Madrid 360, que ha reduci-
do las emisiones del centro de la 
ciudad un 31% desde la implan-
tación de medidas como una flo-
ta de autobuses 100 % limpia, to-
davía no se han implementado 
en el 92% de las ciudades de más 
de 50.000 habitantes que debe-
rían según el real decreto que las 
reguló en diciembre. 

Estas zonas que hasta el mo-
mento estaban siendo sustituidas 
de manera poco eficaz por almen-
dras peatonales, tendrán que ser 
implantadas por los ayuntamien-
tos antes del final de 2023.

El sistema de 
transporte copa el 
30% de los gases de 
efecto invernadero
l La inversión en una movilidad sostenible es 
la solución a esta problemática para cumplir 
con los objetivos de Bruselas para 2050

JESÚS MARÍN 

Tráfico en la operación salida de principios de este mes de julio.

El Gobierno eleva  
el presupuesto del 
Mitma hasta los 
21.273 millones
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 
MADRID 

E
spaña se queda sin casas para 
vender. Parece algo utópico 
cuando apenas han pasado 15 
años desde el estallido de la 

burbuja inmobiliaria. Pero es la reali-
dad que vive el mercado residencial y 
de la que tardará tiempo en despren-
derse. Lo notan las empresas del sec-
tor y también los compradores. Mu-
chos de ellos esperaban que el enfria-
miento de las operaciones de 
compraventa por el encarecimiento 
de las hipotecas derivado de la subi-
da de tipos del BCE sirviera para re-
bajar los precios de los pisos. Pero eso 
no ha ocurrido. Y no lo hace precisa-
mente por la escasez de existencias 
que existe –en mayor medida– en las 
grandes capitales y que otorga mucho 
poder de negociación a los propieta-
rios: saben que acabarán vendiendo y 
prefieren hacerlo más tarde, pero al 
precio que quieren. 

No parece que existan grandes so-
luciones a corto plazo. El Banco de Es-
paña ya alertó sobre ello recientemen-
te. En un artículo difundido el mes pa-
sado, el regulador señala que la oferta 
de viviendas empieza a escasear y que, 
si no se dan facilidades al sector pri-
vado para construir más y a un mayor 
ritmo, no habrá casas suficientes para 
satisfacer la demanda a futuro que 
alienta los avances demográficos pre-
vistos para nuestro país.  

Como problemas más acuciantes, el 
Banco de España advierte sobre el des-
plome de los visados de vivienda nue-
va, la falta de adecuación de la oferta 
disponible (pisos) a la demanda del 
mercado (viviendas unifamiliares), una 
incipiente demanda de viviendas por 
parte de teletrabajadores extranjeros 
y la fuerte demanda de segundas resi-
dencias de turistas internacionales.  

Son obstáculos que promulgan aho-
ra desde el Banco de España, pero so-
bre los que llevan años advirtiendo  
distintos agentes del sector inmobi-
liario. El mensaje, sin embargo, no con-
sigue calar en la Administración. En 
buena parte, por las secuelas vividas 
en los años de la crisis del ladrillo. Cien-
tos de miles de viviendas quedaron en-
tonces vacías, inacabadas o sin ven-

der y muchas de ellas quedaron en ma-
nos del ‘banco malo’ (Sareb). 

Son fantasmas que no se quieren 
volver a visionar. Pero la necesidad de 
viviendas es imperiosa. Desde 2008, la 
población española ha aumentado en 
dos millones de personas, hasta los 
47.615.000 habitantes en julio del año 
pasado, según el INE. Y ese aumento 
se ha unido a un notorio flujo de mo-
vimientos poblacionales hacia las gran-
des capitales españolas, donde se ha 
concentrado el empleo cualificado. Ma-
drid, Barcelona y Málaga son ciudades 
donde ya no hay sitio para casi nadie.  

Se trata de mercados donde además 
se convive con la proliferación impa-
rable de los pisos turísticos y con la 
actividad del comprador internacio-
nal que tiene una influencia muy ele-
vada. En esos enclaves, el mercado in-
mobiliario pierde dinamismo a paso 
de gigante. Según el portal inmobilia-
rio Idealista, desde 2019 las existen-
cias  de viviendas disponibles para 
comprar se ha reducido un 22% en Se-
villa, un 15% en Palma, un 11% en Má-
laga, un 10% en Madrid y un 4% en Bar-
celona. A nivel nacional, un 12%. 

La España despoblada 
Pero el problema incluso se agrava en 
las capitales españolas más modestas 
e deshabitadas, las que corresponden 
a la España despoblada. Según pi-
sos.com, la oferta en provincias como 
Asturias, Ávila, Badajoz, Cáceres, Cuen-
ca, Jaén, León, Lugo, Ourense, Palen-
cia, Salamanca, Soria, Teruel y Zamo-
ra se ha derrumbado un 54% desde la 
irrupción de la pandemia, lo que in-
cluso está llevando a expulsar a fami-
lias que buscaban vivir en estos entor-
nos rurales, muy necesitados de po-
blación, hacia las grandes ciudades. 

En consecuencia, el importe para 
comprar una casa en todo el país si-
gue disparándose.  Según Idealista, el 
precio a nivel nacional ha aumentado 
un 15% de media entre mayo de 2019 
y el mismo mes de 2023. Donde más 
han subido, en Santa Cruz de Teneri-
fe (32%), Palma (26%), Alicante (24%), 
Valencia (24%), Cuenca (23%) y Bada-
joz (22%). Solo en el primer semestre 

del año, la vivienda de segunda mano 
en España subió de media un 3,67% 
hasta 2.057 euros el metro cuadrado. 

Pero la coyuntura no solo obliga a 
comprar caro. También rebaja las ex-
pectativas del cliente respecto a las ca-
racterísticas de la vivienda que busca. 
Y es que la oferta actual en España no 
se adecua en muchos casos a lo que exi-
ge el comprador. La inmensa mayoría 
de las casas que se construyen o las que 
se venden en el mercado de segunda 
mano en España son pisos, mientras el 
reclamo de viviendas unifamiliares no 
deja de extenderse. Un ‘boom’ que vi-
vió su apogeo durante la pandemia, 
cuando las familias empezaron a bus-
car más superficie y espacios abiertos. 

Falta vivienda unifamiliar 
Con esa demanda frustrada conviven 
las agencias inmobiliarias. «No hay 
producto de vivienda unifamiliar», 
subraya Montserrat Junyent, presiden-
ta de la patronal inmobiliaria Fadei, 
que explica que en muchas ocasiones 
no se pueden satisfacer los deseos de 
los compradores porque demandan 
los chalés en los núcleos urbanos «y 
se trata de un producto que se suele 
encontrar fuera de ellos».  

Lo mismo ocurre a la hora de bus-
car piso dentro de una ciudad. «Se bus-
can viviendas en determinadas zonas 
de las capitales y existen unos límites», 
abunda Junyent. Todo esto alienta al 
comprador a conformarse con un pro-
ducto distinto al esperado. Y en dema-

España se queda sin casas en venta 
y los altos precios se perpetúan
∑ El déficit de viviendas en el mercado 

entorpece las rebajas a pesar del 
enfriamiento de las operaciones  
por la subida de tipos 

∑ Los propietarios compran caro y por 
debajo de sus expectativas 

12% 
es la reducción de las existencias 
de viviendas en venta sufrido 
por el mercado inmobiliario 
entre mayo de 2019 y el mismo 
mes de 2023.  

54% 
es lo que se ha reducido de 
media la oferta de casas en venta 
en las provincias de la España 
despoblada.  

15% 
es lo que ha aumentado de 
media el precio de la vivienda en 
los últimos cuatro años en 
España. Una subida que llega al 
calor de la falta de oferta de 
casas en todo el país. 

UN PROBLEMA 

ACUCIANTE

Edificio de viviendas en construcción 

en la Comunidad de Madrid  // ABC

El Banco de España insta  
al Gobierno a facilitar la 
construcción de casas para 
no vivir mayores tensiones 
de demanda en el futuro
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siados casos por un precio mucho más

elevado al que tenía presupuestado. 

La coyuntura es complicada de re-

solver a corto plazo. La construcción

de viviendas transcurre por cauces

muy lentos y el dinamismo del mer-

cado de segunda mano depende de fac-

tores muy difíciles de controlar. Para

el director de estudios de pisos.com,

Ferran Font, la solución podría estar

en atraer a la compraventa viviendas

que ahora mismo se desempeñan en

el alquiler vacacional o tradicional.

Pero señala que, en todo caso, «habría

que ver en qué mercados esa incorpo-

ración de vivienda tiene suficiente peso

como para incidir en la evolución de

los precios».  

Se tarda más tiempo 
Pero también los hay optimistas. José

María Alfaro, presidente de la Federa-

ción Nacional de Asociaciones Inmo-

biliarias (FAI), señala que la coyuntu-

ra hipotecaria propicia ya mejoras en
el inventario de propiedades para su

venta. Pero que en todo caso,  la capa-

cidad adquisitiva de la demanda com-

pradora se ha visto fuertemente resen-

tida y que la rentabilidad de los inver-

sores que compraban para alquilar se

ha aminorado. «Esto está provocando

que cada vez se tarde más tiempo en

vender una propiedad y que las exis-

tencias tiendan a crecer», explica. 

Pero podría ser algo eventual. «Sal-

vo que haya hechos relevantes toda-

vía tenemos una buena situación en

el mercado financiero. Lo previsible

es que la subida del inventario sea muy

paulatina y lenta y el precio de la vi-

vienda en las principales ciudades siga

resistiendo y apenas muestre una caí-

da entre el 5 y 10%», remarca Alfaro.

No será así en el caso de la vivienda

nueva. Según Sociedad de Tasación, el

precio medio ascenderá un 5,2% de me-

dia a final de año.
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Con la mayoría absoluta recién estre-
nada y su Gobierno totalmente reno-
vado y en marcha, Isabel Díaz Ayuso 
afronta la campaña del 23J desde una 
segunda fila, apenas tiene en agenda 
un par de mítines fuera de Madrid, Bur-
gos y Valencia, con la seguridad de que 
Alberto Núñez Feijóo llegará a La Mon-
cloa y se abrirá una nueva etapa que, 
explica con auténtica pasión, llevará a 
esta comunidad a sus mejores años.  
—En 2021 ganó al grito de ‘socialis-
mo o libertad’. El pasado 28 de mayo 
logró la mayoría absoluta al plantear 
las elecciones como ‘Sánchez o Espa-
ña’. ¿Cómo ve ahora el 23J? 
—Volvemos al mismo problema. Tene-
mos la oportunidad de elegir entre un 
Gobierno populista que ha llevado a Es-
paña a un retroceso en todos los nive-
les, o la libertad, que junto con la vida 
es el bien más preciado del hombre. 
—El PSOE confía en la remontada. 
—El presidente del Gobierno dimitió 
el 28 de mayo. La degeneración de este 
Gobierno es tan inmensa, se le cono-
ce tanto, que su futuro está sentencia-
do haga lo que haga, aunque vaya llo-
rando a los platós de televisión con la 
cara dura de alertar sobre poderes ocul-
tos, cuando él es el poder, el poder ab-
soluto y absolutista, y además arre-
metiendo contra la prensa. 
—Sánchez dice que no miente, que 
solo cambia de opinión, y que es un 
político limpio. ¿Está de acuerdo so-
bre su limpieza? 
—Lo que sé es que ha hecho de la men-
tira su herramienta de trabajo. Ha men-
tido siempre y por sistema, es un hom-
bre sin palabra, y creo que en política 
lo más importante es tener palabra. 
—¿Es un político limpio al menos? 
—No sé qué es limpio o sucio, pero que 
juega sucio, desde luego. A la hora de 
utilizar las instituciones, el dinero de 
los ciudadanos, a la hora de jugar con 
el poder, de arremeter y de imponer, 
de tergiversar la realidad y de gober-
nar en contra de una gran mayoría... 
No me parece que eso sea muy limpio. 
—Este lunes es el único cara a cara 
de Feijóo y Sánchez. ¿Usted hubiera 

aceptado más debates electorales? 
—No. Creo que hay que tener los jus-
tos y necesarios porque a Sánchez ya 
se le conoce bastante y donde mejor 
está Feijóo es en la calle mientras Sán-
chez se esconde en los platós del PSOE. 
—¿Qué será de Ayuso cuando ya no 
tenga enfrente a Sánchez? Le ha con-
sumido mucha energía, ¿a qué va a 
dedicar ahora toda esa energía? 
—A ser una presidenta muy feliz que 
no va a dejar de canalizar inversiones 
y prosperidad, que están llamando a la 
puerta siempre y cuando la abra un Go-
bierno del PP. En el momento en que 
este Gobierno caiga, Madrid va a flore-
cer como nunca, vienen sus mejores 
años. Todo va a cambiar por completo. 
—Pero tendrá que reinventarse como 
política. Su discurso ha girado en bue-
na parte en torno al antisanchismo. 
—Mi discurso ha sido nacional, por-

que Madrid es España, porque lo que 
sucede en Madrid resuena en todo el 
país, porque somos una comunidad al 
servicio de todos los españoles. Mi dis-
curso va a seguir siendo nacional y 
cuando me toque ser crítica, incluso 
con mi partido, lo seré. Sin Pedro Sán-
chez todo funcionará mucho mejor y 
Madrid va a crecer inmensamente.  
—¿Y si tiene que enfrentarse a un Go-

bierno de Feijóo y plantarle cara lo 
hará? 
—Tendré que hacerlo, pero estoy con-
vencida de que no vamos a ver barba-
ridades como un estado de alarma a 
la carta contra Madrid ni me imagino 
a Feijóo imponiendo un impuesto solo 
contra la economía madrileña. Ahora, 
que los gobiernos autonómicos sean 
sumisos con su propio partido aun-
que sus dirigentes se equivoquen, eso 
sí es ser desleal con los ciudadanos. 
Hemos visto cómo los presidentes au-
tonómicos que en la última legislatu-
ra han hecho seguidismo absoluto y 
han puesto la alfombra roja a Pedro 
Sánchez están ahora todos en su casa. 
—Usted cerró la campaña del 28M ad-
virtiendo de un pucherazo. ¿Lo ha-
ría en estas elecciones también? 
—Hombre, si hay dirigentes y afilia-
dos del PSOE que compran votos como 
en Mojácar y en Melilla lo diré, claro. 
—¿Se fía del sistema o tiene dudas? 
—Yo confío en el sistema y mucho más 
en los funcionarios. De la Administra-
ción en general y de Correos en parti-
cular. Pero como va a haber una avalan-
cha de solicitudes y muchos ciudada-
nos no conocen los plazos, siempre es 
bueno ir a votar a la urna porque todo 
irá más rápido, nada más que por eso. 
—¿Es partidaria de buscar un pacto 
con Vox después de las elecciones si 
es necesario para gobernar? 
—Un pacto en la medida en que los ciu-
dadanos lo decidan. Pero ahora lo que 
hace el presidente del PP es reclamar 
una amplia mayoría para tener un pro-
yecto sólido, como por ejemplo tene-
mos Juanma Moreno en Andalucía y 
yo aquí en Madrid. 
—Si necesitan sus votos, ¿el Gobier-
no de coalición es una posibilidad? 
—Claro, si no hay escaños suficientes, 
sí. Pero ahora tenemos que poner la 
vista en un gran triunfo que permita 
unir el voto en torno al PP, que es como 
yo lo hice en mayo. 
—¿Qué es Vox para usted? 
—Estos debates a mí ya se me han pa-
sado. Mi escenario es distinto. Cuando 
uno recupera las esencias y es el me-
jor PP no hay que seguir hablando de 
otros partidos. 
—Si Feijóo gana el 23J, ¿debería mi-
rar a un PSOE sin Sánchez para bus-
car su abstención? 
—El PSOE es una maquinaria de poder 
cuyo enemigo y adversario desde el Pac-
to del Tinell ha sido el PP.  En un mun-
do perfecto, pues claro, cómo no los dos 
grandes partidos se tienen que enten-
der, pero con el PSOE  eso no sucede ni 
sucederá y siempre que puedan harán 
cordones y harán pactos contra el PP 
aunque haya ganado.  
—De los pactos de Estado que propo-
ne Feijóo entonces ni hablamos.  
— El PSOE se ha escorado de tal mane-
ra desde Zapatero que estamos hablan-
do de un imposible. 
—¿Qué le parece la propuesta de he-
rencia universal de Yolanda Díaz? 
—Una barbaridad y una atrocidad pro-
pia de comunistas, que piensan que el 
dinero nace de los árboles y de los mal-
ditos ricos. Me parece una caradura in-
mensa, una falta de visión absoluta, 
una tomadura de pelo total. Es pueril.

«Sin Sánchez mi discurso  
seguirá siendo nacional  
y si toca ser crítica, lo seré»

∑ La presidenta 
madrileña muestra  
su total escepticismo 
ante posibles pactos 
con un PSOE renovado

Isabel Díaz Ayuso 
Presidenta de la Comunidad de Madrid

La ‘herencia universal’ de Díaz 

«Es una atrocidad propia 
de comunistas, que 

piensan que el dinero 
nace de los árboles  

y de los malditos ricos»

√
JOSÉ RAMÓN LADRA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/07/2023

 España

 21 255 EUR (23,326 USD)

 356,93 cm² (57,3%)

 6515 EUR (7150 USD) 

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

La calma que gravitaba sobre los en-
tusiastas del yolandismo en su pere-
grinación hacia el encuentro con la li-
deresa rápidamente se esfumaba al 
llegar al Cartuja Center de Sevilla, don-
de hacía su debut hispalense la candi-
data de Sumar, otrora 
Podemos, en esta rec-
ta final de la campaña 
electoral. Un nutrido 
grupo de negacionis-
tas los recibían a las 
puertas del acto mati-
nal: «No es cambio cli-
mático, es manipula-
ción climática», decía 
uno de los carteles de 
los manifestantes, que 
se quedaron sin escra-
che –Díaz entró por la 
puerta de atrás–, aun-
que se llevaron el rapa-
polvo de algún que otro 
visitante: «A ver si se 
achicharran estos gili-
pollas». 

Una circunstancia 
que no fue ajena para 
Yolanda Díaz, que 
arrancó asegurando 
que «el cambio climá-
tico sí existe» y que 
esta ola de calor «no 
deja dormir con dignidad a mucha gen-
te», mientras criticaba a las compa-
ñías eléctricas, «que piden el voto para 
el Partido Popular». Lo hacía frente a 
un auditorio que cubrió la mitad de su 
aforo –sólo se abrió media platea–, res-
paldada por un decorado corporativo 
rellenado con un grupo de jóvenes que 
contrastaba con el resto de asistentes, 
de mayor edad. 

La candidata de la plataforma aglu-
tinante de la mayoría de formaciones 
de extrema izquierda centró su inter-
vención en el ataque directo hacia el lí-
der del PP, Alberto Núñez Feijóo, al que 
culpó de todos los males que cree que 
asuelan a España, mientras que evitó 
nombrar a Pedro Sánchez –lo citó como 
socio de gobierno–, para el que apenas 
hubo algunas referencias, como que 
«no quiso sacar adelante las mejoras 
laborales de los becarios», poniendo en 
valor la subida del Salario Mínimo In-
terestatal o los «derechos» que gracias 
a ellos tienen las trabajadoras del ho-
gar y el sector de la Cultura. 

Reivindicaba de esta manera Díaz 
su labor al frente del Ministerio, para-
dójicamente en la región que lidera 

las tasas de paro. También hubo dar-
dos para Moreno, en referencia a la 
supresión del impuesto de patrimo-
nio y la ley de regadíos de Doñana. 
Tanto Moreno como Feijóo fueron la 
inspiración de Díaz durante un acto 
que arrancó con los sones del Himno 
de Andalucía y gritos de «¡presiden-
ta, presidenta!», pese a que los son-
deos aún dudan de que su platafor-
ma alcance la tercera plaza electoral. 

Una de las circunstancias que más 
llamó la atención fue la ausencia casi 
total de periodistas, días después de 
que la lideresa de izquierdas tuviera 
que rectificar su programa al momen-

to de presentarlo tras proponer que 
se «sancionaría y expulsaría de la ca-
rrera» a periodistas que «manipulen» 
la información. Anuncio que apare-
cía en el punto 29 del documento pro-
gramático de 185 páginas. De las pro-
mesas que Díaz proclamó había poco 
de novedad, como su propuesta de 
«salir una hora antes del trabajo para 
tener una semana laboral de 37,5 ho-
ras» y el permiso de «32 semanas para 
familias monomarentales». La lide-
resa de Sumar lanzó un claro mensa-
je a los asistentes: «Si hay un sitio en 
el que tiene sentido votarnos, por su 
cultura y situación, ése es Andalucía».

Yolanda Díaz centra el tiro en los 

líderes del PP en su visita a Sevilla

∑ El Cartuja Center 
apenas llenó la mitad 
del aforo en el debut de 
la lideresa de Sumar

Yolanda Díaz tuvo que ser escoltada a su salida del acto  // ANTONIO VÁZQUEZ

Tenso acto de campaña el que 
protagonizó en Cádiz Yolanda 
Díaz. Todo se desarrollaba con 
normalidad hasta que un grupo 
de trabajadores del metal, unos 
50, accedió a la plaza de la 
Catedral cuando la ministra de 
Trabajo tenía la palabra para 
reivindicar su lucha con cánticos 
como «Ni un paso atrás en la 
lucha del metal». Díaz, que dijo 
conocer muy bien Cádiz por sus 
similitudes con El Ferrol, se pone 
como reto tras el 23J seguir 
reduciendo el paro: «Soy de una 
ciudad muy parecida a la 
vuestra. Sé muy bien los proble-
mas que hay de desempleo. 
Hemos hecho mucho pero las 
cifras no son tolerables». 

Los trabajadores subieron las 
escaleras de la Catedral para 
situarse justo detrás de los 

candidatos en el escenario. La 
tensión iba en aumento pese a 
que los intervinientes pudieron 
realizar sus alegatos al público, 
aunque en ocasiones con dificul-
tad para escuchar lo que decían 
porque se mezclaba con los 
cánticos reivindicativos. 

Incluso la propia Yolanda Díaz 
pareció querer decir algo al 
micrófono antes de la foto final 
de familia, pero se contuvo las 
ganas y fue forzada por sus 
propios escoltas a abandonar el 
escenario lo antes posible. La 
ministra quiso aparentar 
normalidad, hasta accedió a 
hacerse un selfie, pero su 
seguridad y la Policía Nacional la 
apremiaron a que llegase al 
coche oficial cuanto antes para 
evitar males mayores. 
ÁLVARO MOGOLLO

...Y acaba saliendo escoltada después 
de que le reventaran el mitin en Cádiz

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 5

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/07/2023

 España

 8 325 EUR (9,136 USD)

 159,27 cm² (25,6%)

 2960 EUR (3248 USD) 

El Gobierno perdió en mayo 
 un primer plebiscito y un cuerpo 

electoral rara vez se rectifica 
 tan pronto a sí mismo 

L
OS pronósticos electorales siempre con-

viene tomarlos con cautela, sobre todo des-

de que el bipartidismo clásico entró en ba-

rrena y las opciones de voto se volvieron 

mucho más abiertas. Pero pocas convocatorias en 
los últimos tiempos tienen menos margen de sor-

presa que ésta, a pesar de la rareza y la distorsión 

que supone su celebración en plena temporada 

veraniega. Las principales oscilaciones demoscó-

picas se producen en el interior de los bloques de 

fuerzas y en esencia afectan a su correlación in-

terna, mientras el único trasvase entre ellos que 

detectan las encuestas es el de unos setecientos 

mil sufragios de antiguos votantes del PSOE dis-

puestos a apoyar ahora a la derecha. Esa estabili-

dad, sumada a la desaparición de CS y su desem-

balse en el PP otorga a éste una clara primacía 

aritmética. 

Así las cosas, el cálculo de probabilidades apun-

ta a una (casi) segura derrota de Sánchez. Sus as-

piraciones de remontada son más propagandísti-

cas que reales; aunque está concentrando voto útil 

de la izquierda, la suma con sus potenciales alia-

dos permanece en la práctica inalterable porque 

tanto la plataforma de Yolanda Díaz como las for-

maciones nacionalistas decrecen en sus porcen-

tajes y sus pérdidas alimentan la intención de voto 

socialista por un efecto de vasos comunicantes. El 

presidente puede crecer todavía un poco más si 

mañana saca rédito del debate pero si lo hace será 

básicamente en detrimento del resto de sus com-

pañeros de viaje. 

La razón primordial que limita las esperanzas 

sanchistas de seguir al frente del Ejecutivo es que 

rara vez un cuerpo electoral se rectifica tan pron-

to a sí mismo. Apenas hace cuarenta días que los 

españoles emitieron un contundente veredicto y 

no parece que los pactos de los populares con Vox 

sean suficiente motivo para que ese estado de opi-

nión haya cambiado de sentido. Al contrario, lo 

que los sondeos indican es que está aumentando 
el diferencial entre los dos grandes partidos, que 

en mayo fue de menos de tres puntos y ahora como 

mínimo de cinco. En esa dinámica, la incógnita 

más razonable consiste en determinar si el resul-

tado de Vox será lo bastante decisivo para que Fei-

jóo tenga que hacerle sitio en el futuro Consejo de 

Ministros.  

El objetivo máximo de Sánchez, que algunos de 

sus colaboradores admiten en privado, sería el de 

forzar un empate técnico con el consiguiente blo-

queo parlamentario: seis meses de Gobierno en 

funciones y una repetición con el ánimo reforza-

do y la oposición desmoralizada por el fracaso. Es-

cenario improbable también, aunque menos re-

moto porque depende de un puñado de escaños 

fluctuando –siempre entre bloques– arriba o aba-

jo. En condiciones normales, lógicas, dentro de 

quince días la corriente de cambio confluirá en las 

urnas y lo desalojará del cargo. Claro que la nor-

malidad no es un concepto muy compatible con 

todo lo que ha ocurrido en este mandato…

IGNACIO  
CAMACHO

Por qué Sánchez va a 
perder (probablemente)

UNA RAYA EN EL AGUA
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ción del debate, aprovechando los 
viajes en coche y Ave. Cuenta con 
un equipo que le prepara toda cla-
se de papeles, como ocurre en 
Moncloa, con una persona funda-
mental para coordinar la prepara-
ción del debate, Marta Varela. Lle-
va 15 años trabajando con Núñez 
Feijóo en su círculo más cercano, 
junto a su jefa de Comunicación 
Mar Sánchez, y  desde hace tres 
años es su jefa de Gabinete. Mar-
ta y Mar son dos personas clave en 
la carrera política de Núñez Fei-
jóo, primero en Galicia y ahora en 
Madrid, y Varela lleva el peso de la 
estrategia del debate de mañana. 

 
PODEMOS, A LA ESPERA  
DE QUE DÍAZ SE ESTRELLE 
Vox y Podemos pelean por la ter-
cera posición el 23-J, pero es uná-
nime entre los profesionales de las 
empresas demoscópicas –proba-
blemente no coincide con ellos Jo-
sé Félix Tezanos, que es verso 
suelto y cada vez más desacredita-
do en ese mundo– que más que sa-
ber qué partido se hace con la ter-
cera posición, lo determinante pa-

ra el futuro gobierno es conocer la 
distancia que separa al primer 
partido del segundo. Si la distan-
cia entre PP y PSOE es superior a 
los 40 escaños, más allá de los por-
centajes de votos, es difícil que el 
segundo colocado pueda gober-
nar. Esa es la razón de que tanto 
en Moncloa como en Génova, 
donde reciben sus propios 
tracking –sondeos diarios– ade-
más de los que publican varios 
medios estén más pendientes de 
esa distancia entre los dos parti-
dos mayoritarios que de los que 
puedan tener Sumar y Vox, sus po-
sibles socios. 

En  Podemos los problemas son 
serios. El efecto Yolanda se difu-
mina, su sobrexposición ha de-
mostrado que más allá de su gan-
cho personal se adivina una falta 
importante de discurso político. 
Compromís ha corregido algunas 
de las propuestas presentadas por 
la líder del conglomerado, Erre-
jón marca cada vez más distancias 
y, en la sombra, permanecen aga-
zapados Pablo Iglesias e Irene 
Montero, a la espera de conocer 
los resultados del día 23.  

No perdonan los vetos, no per-
donan las formas, los desprecios a 
la pareja que acogió afectiva y po-
líticamente a Yolanda Díaz y, si no 
se cumplen las expectativas mar-

cadas por Sumar, conseguir más 
escaños que los que tuvo Podemos 
en las últimas elecciones, 35, van 
a lanzarse de inmediato a la arena 
para reivindicar a su partido, Po-
demos, a su gente y a su estrategia 
política.  

Aparte de los vetos, sobre todo 
a Montero, les ha irritado espe-
cialmente que Yolanda Díaz no 
haya contado con la líder de Pode-
mos, Belarra, a la que ha “salva-
do” de la quema, para consultarle 
o al menos comunicarle algunas 
de sus propuestas, como la tan 
descabellada de proponer una pa-
ga de 20.000 euros a los jóvenes 

de forma generalizada  para ayu-
darles en el futuro. Un sinsentido 
no solo porque el coste es inasu-
mible sino también porque no ha-
ce distinciones entre quienes de-
ben recibir ese subsidio. El último 
agravio para Podemos ha sido ele-
gir a la activista transexual Elisa-
beth Duval como responsable de 
Igualdad de Sumar, toda una 
afrenta para Irene Montero. 

No es mejor la situación en Vox. 
Cada vez son más evidentes que 
hay dos sensibilidades, una más 
serena que representarían Abas-
cal y Espinosa de los Monteros en-
tre otros, de extrema derecha pe-
ro alejada de posiciones ultra-
montanas, y la que se identifica 
con Kiko Méndez Monasterio y 
Jorge Buxadé, que representan 
precisamente esta última posición 
y se han hecho fuertes en el parti-
do, hasta el punto de desautorizar 

a los dirigentes regionales que ne-
gociaban con los dirigentes regio-
nales del PP los apoyos para for-
mar gobierno y las condiciones. 

El jueves se formó gobierno 
del PP en Baleares con la absten-
ción de Vox; es lo que  pide el PP 
en Aragón y Murcia, donde con 
la abstención de Vox puede go-
bernar el PP, que ofrece a Vox 
cargos en el gobierno pero no 
consejerías. Vox no transige, 
quiere más, vicepresidencias y 
consejerías, y en el PP se muestra 
firme en su negativa.  Cargos sí, 
pero no consejerías, porque no 
se necesitan los votos de Vox co-

mo ocurría en Valencia o Extre-
madura, sino su abstención. 

 
DEBATE CON VOX DE FONDO 
Antes del cara entre Sánchez y Fei-
jóo se celebrará la segunda vota-
ción en Murcia para elegir presi-
dente a López Miras. El PP se man-
tiene firme en su posición de no en-
tregar consejerías, y Vox firme en 
exigirla. Feijóo además sabe que, si 
cede ese día en Murcia, recibirá el 
machaque permanente de Pedro 
Sánchez, que ha tenido como prin-
cipal punta de lanza de su campa-
ña contra el PP la insistencia en que 
es un partido al que no le duelen 
prendas en compartir gobierno 
con la derecha más reaccionaria. 

Feijóo además ha dedicado los 
últimos meses a iniciar contactos 
con partidos regionalistas tra-
tando precisamente de ampliar 
el campo de posibles socios que 

podría necesidad para formar 
gobierno en caso de ganar las 
elecciones. A través de las rela-
ciones que mantenía con presi-
dentes de gobierno regionales, a 
los que conocía bien por los años 
en los que fue presidente gallego 
y asistía a distintas conferencias 
y reuniones de presidentes, ha 
podido por ejemplo acordar con 
Revilla un acuerdo de gobierno 
en Cantabria, así como un go-
bierno de  coalición con CC en 
Canarias o un acuerdo con varias 
formaciones en Aragón que per-
mitirían gobernar a Azcón en 
Aragón si Vox se abstiene. Lo que 

Vox no quiere hacer si no le ofre-
cen consejerías a cambio.  

Feijóo, con el apoyo de su par-
tido, está decidido a ir a segun-
das elecciones en Murcia y Ara-
gón antes que abrir el gobierno a 
Vox. Un riesgo, nadie garantiza 
que en unas nuevas elecciones el 
PP tendrá mejor resultado que el 
pasado 28 de mayo… pero nadie 
garantiza a Vox que mejorará re-
sultados, o repetirá el de esa fe-
cha, si vota a favor del PSOE con 
tal de que no gobierne el PP. 

Todo este juego político condi-
cionará el debate de mañana, el 
acto más importante de la campa-
ña electoral. Lo condicionará, pe-
ro no será determinante. En una 
campaña como la que se acaba de 
iniciar, cualquier error, o cual-
quier cataclismo externo, rompe 
expectativas y reabre esperanzas 
que se daban por perdidas.

 

 

Incertidumbre. Aunque parece que hay un seguro ganador, Alberto Núñez Feijóo, nadie 

puede asegurar a día de hoy que el resultado confirmará al lider del PP como presidente 

L
A lucha entre PP y PSOE 
es a muerte, lógico 
cuando se inicia una 
campaña en la que los 

sondeos recogen un avance últi-
mo del PSOE que no esperaban ni 
los propios socialistas. También es 
a muerte la lucha entre el PP y 
Vox, este último partido vende ca-
ros sus posibles apoyos y exige lo 
que Feijóo no está dispuesto a dar 
cuando los resultados no se co-
rresponden con las exigencias. Pe-
ro también hay marejada, que no 
lucha a muerte, dentro de Sumar, 
y dentro de Vox, y descontento en 
el independentismo catalán por la 
división interna que está afectan-
do al respaldo social al secesionis-
mo, que ya no es mayoritario. 

Se inicia oficialmente la campa-
ña electoral en un escenario de to-
dos contra todos. Aunque parece 
que hay un seguro ganador, el PP 
de Núñez Feijóo, nadie se atreve a 
aventurar que el resultado confir-
mará al presidente del PP como 
futuro presidente del gobierno. 

Tanto Sánchez como Feijóo, 
Moncloa como Génova, conside-

ran que el debate de mañana en 
Atresmedia, el único cara a cara 
entre los dos posibles presidentes 
de gobierno, va a ser determi-
nante. 

Sánchez se ha encerrado en 
Moncloa desde la tarde del jueves 
para preparar a fondo ese debate. 
Lo hace con los responsables de su 
gabinete, Oscar López y Antonio 
Hernando,  con el secretario de 
Estado de Comunicación, Frances 
Vallés, más varias personas de su 
absoluta confianza, entre ellas los 
tan mencionados estos días Mi-
guel Barroso y José Miguel Con-
treras. Pero han trascendido ya di-
ferencias internas en el equipo. 
No es oro todo lo que reluce en el 
gabinete y, como suele ser habi-
tual cuando las cosas no van tan 
bien como se esperaba, ha empe-
zado el cruce de reproches que en-
turbian incluso las relaciones per-
sonales. Los ministros se limitan a 
facilitar informes y papeles, que 
es lo que se les ha pedido, para que 
Sánchez pueda esgrimir datos con 
los que tratar de romper la estra-
tegia de Feijóo en el debate, que 
evidentemente será acusatoria. 

El presidente del PP no ha can-
celado sus actos de campaña, ex-
cepto mañana, aunque ha dedica-
do todo el tiempo disponible entre 
mítines y entrevistas a la prepara-

Inicio de campaña: 
todos contra todos
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Díaz promete 
cambiar la 
financiación 
autonómica 
en 2024

Efe VALENCIA 

La líder de Sumar y vicepresi-
denta segunda del Gobierno, 
Yolanda Díaz, se comprometió 
ayer a “arreglar de una vez por 
todas” la financiación autonó-
mica de la Comunidad Valen-
ciana en el año 2024, tras reco-
nocer que esta autonomía es “la 
peor financiada” de España. 

Díaz, durante su interven-
ción en un acto de campaña de 
Compromís-Sumar ayer en Va-
lencia, defendió la necesidad 
de “abrir el debate” sobre la re-
forma de la financiación auto-
nómica y sobre un sistema que, 
advirtió, está “caducado desde 
hace 14 años”. 

Sobre esta cuestión, defen-
dió que Sumar tiene una posi-
ción “clara” al respecto, y es re-
conocer que la Comunidad Va-
lenciana es la autonomía “peor 
financiada del Estado espa-
ñol”. “Estáis infrafinanciados”, 
admitió, y añadió: “Os voy a 
dar un dato hoy, y es que perci-
bís por habitante 178 euros me-
nos que la media del país”. 

Ante esta situación, se ha 
comprometido a un aspecto 
“fundamental” como es ga-
rantizar “la financiación ade-
cuada” para la Comunidad 
Valenciana. “Lo vamos a hacer 
ya, lo vamos a hacer como hay 
que hacerlo”.
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Lo más positivo 
de la semana es la 

Princesa de 
Asturias 

A
 propósito de la 

inauguración del 

nuevo edificio que 

se ha abierto sus 

puertas con el extraordina-
rio contenido de las Colec-

ciones Reales, creo que se 

ha perdido una gran opor-

tunidad de empezar a regu-

larizar las cosas y haber es-

tado presidida o copresidi-

da por Don Felipe y por su 

padre Don Juan Carlos. Si 

no se hubiera considerado 

el momento propicio a cau-

sa de las inminentes eleccio-

nes, se hubiera podido apla-

zar ese acto para después de 

los comicios. Finalmente, a 

Sánchez le ha entrado tan-

ta prisa por abrir él las puer-

tas de la Galería de las Co-

 Reales que lo ha 

 Ur-
 der 
 de 

ra se 

tado 

pe y 

izia, 

mos-

e él 

y los 

á s  

s subordinados. 

 es una cosa, ni 

na actitud nueva 

n su transitar por 

l poder. 

Esta semana 

también hemos te-
nido ocasión de 

ver a lo que se ha 

llamado «las tres 

hijas de Elena, 

tres eran tres y 

ninguna era bue-

na». Yolanda 
Díaz, Monica 
García y Carla 
Antonelli, que in-

tentan formar un 

núcleo duro en la 

política de España. 

 Irene Montero y 

 Ione Belarra las 

n apartado del 

upo. Las conside-

una rémora en su 

ulum y prefieren 

las despistadas, 

cruzando la calle, cuando 

van a coincidir andando por 

la misma acera. Me asegu-

ran que no es debido a que 

alguna de ellas le haya roba-

do a otra su estilista, ni si-

quiera su ‘personal shopper’. 

Yolanda Díaz es ningunea-

da por Rufián que no la ve 

clara. 

Lo que no entiendo es que 

habrá pensado Yolanda, in-
vitando a Ada Colau a La Co-

ruña. No creo que influya 

positivamente nada la exal-

caldesa de Barcelona en ani-

mar a los votantes a apoyar 

a la política gallega, cuyo 

partido en las municipales 

ha tenido un resultado muy 

penoso. 

Lo más positivo de la se-

mana es que la Princesa de 

Asturias y de Girona ha es-

tado en Cataluña con los Re-

yes y la Infanta Sofía. Los 

premios los ha tenido que 

entregar en un magnífico y 

precioso hotel, cosa absolu-

tamente vergonzosa e into-

lerable, porque 

el escenario 

para unos ga-

lardones de ese 

prestigio, hu-

biera sido más 

aconsejable un 

lugar de carác-

ter oficial y no 

privado. La 

culpa es de 

este gobierno, que parece 

que no es el gobierno del Rei-

no de España, sino un go-

bierno de una república 

cualquiera. 

Mientras tanto, Cayeta-
na Álvarez de Toledo habla 
claro y con absoluta contun-

dencia, explicando los sibi-

linos planes de Sánchez para 

perpetuarse en el poder. Dice 

la política que le gustaría ser 

Rey, pero como no puede, se 

contentaría con ser jefe de 

Estado. 

Nuevo romance entre la 

encantadora Lara Dibildos 

y Cándido, Candidín, Con-
de-Pumpido. Ambos divor-

ciados y con hijos. Esther 
Doña hizo las presentacio-

nes, precisamente en El Rin-

cón, cuando estaba casada 

con el desaparecido marqués 

de Griñón. Se lo contó ella a 

Sonsoles Ónega para la que 

ahora trabaja.

JOSEMI  
RODRÍGUEZ-SIEIRO

El nuevo desplante de 
Sánchez al Rey

LO QUE ME APETECE

Nuevo romance 
entre Lara 

Dibildos y Cándido 
Conde-Pumpido, 

ambos divorciados 
y con hijos 
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